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ЗАБОТА О ЧЕЛОВЕКЕ
НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ РОССИИ

Государственная дума Федерального 
собрания РФ 
(самарские представители)

Совет Федерации Федерального 
собрания РФ  
(самарские представители)

Правительство  
Самарской области

Самарская  
губернская дума

Администрации  
городских округов  
Самарской области:
Самара
Тольятти
Сызрань
Жигулевск
Кинель
Новокуйбышевск
Октябрьск
Отрадный
Похвистнево
Чапаевск

Администрации муниципальных 
районов Самарской области:
Алексеевский район
Безенчукский район
Богатовский район
Большеглушицкий район
Большечерниговский район
Борский район
Волжский район
Елховский район
Исаклинский район
Камышлинский район
Кинельский район
Кинель-Черкасский район
Клявлинский район
Кошкинский район
Красноармейский район
Красноярский район
Нефтегорский район
Пестравский район
Похвистневский район
Приволжский район
Сергиевский район
Ставропольский район
Сызранский район
Хворостянский район
Челно-Вершинский район
Шенталинский район
Шигонский район

Руководителям крупнейших 
предприятий и организаций, от развития 
и деятельности которых зависят 
основные макроэкономические  
показатели всего региона:
Нефтяная промышленность
Газовая промышленность
Космическо-авиационная промышленность
Энергокомплекс
Банки и финансы
Телекоммуникации
Дорожное строительство
Жилищное строительство
Автомобильный кластер
Туристический кластер
Сфера образования
Сфера здравоохранения

Торгово-промышленная палата 
Самарской области

Общественная палата  
Самарской области

VIP-зал и бизнес-терминал аэровокзала, 
аэропорт Курумоч

Распространяется  
на профильных мероприятиях  
и выставках

АДРЕСНАЯ ДОСТАВКА

ШКОЛА МЕЧТЫ
11 НОВЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ 
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Один из самых 
инновационных

В конце ноября в Москве на ВДНХ состоялось масштабное событие –  
международная выставка-форум «Россия». По инициативе президен-
та РФ В.В.Путина на этой выставке представлены все регионы страны 
и показаны лучшие отечественные технические разработки, научные 
открытия, достижения в промышленности и культуре. Один из дней 
выставки был полностью посвящен презентации Самарской области. 
Участие в церемонии приняли полномочный представитель президента 
России в ПФО Игорь Комаров, депутаты и сенаторы федерального пар-
ламента, гости форума, среди которых, кстати, присутствовало очень 
много наших земляков. Было столько знакомых лиц, что, казалось, вся 
Самара собралась в столице, чтобы поддержать своего губернатора 
Дмитрия Азарова, который рассказал о достижениях региона и лично 
гарантировал гостям теплый прием на Самарской земле. В Националь-
ном рейтинге состояния инвестиционного климата Самарская область 
занимает девятое место, по уровню инновационной активности – третье. 
«Стенд Самарской области – один из самых инновационных и интерес-
ных, – отметил заместитель главы правительства РФ Дмитрий Черны-
шенко. – Область демонстрирует выдающиеся результаты по Приволж-
скому федеральному округу, в целом по стране».

Также на выставке «Россия» Дмитрий Азаров провел очередное за-
седание комиссии Госсовета РФ по культуре. Обсуждение было посвя-
щено актуальной сегодня теме – роли культуры в сохранении и укрепле-
нии традиционных российских духовно-нравственных ценностей.

Программа создания университетских кампусов мирового уровня –  
важнейшее направление научно-технологического развития России. 
По поручению президента РФ Владимира Путина до 2030 года в рам-
ках нацпроекта «Наука и университеты» их будет создано не менее 25. 
Одним из победителей стал проект Самарской области. Проект кампуса 
разрабатывался по поручению и под личным контролем губернатора 
Дмитрия Азарова. Регион получил право его реализации благодаря 
мощному научно-образовательному потенциалу и качественно подго-
товленной заявке, которая по итогам федерального конкурса была при-
знана одной из лучших. Более того, проект получил личную поддержку 
президента РФ В.В.Путина. 

Международный межвузовский кампус будет представлять собой 
уникальное образовательное пространство.
Алевтина ЛУКЬЯНОВА.

P.S. Указом президента РФ В.В.Путина за заслуги в научно-педаго-
гической деятельности, подготовке квалифицированных специалистов 
и многолетнюю добросовестную работу медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени награжден ректор Самарского универси-
тета государственного управления «Международный институт рынка» 
Вадим Чумак. Сердечно поздравляем Вадима Геннадьевича со столь 
высокой наградой! 
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И.о. директора по рекламе
Светлана Павлова
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тел. 8-927-201-72-96
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Корректура
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Отдел иллюстраций
Дмитрий Недыхалов
Андрей Савельев
Дмитрий Бурлаков
Юлия Рубцова
Екатерина Жевак

1 ноября

Алла Шахматова, 
директор Самарского 
художественного музея

2 ноября

Олег Трохин, 
директор Чапаевского 
механического завода

4 ноября 

Юлия Хаджиева, 
президент ГК «Амонд» 

5 ноября

Александр Колсанов, 
ректор Самарского государственного 
медицинского университета

5 ноября

Павел Синев, 
директор ГКУ «Уполномоченный 
многофункциональный центр предоставления 
государственных и муниципальных услуг 
Самарской области»

6 ноября 

Наталья Павлова, 
глава Елховского района 
Самарской области 

7 ноября

Сергей Ермолов, 
глава Пестравского района 
Самарской области

7 ноября

Игорь Рудаков, 
глава Кировского внутригородского  
района г.о. Самара

21 ноября

Виктор Воропаев, 
депутат Самарской губернской думы

22 ноября

Александр Бахмуров, 
председатель Общественного совета 
при УФНС России по Самарской области, 
государственный советник налоговой 
службы РФ III ранга

24 ноября

Людмила Шевцова, 
президент благотворительного фонда 
«Виктория»

28 ноября 

Роман Радюков, 
глава Самарского внутригородского  
района г.о. Самара
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В числе ключевых объектов, определенных 
для ремонта еще в начале года, – детские 
сады, школы, больницы, коммунальная 
инфраструктура. Дмитрий Азаров про-
инспектировал ход ремонтных работ в го-
родской школе №15. Здание, построенное 
в 1936 году, никогда прежде капитально не 
ремонтировалось. Директор школы Ирина 
Марченко вместе с главой администрации 
Снежного Сергеем Ермаковым рассказали, 
что благодаря помощи Самарской области 
удалось отремонтировать кровлю, заме-
нить инженерные коммуникации: электро-
проводку, отопление, водоснабжение и 
водоотведение. Завершается процесс от-
делки внутренних помещений.

Директор школы рассказала, что новый 
облик приобрел спортивный зал, который 
был закрыт из-за аварийного состояния: 
«Дети не занимались 25 лет! Было холодно, 
окна местами выбиты, местами обруши-
валась штукатурка...»  В порядок привели 
и соседнее здание рядом со школой, где 
располагается детский сад.

Дмитрий Азаров проверил ход ремонтных ра-
бот и в центральной городской больнице, где 
завершается восстановление лечебного и аку-
шерско-гинекологического корпуса. Общая 
площадь четырехэтажного здания – 4,5 тыся-
чи квадратных метров. Самарские строители 
полностью заменили электропроводку, полы и 
окна, выполнили отделочные работы.

Дмитрий Азаров отметил, что благодаря на-
циональному проекту «Здравоохранение» по 
всей стране, в том числе и в Самарской обла-
сти, при районных и городских поликлиниках и 
больницах создаются центры сосудистой и он-
кологической помощи: «У вас все возможности 
для размещения таких центров есть, а компе-
тенции можно восстановить. Нужно отработать 
этот вопрос с республиканским министерством 
здравоохранения, подать заявку на участие в 
нацпроекте». После восстановления здания 
здесь будет развернуто и многопрофильное хи-
рургическое отделение, созданы новые опера-
ционные, где будут проводиться операции по 
многим направлениям, включая кардиологию 
и травматологию.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- В городе Снежное более года помогаем 
налаживать мирную жизнь. Как ранее до-
говаривались с жителями, приехал прове-
рить объекты, которые готовим к запуску. В 
целом на текущий год – 73 объекта, в том 
числе жилые дома, коммунальная инфра-
структура, дороги, из них 67 уже готовы. С 
первых дней работы в зоне СВО для меня 
важно прямое общение с нашими воен-
нослужащими. Как и в предыдущие разы, 
все просьбы взял в отработку. От региона 
передал помощь военным – все, что необ-
ходимо на передовой, в том числе коптеры 
и противодронные ружья. 

Жизнь продолжается
Специалисты из Самарской области помогают восстанавливать 
инфраструктуру города-побратима Снежное
21 ноября губернатор Самарской области Дмитрий Азаров вернулся из рабочей 
командировки в город-побратим Снежное Донецкой народной республики, где накануне 
проинспектировал ход восстановительных работ объектов социальной инфраструктуры. 
Роман СТАРОСЕЛЬЕВ. Фото: «Волжская коммуна»
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На выставке «Россия» прошел День Самарской области
30 ноября центральным событием на ВДНХ в Москве стала презентация 
Самарской области. Участие в церемонии приняли полномочный 
представитель президента России в ПФО Игорь Комаров,  
депутаты и сенаторы федерального парламента, гости форума.  
Губернатор Дмитрий Азаров рассказал о достижениях региона  
и лично гарантировал гостям теплый прием на Самарской земле.
Владимир КРУТОВ. Фото: Андрей САВЕЛЬЕВ («Волжская коммуна»)

ПО МАСШТАБУ ЭКОНОМИКИ, 
ОБЪЕМУ ВАЛОВОГО 
РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОДУКТА, 
КАЧЕСТВУ ЖИЗНИ ГРАЖДАН 
ГУБЕРНИЯ ВХОДИТ В ТОП-10 
СУБЪЕКТОВ СТРАНЫ
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Особая честь
На церемонии торжественного откры-

тия Дня Самарской области Игорь Кома-
ров отметил, что международная выстав-
ка-форум «Россия» демонстрирует страну 
во всем ее многообразии. «По инициативе 
президента Российской Федерации Вла-
димира Владимировича Путина на вы-
ставке представлены все регионы огром-
ной России, и каждый желающий может 
ознакомиться с лучшими отечественными 
техническими разработками, научными 
открытиями, достижениями в промыш-
ленности и культуре», – подчеркнул пол-
пред президента.

По его словам, многочисленные до-
стижения Самарской области, представ-
ленные на выставке, стали реальными 
благодаря грамотному использованию 
важнейших конкурентных преимуществ: 
уникального географического положения, 
наличия развитого высокотехнологичного 
промышленного комплекса, мощной Са-
марско-Тольяттинской агломерации, где 
сконцентрированы перспективные пло-
щадки автомобилестроения, аэрокосми-
ческой, фармацевтической и химической 
промышленности. Регион развивает и но-
вые сферы производства – такие, как бес-
пилотная авиация, глубокая переработка 
газа.

Находясь на пересечении важней-
ших транспортных коридоров, губерния 
обладает также высоким транзитным 
потенциалом. Игорь Комаров отметил 
строительство важнейшего для развития 
экономики объекта – моста через Волгу с 
трассой в обход Тольятти как части меж-
дународного транспортного маршрута 
Европа – Западный Китай. 

«Самарская область – это не только 
развитая промышленность и наука, –  
добавил он. – Это еще и один из феде-
ральных центров молодежной политики, 
сосредоточение молодых талантов, кре-
атива и новых идей. Здесь проходят мо-
лодежный форум «iВолга», фестиваль на-
бережных «ВолгаФест» и Всероссийский 
Грушинский фестиваль авторской песни». 

С главной сцены ВДНХ к гостям вы-
ставки обратился и губернатор Дмитрий 
Азаров. «Я как коренной житель региона 
очень рад сегодня представить нашу за-
мечательную Самарскую область – одну 
из самых красивых, развитых, технологич-
ных в стране, – сказал он.– Я горд тем, что 
представляю свой родной регион на глав-
ной выставке страны. Для меня это воз-
можность поделиться успехами, достиже-
ниями малой родины перед всей нашей 
большой, великой и прекрасной Россией. 
Это особая честь и ответственность».

Достойны славы отцов
Жители региона гордятся историей Самарского края, который 

прошел путь от оборонительного форпоста на краю державы до 
«космической столицы» России, подчеркнул губернатор. Важней-
шим этапом стали годы Великой Отечественной войны, когда Куй-
бышев стал «запасной столицей» СССР, а область превратилась в 
мощнейший промышленный центр страны. За героический труд 
оборонных заводов два города региона, Самара и Сызрань, удо-
стоены почетных званий «Город трудовой доблести».

Мы свято чтим память о подвиге фронтового поколения, ска-
зал Дмитрий Азаров. Сегодня нашим воинам снова пришлось 
встать на защиту Родины, и самарцы показывают себя достой-
ными славы отцов и дедов. Губернатор рассказал о подвигах трех 
земляков, удостоенных звания «Герой России» в ходе специаль-
ной военной операции. 

Это гвардеец-разведчик Андрей Соколовский, который ге-
ройски погиб, ценой своей жизни защитив товарищей. Уходя на 
фронт, он сказал матери: «Если не мы – то кто?» 

Это командир отделения спецназа Виталий Красный, который 
со своей группой уничтожил много вражеской бронетехники, а в 
одном из боев прикрыл собой товарища, с ранением продолжил 
бой и даже смог вынести сослуживца из-под огня. 

За успешное решение боевых задач звания «Герой России» 
удостоен также генерал-полковник Геннадий Анашкин, команду-
ющий 8-й Гвардейской общевойсковой армией.

Сегодня вся Самарская область объединилась в стремлении 
поддержать президента, нашу армию, воинов-земляков и их се-
мьи, подчеркнул губернатор. Ведь бойцы защищают мирное небо 
над родной землей и возможность трудиться ради ее процвета-
ния. А Самарская область по праву является одним из ведущих 
регионов России.

Гарантирую успех
По масштабу экономики, объему валового регионального 

продукта, качеству жизни граждан губерния входит в топ-10 
субъектов страны. В Национальном рейтинге состояния ин-
вестиционного климата Самарская область занимает девятое 
место, по уровню инновационной активности – третье. За пять 
лет объем инвестиций удвоился, сейчас в регионе реализуется 
более 250 проектов с общим объемом инвестиций 1,5 триллиона 
рублей. Самарская область входит в ТОП-10 ведущих регионов 
страны по развитию предпринимательства.

Ключевые точки роста экономики региона связаны в пер-
вую очередь с развитием кластерных инициатив, подчеркнул 
глава региона. Самарская область – это ракеты РКЦ «Прогресс», 
двигатели ОДК «Кузнецов», автомобили АВТОВАЗа, продукция 
таких заводов, как ТЯЖМАШ, КуйбышевАзот, Тольяттиазот, То-
льяттикаучук, предприятий Газпрома, Роснефти и Транснефти.

Губернатор особо подчеркнул формирование исключитель-
но важного проекта по развитию беспилотной авиации. «В Са-
марской области будет создан крупный научно-производствен-
ный центр, центр испытаний и компетенций в сфере развития 
беспилотных авиационных систем», – заявил Дмитрий Азаров.

В Самарской области активно развиваются научные школы, 
подготовку специалистов ведут 23 вуза. Создан и работает науч-
но-образовательный центр мирового уровня «Инженерия буду-
щего», занимая лидирующие позиции среди всех НОЦ в России. 

«Благодаря поддержке президента и победе в федеральном 
конкурсе мы приступили к строительству международного меж-
вузовского кампуса IT-направления. Это будет современный, 
комфортный и безопасный студенческий городок с уникальными 
образовательными возможностями для студентов. Приглашаем 
молодых людей получить современное профессиональное обра-
зование у нас в Самарской области, в том числе по таким новым 
компетенциям, как искусственный интеллект, аэрокосмические 
технологии, новые инженерные компетенции, IT в медицине», – 
обратился губернатор к гостям выставки.

Самарская область – регион с богатыми культурными тра-
дициями, где большое внимание уделяется развитию духовных 
ценностей, театрального искусства, модернизации объектов 
культуры, музеев. Первозданная и живописная природа Самар-
ской земли притягивают туристов со всех уголков мира. За 10 ме-
сяцев этого года регион посетило более 2 миллионов 700 тысяч 
туристов.

«С удовольствием приглашаю вас в Самарскую область, – по-
дытожил свое выступление Дмитрий Азаров. – Мне очень хочет-
ся, чтобы как можно больше людей познакомились с нашим ре-
гионом. Лично гарантирую успех работы и качественный отдых. 
Самарского сердца хватит на всех!»

На выставке-форуме «Россия» Самарскую область представ-
ляют «послы» региона – олимпийские чемпионы Алексей Немов, 
Олег Саитов, Мария Киселева, знаменитые артисты Илзе Лиепа 
и Сергей Войтенко, автогонщики Михаил Митяев и Леонид Пан-
филов, а с орбиты Земли – Герой России, космонавт Олег Коно-
ненко.

«Это огромная честь и радость – представлять такой мощ-
ный, яркий и сильный регион, – сказала Илзе Лиепа. – В регионе 
действует ряд уникальных проектов, в том числе в сфере культу-
ры, спорта. Это то, что помогает нашим детям, подрастающему 
поколению укрепляет духовные ценности и патриотический на-
строй молодежи. Главное – чтобы мы понимали: сейчас каждый 
из нас должен делать то, что может в своем деле».

В НАЦИОНАЛЬНОМ 
РЕЙТИНГЕ 
СОСТОЯНИЯ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО 
КЛИМАТА 
САМАРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ ЗАНИМАЕТ 
ДЕВЯТОЕ МЕСТО, 
ПО УРОВНЮ 
ИННОВАЦИОННОЙ 
АКТИВНОСТИ – 
ТРЕТЬЕ
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Насыщенная программа
Программа Самарской области на выставке «Россия» 

оказалась очень насыщенной как деловыми, так и развле-
кательными событиями. 29 ноября губернатор Дмитрий 
Азаров представил самарскую экспозицию заместителю 
председателя правительства РФ Дмитрию Чернышенко и 
полпреду президента в ПФО Игорю Комарову.

«Стенд Самарской области – один из самых инноваци-
онных и интересных, – отметил заместитель главы прави-
тельства. – Область демонстрирует выдающиеся резуль-
таты по Приволжскому федеральному округу, в целом по 
стране. И конечно, всем имеет смысл посетить не только 
стенд региона, но и Самарскую область».

В тот же день Дмитрий Азаров провел на выставке 
«Россия» очередное заседание комиссии Госсовета РФ 
по культуре. Обсуждение было посвящено роли культуры 
в укреплении традиционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей, о чем недавно говорил президент 
Владимир Путин на Всемирном Русском Народном Собо-
ре.

Помощник президента России, секретарь Госсовета 
РФ Игорь Левитин подчеркнул, что в условиях современ-
ных вызовов сохранение национальных традиций, цен-
ностей, передаваемых от поколения к поколению через 
образование, семейное воспитание, культурные проекты, 
становится все более важным. Дмитрий Азаров добавил, 
что для укрепления российских духовно-нравственных 
ценностей, бережного сохранения истории, формирова-
ния целостной системы просвещения требуется объеди-
нение всех патриотических сил.

Одним из центральных событий Дня Самарской области на 
ВДНХ стал круглый стол, посвященный развитию инвестицион-
ного потенциала региона. В нем приняли участие представите-
ли Минэкономразвития РФ, Госкорпорации ВЭБ РФ, Агентства 
стратегических инициатив, регионального правительства, ин-
весторы и ректоры вузов. Модератором выступил министр эко-
номического развития и инвестиций Самарской области Дми-
трий Богданов. 

Участники затронули, в частности, создание в Самарской об-
ласти кластера беспилотных авиационных систем. «Этот проект 
совсем недавно получил новый экспериментальный правовой 
режим, который позволяет тестировать беспилотники», – рас-
сказал директор департамента развития цифровой экономики 
Минэкономразвития России Владимир Волошин. 

По словам Дмитрия Богданова, выставка-форум стала пло-
щадкой для результативных встреч и переговоров. «Мы провели 
серию результативных переговоров как по новым инвестпроек-
там, так и по действующим», – отметил он.

30 ноября губернатор Дмитрий Азаров на ВДНХ посетил 
стенд Донецкой народной республики, где встретился с Сергеем 
Ермаковым – главой Снежного, города-побратима Самары. Са-
марская область уже не первый год помогает восстановлению 
мирной жизни в Донбассе.

Глава Снежного поблагодарил жителей Самарской области 
за помощь. «Мы подружились и вновь стали большой семьей, – 
сказал Сергей Ермаков. – Борьба не закончена, но мы однознач-
но победим». Дмитрий Азаров отметил, что Самарская область 
продолжит помогать Снежному. В числе 73 ключевых объектов 
ремонта этого года – детские сады, школы, больницы, комму-
нальная инфраструктура и жилые дома. 

В рамках деловой программы Дня Самарской об-
ласти заключено соглашение о сотрудничестве между 
Самарской областью и Республикой Мордовия. Подписи 
под документом поставили губернатор Дмитрий Азаров 
и глава республики Артем Здунов. Соглашение направ-
лено на расширение двусторонних связей регионов в 
экономической, научно-технической и культурной де- 
ятельности.

Космическая свадьба
Помимо деловой программы, Самарская область 

предложила гостям ВДНХ и разнообразную культур-
но-развлекательную программу. Так, в день открытия 
выставки «Россия» самарцы показали посетителям 
виртуальный запуск ракеты «Союз». В День Самарской 
области прошел розыгрыш туристических путевок в гу-
бернию. А все посетители самарской экспозиции имеют 
возможность принять участие в розыгрыше автомобиля 
«Лада Веста».

Самарской «изюминкой» стало проведение «косми-
ческой свадьбы» в павильоне ВДНХ. Свой брак здесь 
заключили самарцы Кирилл Казаков и Екатерина Миш-
кина. Кирилл работает инженером-конструктором «РКЦ 
«Прогресс», а с космической орбиты – Международной 
космической станции – молодую семью поздравил зем-
ляк, Герой России Олег Кононенко. Губернатор Дмитрий 
Азаров вручил молодоженам подарок, пожелав им 
большого счастья и космических высот. 

К поздравлениям присоединились коллеги Кирилла 
и растроганные посетители выставки-форума «Россия».

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ ВХОДИТ 
В ТОП-10 ВЕДУЩИХ РЕГИОНОВ 
СТРАНЫ ПО РАЗВИТИЮ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Дмитрий Чернышенко, 
заместитель председателя правительства РФ:

- Стенд Самарской области – один из самых инновационных и интересных. Самар-
ская область демонстрирует выдающиеся результаты по Приволжскому федераль-
ному округу, в целом по стране. Главное достояние – это люди. И отдельно я хотел 
бы отметить мощный туристический потенциал региона. Конечно, всем имеет смысл 
посетить не только стенд региона, но и Самарскую область. 

ЗА ПЯТЬ ЛЕТ ОБЪЕМ 
ИНВЕСТИЦИЙ 
УДВОИЛСЯ, 
СЕЙЧАС В РЕГИОНЕ 
РЕАЛИЗУЕТСЯ 
БОЛЕЕ 250 ПРОЕКТОВ 
С ОБЩИМ ОБЪЕМОМ 
ИНВЕСТИЦИЙ  
1,5 ТРИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ
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В 2023 году губерния обновляет 34 центра занятости, 
которые станут работать по-другому
15 ноября в Координационном центре правительства РФ на выставке 
«Россия» на ВДНХ состоялось торжественное открытие новых кадровых 
центров «Работа России» сразу в трех субъектах РФ – Липецкой, 
Белгородской и Самарской областях. Теперь они помогают не только 
безработным, но и всем, кто хочет «перезагрузить» свою карьеру,  
освоить новые компетенции.
Владимир КРУТОВ. Фото: Андрей САВЕЛЬЕВ («Волжская коммуна»)
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В торжественной церемонии откры-
тия модернизированных центров карьеры 
нового формата приняли участие заме-
ститель председателя правительства РФ 
Татьяна Голикова, министр труда и соци-
альной защиты населения Антон Котяков. 
Самарскую область представлял губерна-
тор Дмитрий Азаров.

«Очень рады именно здесь, на выстав-
ке «Россия», вместе с нашими социальны-
ми партнерами – профсоюзами, работода-
телями, экспертами – дать старт открытию 
новых центров карьеры для наших граж-
дан», – приветствовала аудиторию Татья-
на Голикова.

Как сообщила зампред правительства 
РФ, полная «перезагрузка» центров заня-
тости в стране (теперь это центры карьеры) 
началась в 2019 году в рамках нацпроекта 
«Демография», инициированного пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным. К 
началу 2023 года открылось уже 175 об-
новленных центров «Работа России» в 73 
регионах России. По итогам уходящего 
года в стране будет уже 550 переформа-
тированных центров, еще 346 добавятся 
в 2024 году.

Основной смысл их модернизации –  
расширить и круг клиентов, и ассорти-
мент услуг новых центров карьеры. Если 
прежние службы занятости занимались в 
основном трудоустройством безработных 
или выплатой им пособий, то теперь они 
превратились в центры формирования 
индивидуальной профессиональной тра-
ектории для всех людей, кто желает сме-
нить работу, специальность, а может быть, 
и профессию, пройти для этого необходи-
мую переподготовку. 

Сегодня это принципиально иные 
ведомства, заявила вице-премьер. Они 
активно взаимодействуют не только с 
людьми, ищущими новую работу, но и с 
работодателями, помогают меняться и 
тем, и другим. Также по итогам 2023 года 
16 тысяч сотрудников государственных 
органов содействия занятости пройдут 
переобучение.

Зампред правительства напомнила, 
что благодаря слаженной работе служб 
занятости уровень безработицы в России 
составляет сейчас лишь 3%, хотя еще в на-
чале 2000-х годов достигал 10,6%.

Татьяна Голикова подчеркнула, насколько 
важна эта деятельность: ведь стабильная ра-
бота определяет доход и благополучие наших 
российских семей, открывает перспективы и 
перед молодыми людьми, и перед людьми по-
старше, обеспечивает уверенность граждан 
в завтрашнем дне. Она выразила благодар-
ность за большую совместную работу руко-
водителям регионов, активно участвующим в 
модернизации службы занятости.

Как сказал министр труда и соцзащи-
ты РФ Антон Котяков, мы торжественно от-
крываем уже сотый центр в текущем году и 
275-й из 550, запланированных по первому 
этапу программы. По его словам, массовой 
модернизации центров занятости населения 
предшествовала серьезная работа, связан-
ная с формированием глобальной платформы 
«Работа России». Сегодня это единая тран-
закционная платформа, которая наполняется 
базовыми вакансиями и предложениями со 
стороны работодателей. В ней работает каж-
дый сотрудник службы занятости на терри-
тории страны, и во всех модернизированных 
центрах карьеры они работают по единым 
стандартам.

В Самарской области в 2023 году проходят модерниза-
цию сразу 34 центра занятости, по большинству из них работа 
уже завершена.

В ходе церемонии на ВДНХ 15 ноября был дистанционно 
открыт обновленный центр карьеры в Самаре, который будет 
обслуживать в том числе и Волжский район области. Он рас-
полагается на улице Фрунзе, 115/117, в здании бывшей усадь-
бы Л.Греве. Здесь выполнен капитальный ремонт, интерьер 
помещений приведен в соответствие с фирменным стилем 
бренда «Работа России», оснащены функциональные зоны 
центра занятости. Прием граждан и работодателей осущес- 
твляется в 34 «окнах», оборудованы также 17 рабочих мест 
для сотрудников бэк-офиса.

Ранее в нашей губернии были обновлены центры занято-
сти в Тольятти, в Ставропольском, Красноярском, Нефтегор-
ском и Кинель-Черкасском районах. В регионе также открыт 
управляющий центр занятости населения, он расположен в 
здании стадиона «Солидарность Самара Арена» на площади 
около 2000 квадратных метров. Учреждение координирует 
работу территориальных центров карьеры и разрабатывает 
новые методы оказания услуг в данной сфере.

Губернатор Дмитрий Азаров выразил благодарность Та-
тьяне Голиковой и Антону Котякову за помощь в этой важной 
работе.

«Модернизированные центры занятости помогают лю-
дям в поиске новой карьеры. Более 30 новых центров – это 
огромный, колоссальный шаг вперед, – отметил глава регио-
на. – Для нас очень важно решать все возрастающую задачу, 
которую ставят перед нами предприятия. Сегодня количе-
ство вакансий в нашем регионе в семь раз превышает коли-
чество людей, ищущих работу».

В 2023 году в Самарской области количество вакансий 
увеличилось на 20%, а предлагаемая по ним заработная пла-
та за этот год выросла на треть. Регион достиг планки 76% 
по уровню трудоустройства – это выше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Таким результатам способствовала 
модернизация центров занятости. Кроме того, преобразова-
ния стимулируют коллективы центров занятости для новых 
творческих решений.

Глава региона добавил: в самарском центре занятости, 
который сегодня открывается, реализуется новый проект – 
«Клуб занятой молодежи». Эта инициатива уже поддержана 
на федеральном уровне и рекомендована другим регионам.

«Особое внимание мы уделяем участникам специальной 
военной операции и их семьям, – подчеркнул губернатор. – 
Понимаем, что это важнейшая задача – помочь им получить, 
если нужно, дополнительные профессиональные навыки, 
создать условия, чтобы у людей была в руках надежная ра-
бота, профессия, современные компетенции. Происходящие 
изменения дают колоссальный толчок нашей работе. Пони-
маем, что есть и резервы, и потенциал. В дальнейшем эту ра-
боту мы обязательно продолжим».

Модернизированные центры карьеры создают простран-
ства, где молодые люди, женщины с маленькими детьми, 
люди пенсионного возраста, участники СВО и их близкие 
смогут переобучиться, получить новую квалификацию, от-
метил глава региона. «Сегодня мы видим, как люди измени-
ли отношение к службам занятости. Они воспринимают их в 
роли проводников собственного развития», – добавил губер-
натор.

Татьяна Голикова, 
заместитель председателя прави-
тельства РФ: 

- Полная «перезагрузка» центров 
занятости в стране (теперь это 
центры карьеры) началась в 2019 
году по поручению президента 
Владимира Путина. Если рань-
ше клиентом центров занятости 
являлся безработный, то сегодня 
сюда могут обратиться люди, же-
лающие сменить работу, профес-
сию, пройти переподготовку. Это 
очень важно: работа определяет 
благополучие наших российских 
семей, открывает перспективы 
и перед молодыми людьми, и 
перед людьми постарше.

НОВЫЙ ПРОЕКТ «КЛУБ 
ЗАНЯТОЙ МОЛОДЕЖИ» 
УЖЕ ПОДДЕРЖАН 
НА ФЕДЕРАЛЬНОМ 
УРОВНЕ И 
РЕКОМЕНДОВАН 
ДРУГИМ РЕГИОНАМ
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- Вы уже в шестой раз избраны 
председателем Общественной па-
латы Самарской области. Что вы мо-
жете сказать о новом составе?
- Общественная палата работает уже 

15 лет, и за это время в ней сложился ко-
стяк. Но есть и ротация, каждый раз про-
центов на 25-30. Обновление произошло 
и в этот раз, и хорошо: появилось много 
молодых, в том числе активные молодые 
женщины. Думаю, те, кто вошел в состав 
палаты впервые, внесут свои предложе-
ния, свежие идеи, и мы, опираясь на опыт 
прошлых лет, сделаем шаг вперед по мно-
гим направлениям. Состав мне кажется 
вполне работоспособным для решения 
тех задач, которые стоят на повестке дня.  

- Какие проблемы общества палата 
рассматривает сегодня как основ-
ные, нуждающиеся в самом при-
стальном внимании?
- Круг интересов, запросов граждан-

ского общества очень широк, и мы ста-
раемся отрабатывать их максимально. Но 
два направления, безусловно, в приорите-
те: специальная военная операция и вы-
боры президента Российской Федерации. 

Общественная палата Самарской области –  
площадка взаимодействия общественных сил  
и связующее звено между органами власти и жителями региона
В середине ноября приступил к работе новый, шестой состав Общественной палаты Самарской области. 
Председателем вновь единогласно избран президент Самарского университета имени академика 
С.П.Королева, академик РАН, доктор технических наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ, 
почетный гражданин Самарской области Виктор Сойфер. Виктор Александрович рассказал  
«Первому» о приоритетных направлениях деятельности Палаты в новом составе..
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

СВО изнутри. Наряду с П.А.Покровским, 
К.А.Титовым, В.Г.Чумаком, она же стала за-
местителем председателя Палаты и кури-
рует все вопросы, связанные со специаль-
ной военной операцией (в основном это 
отправка гуманитарных грузов жителям и 
бойцам, работа в Снежном и помощь воз-
вращающимся воинам и членам их семей). 

На базе Палаты действует обществен-
ный штаб «Своих не бросаем». При уча-
стии наших партнеров – фонда «Звезда 
и Лира», Торгово-промышленной палаты 
региона, Нотариальной Палаты Самар-
ской области, областной Федерации проф- 
союзов и многих других неравнодушных 
организаций, граждан – в зону проведе-
ния специальной военной операции от-
правлено более 20 гуманитарных конвоев. 
В марте 2022 года Общественная палата 
Самарской области вышла с инициативой 
по обеспечению санаторно-курортными 
путевками семей военнослужащих, уча-
ствующих в специальной военной опе-
рации. Губернатор активно поддержал 
и масштабировал наше предложение. В 
регионе запущен проект по созданию так 
называемых социальных паспортов семей 
участников СВО, разработана уникальная 
цифровая платформа «Возвращение». 
Суть проекта – оказание помощи воен-
нослужащим и членам их семей в оформ-
лении всех положенных льгот, комплекс-
ном лечении и реабилитации, в том числе 
психологической, он предусматривает по-
мощь в переобучении, трудоустройстве, 
организации отдыха и свободного време-
ни. Проект «Возвращение» был одобрен 
президентом России и рекомендован к 
масштабированию по всей стране. Сейчас 
решается вопрос о подключении к работе 
финансовых институтов, чтобы обеспе-
чить финансовую защиту женам и семьям 
военнослужащих, обезопасить их от раз-
личных мошеннических схем. 

- Как осуществляется взаимодей-
ствие с некоммерческими органи-
зациями?
- Сотрудничество с НКО – одно из при-

оритетных направлений деятельности 
Общественной палаты. Многие члены Па-
латы сами являются руководителями и ак-
тивистами различных общественных ор-
ганизаций. Поддерживаем участие НКО в 
грантовых конкурсах различного уровня, 
в том числе Фонда президентских грантов 
и Президентского фонда культурных ини-
циатив. Тут наша область входит в десятку 
лидеров по стране, а в прошлом году по-
пала в тройку по числу победителей и 
количеству полученных грантов. В этом 
немалая заслуга в том числе Обществен-
ной палаты. Мы проводим обучающие 
семинары, приглашаем в качестве экс-

пертов специалистов регионального и фе-
дерального уровня, организуем круглые 
столы комиссий. Проводятся конкурсы и 
на областном уровне, мы также их под-
держиваем. Вся информация о различных 
конкурсах проектов НКО, о мероприятиях 
и акциях, проводимых общественными 
организациями, размещается в специаль-
ном разделе на официальном сайте Обще-
ственной палаты Самарской области. 

- Могут ли гражданские активисты, 
общественники обращаться с пред-
ложениями в Палату? 
- Немалая часть деятельности Обще-

ственной палаты посвящена отработке 
обращений граждан. Значимые вопросы 
выносятся на заседания профильных ко-
миссий Палаты, помимо этого, проходят 
межкомиссионные обсуждения. 

- Уместны ли в Палате дискуссии? 
- Дискуссий очень много. Это касается 

и бизнеса, и градостроительства, и дет-
ского питания в школах, и содержания 
людей в местах заключения – с этого года 
мы содействуем материально-техниче-
скому и информационному обеспечению 
деятельности общественной наблюда-
тельной комиссии по контролю за обеспе-
чением прав человека в местах принуди-
тельного содержания. 

Есть плановая работа, например, вы-
езды комиссий в муниципалитеты, у нас 
выстроено взаимодействие с обществен-
ными палатами и общественными сове-
тами всех районов и городов области. Мы 
активно взаимодействуем, хотя эти струк-
туры независимы от нас, так же как и мы не 
являемся каким-то отделом Обществен-
ной палаты РФ, мы – независимая органи-
зация. Мы работаем с муниципалитетами 

по вопросам обеспечения независимого 
общественного наблюдения за выборами, 
осуществления общественного контроля 
за реализацией национальных проектов, 
государственных и муниципальных про-
грамм на территории региона, за обеспе-
чением качества бесплатного горячего 
питания обучающимся начальной школы 
и т.д. Также взаимодействуем с обще-
ственными советами при региональных 
органах исполнительной власти, при 
территориальных органах федеральных 
органов исполнительной власти по Са-
марской области: общественные советы 
при ГУМВД, УФСИН, УФНС по Самарской 
области и т.д.  

- Насколько представители власти 
прислушиваются к мнению обще-
ственников? Как выстраивается 
взаимодействие?
- Взаимодействие выстраивается, 

во-первых, через эти общественные со-
веты. Мы рассматриваем их состав, со-
гласуем введение новых членов, наши 
представители входят в эти советы, и мы 
проводим там свою линию. На мероприя-
тия, проводимые Общественной палатой, 
приглашаются представители органов 
исполнительной и законодательной вла-
сти муниципалитетов Самарской области. 
Регулярно проводятся встречи членов 
Общественной палаты с главой региона. 
Дмитрий Игоревич очень заинтересо-
ван в нашей деятельности, присутствует 
на всех пленарных заседаниях. Недав-
няя такая встреча состоялась в рамках 
первого пленарного заседания палаты 
шестого состава 14 ноября. Обсуждали 
в том числе формирование совета по со-
хранению и укреплению традиционных 

В марте задачи предстоят более мас-
штабные. Мы уже готовимся к этой кампа-
нии, предполагаем, что нужно будет под-
готовить и направить на избирательные 
участки более 5000 человек. Это очень 
сложная задача. Но политическое созна-
ние, гражданская ответственность насе-
ления растут. Примерно две трети обще-
ственных наблюдателей работают с нами 
на протяжении уже нескольких выборных 
кампаний. Надеемся и в дальнейшем со-
хранить этот актив. Важно, что более по-
ловины независимых общественных на-
блюдателей – представители молодого 
поколения.

- Какую поддержку оказывает об-
щественность Самарской области 
мобилизованным и их семьям? 
- Вопросы СВО затрагивают букваль-

но всех. У нас 10 профильных комиссий, 
и нет ни одной, которая бы этими вопро-
сами не занималась. Учитывая это, мы 
сформировали межкомиссионную рабо-
чую группу по патриотическим проектам, 
поддержке участников и ветеранов бое-
вых действий и членов их семей во главе с 
Е.И.Колотовкиной, которая знает вопросы 

Честный диалог

Мы осуществляем независимое обще-
ственное наблюдение за выборами, наша 
задача – обеспечить чистоту выборов и 
активность людей. Для обеспечения неза-
висимого общественного наблюдения за 
выборами губернатора Самарской области 
в единый день голосования в сентябре 2023 
года мы подготовили и обучили 2000 не-
зависимых общественных наблюдателей 
от Общественной палаты, несколько ме-
сяцев проводили обучающие семинары во 
всех муниципальных образованиях реги-
она. Полагаем, что со своей миссией наши 
общественные наблюдатели справились. В 
течение трех дней голосования они присут-
ствовали не только на стационарных изби-
рательных участках (в области работал 1751 
участок), но и на временных (в больницах и 
на железнодорожном вокзале Самары), и 
двое – на территории Донбасса, где работа-
ют в качестве добровольцев наши земляки. 
Кроме того, в круглосуточном режиме дей-
ствовал региональный центр общественно-
го наблюдения: 22 видеонаблюдателя, так-
же прошедшие специальное обучение. В 
целом выборы губернатора в сентябре 2023 
года в регионе прошли без нарушений.

ЧЛЕНЫ ПАЛАТЫ – СОАВТОРЫ МНОГИХ ОБЛАСТНЫХ 
ЗАКОНОВ В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ, ОБРАЗОВАНИИ, 
ЗДРАВООХРАНЕНИИ
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российских духовно-нравственных 
ценностей. Такие советы формируются 
в соответствии с указом президента 
Российской Федерации от 09.11.2022 
№809 «Об утверждении Основ госу-
дарственной политики по сохранению 
и укреплению традиционных россий-
ских духовно-нравственных ценно-
стей» в субъектах Российской Феде-
рации. Мы создали рабочую группу с 
участием митрополита Самарского и 
Новокуйбышевского Сергия, муфтия 
Самарской области Талипа хазрата 
Яруллина по формированию предло-
жений по персональному составу это-
го совета для дальнейшего направле-
ния губернатору. 

Дмитрий Игоревич принял актив-
ное участие в форуме Общественной 
палаты РФ «Сообщество» в ПФО 29-30 
августа, который проходил в Сама-
ре. Дмитрий Игоревич уделяет очень 
большое внимание вообще взаимо-
действию с активными гражданами и, 
в частности, с Общественной палатой. 

ставленных региональными НКО. Затем 30 
назначенных членов Палаты определяют 
кандидатуры еще 15 из числа граждан, 
представленных местными обществен-
ными объединениями. Безусловно, губер-
натору небезразлично, кто будет в составе 
Палаты, так же, как и думе. Кстати, в Пала-
те всегда есть человек с опытом думской 
работы: сначала это был Леон Ковальский, 
потом Сергей Иванов, сейчас – Галина 
Козловская, она отвечает за взаимодей-
ствие палаты с думой. Я как председа-
тель взаимодействую с правительством, 
с губернатором, с Общественной палатой 
РФ. В июне 2023 года приступил к работе 
восьмой состав ОП РФ, и впервые Самар-
скую область в составе федеральной па-
латы представляют сразу два человека: 
Екатерина Колотовкина и Павел Покров-
ский, поэтому взаимодействие у нас очень 
хорошее. 

29-30 августа в Самаре прошел окруж-
ной форум ОП РФ «Сообщество». Еже-
годно проходит нескольких окружных 
форумов и итоговый форум в Москве: об-
суждаются развитие гражданского обще-
ства в регионах, существующие проблемы 
и пути их решения, интересные социаль-
ные, экологические и благотворительные 
проекты. Тема самарского форума этого 
года – «Гражданское общество России – 
основа развития». Участниками стали 
сотни гостей со всей России: эксперты, 
гражданские активисты, представители 
НКО, органов власти и местного само- 
управления, бизнес-сообщества и СМИ. 
На федеральном уровне Общественная 
палата Самарской области выглядела 
очень достойно. И повестка была интерес-
ной, и культурная программа. 

- Общественная палата Самарской 
области вошла в топ-10 лидеров 
рейтинга региональных обществен-
ных палат. Что означает этот рей-
тинг? 
- Задача рейтинга – показать, насколь-

ко полно общественные палаты регионов 
реализуют свои функции и полномочия. 
Рейтинг выявляет слабые и сильные сто-
роны региональных общественных палат, 
определяет ориентиры развития. Регио-
ны, вошедшие в топ-10 рейтинга, получи-
ли оценки выше среднего по большинству 
из восьми групп критериев: нормотвор-
ческой активности, общественно-наблю-
дательной активности, информационной 
открытости, медиаактивности и т.д. Есть 
вопросы, которые от нас не зависят, такие 
как финансирование НКО и т.п. А есть во-
просы, над которыми мы будем работать, к 
примеру, взаимодействие со СМИ. Задача 
на три года поставлена – войти в тройку 
лидеров.

- Каких полномочий Общественной 
палате не хватает?
- Полномочий у нас хватает. Обще-

ственная палата обладает правом зако-
нодательной инициативы, и мы успешно 
применяем его на практике. Члены Пала-
ты – соавторы многих областных законов 
в социальной сфере, образовании, здра-
воохранении и других областях. Ежегод-
но активно участвуем в общественной 
экспертизе проекта закона Самарской 
области «Об областном бюджете». Через 
Самарскую губернскую думу обращаемся 
в Государственную думу РФ, в частности, 
по вопросам образования многократно 
обращались. Полномочия Общественной 
палаты базируются на ее авторитете. А ав-
торитет подтверждается тем, что при фор-
мировании Палаты поступает много заявок 
от НКО, и отбор идет существенный, один к 
четырем. Это нормальный конкурс, который 
означает, что Палата – авторитетный орган. 
Многих достойных людей хотелось бы ви-
деть в составе палаты, но формат по закону – 
45 членов (из числа граждан, представ-
ленных самарскими подразделениями 
общероссийских и межрегиональных об-
щественных объединений). Однако у нас 
есть выход из этого положения – институт 
экспертов, людей, которые активно работа-
ют с Общественной палатой и, возможно, в 
следующем составе станут ее членами. При 
этом институт экспертов у нас больше, чем 
сама Общественная палата.

- Губернатор участвует в отборе 
членов Общественной палаты?
- Губернатор назначает 15 членов из 

45. Самарская губернская дума утверж-
дает 15 членов из числа граждан, пред-

В ЗОНУ ПРОВЕДЕНИЯ  
СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ  
ОТПРАВЛЕНО БОЛЕЕ 20 ГУМАНИТАРНЫХ КОНВОЕВ

Самый 
позитивный 
тренд

Благотворительность – один из самых позитивных  
трендов современности
Общественный прогресс очень тесно связан как раз с темой 
благотворительности: чувство солидарности, сопричастности, ощущение себя 
как части социума рождает привычку помогать друг другу и вместе двигаться 
вперед. Современная психологическая наука вообще считает, что значительная 
часть человечества имеет склонность к альтруизму. Сегодня объем капитала 
в вопросах благотворительности отнюдь не является главным критерием. 
Важно не то, сколько денег направлено на те или иные нужды, а то, насколько 
эффективно использованы эти средства. О своей практике благотворительной 
деятельности «Первому» рассказали руководители Благотворительного фонда 
«Радость» председатель попечительского совета Эллина Азарова и директор 
фонда Светлана Полдамасова. 
Алевтина ЛУКЬЯНОВА
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большой праздник – концерт, чаепитие 
и, конечно, же подарки. Собрались дети 
из детских домов и интернатов со всех 
уголков Самарской губернии. Было по-
настоящему тепло и душевно. Мы под-
держиваем талантливых детей, а их у нас 
много. Особенно этим славится детский 
дом «Единство» из Тольятти. Они неизмен-
ные и постоянные участники всех наших 
творческих конкурсов. Лучшие отправ-
ляются на финал федерального проекта 
«Вернуть детство», который проводится 
при поддержке полномочного предста-
вителя президента РФ в ПФО Игоря Кома-
рова. Это проект многолетний, с хорошей 
историей, в котором от Самарской области 
ежегодно участвуют 40 талантливых де-
тей в разных номинациях и направлениях. 
Наши дети еще и прекрасно рисуют, лепят, 
шьют и вышивают, занимают призовые 
места в спортивных соревнованиях. Вот 
совсем недавно прекрасно выступили в 
спартакиаде «Спортивный Олимп Привол-
жья».

В этом году мы готовим большую но-
вогоднюю елку в рамках проекта «Дни 
Радости». В оперном театре будет пока-
зан спектакль, а мы приглашаем детей и 
вручаем подарки. Очень благодарны руко-
водству Самарского театра оперы и бале-
та за то, что они мгновенно откликнулись 
на наш призыв и оказали нам всяческое 
содействие в подготовке этого масштаб-
ного праздника. Наши елки все помнят, 
любят и постоянно о них спрашивают. 

- Известно, что ваш фонд принима-
ет большое участие в судьбах детей 
Донбасса. Наверное, у вас много 
друзей из ЛНР, ДНР. Какая помощь 
сегодня оказывается жителям этих 
регионов?
- Только что перед вашим приходом 

совершенно неожиданно к нам приехал 
подарок из Донецка – елочные игрушки 
ручной работы. Их нам передала наш боль-
шой друг Любовь Васильевна Шумилкина, 
преподаватель донецкой школы искусств 
№4. Она уже в течение нескольких лет 
привозит в Самару своих учеников. А 24 
сентября мы встречали в Самаре большую 

что современные дети, увы, больше знают 
героев диснеевских мультфильмов, чем 
своих родных сказочных персонажей. И 
сами мы хотели вспомнить времена, когда 
в обществе в приоритете были вера в чу-
деса и добро. Наш спектакль получился 
очень современным (хотя мы придержи-
вались классического сюжета) и с особым 
чувством юмора. Команда, работавшая 
над нашей «Царевной-Лягушкой», – ма-
стера своего дела: режиссер Татьяна Ка-
рамова и группа профессиональных са-
марских актеров, в основном, из труппы 
театра «СамАрт». Особенность спектакля в 
том, что он переездной: задачей было соз-
дать легко трансформирующиеся деко-
рации, которые можно быстро разобрать, 
поместить в «газельку» и отправиться на 
гастроли в любой из детских домов Са-
марской губернии. Этот спектакль и был 
задуман именно так, чтобы в первую оче-
редь показать его детям, живущим в дет-
ских домах и интернатах, которые нечасто 
бывают в театрах. Мы уже показали наш 
спектакль в Тольятти, Сызрани, Чапаев-
ске, Новокуйбышевске, в летних лагерях. 
Еще раз повторю, это спектакль профес-
сиональный – над декорациями работал 
театральный художник, костюмы и кукол 
нам шило специализированное театраль-
ное ателье. У нас все по-настоящему, и 
зритель у нас настоящий, и эмоции насто-
ящие! Спектакль с успехом принимается и 
детьми, и взрослыми. Проект создан нами 
в 2023 году от нуля и до воплощения, и мы 
им очень гордимся. Это совершенно но-
вое направление в деятельности фонда, 
которое началось только в прошлом году, 
когда мы поставили наш первый пробный 
спектакль по мотивам романа Чарльза 
Диккенса «Рождественская история». 
Спектакль тоже был выездной, с миниму-
мом декораций, главное условие – елка на 
сцене. 

- У вас в арсенале уже два спекта-
кля. Репертуар будет пополняться?
- Обязательно. Мы все этого очень 

хотим. В идеале – каждый год выпускать 
новый спектакль. У нашей творческой ко-
манды море идей, хочется поставить еще 
и музыкальный спектакль, пригласить 
профессионального хореографа... Хорошо 
бы и детей привлечь к постановке: это, 
конечно, намного сложнее сделать, хотя 
тоже возможно. Вот когда у нас полно-
стью заработает наше подростковое про-
странство, где будут большой зал, сцена, 
кулисы и все необходимое для постанов-
ки спектаклей, мы многое из задуманно-
го сможем осуществить. А пока там идет 
ремонт.

- Когда планируется открытие?
- Думаю, что к концу следующего года. 

Здание историческое, памятник архитек-
туры, и требует серьезной реконструкции, 
так что ремонтные работы у нас немного 
затянулись. Но когда все будет готово, 
наш новый дом станет настоящим укра-
шением Самары. Пока рабочее название 
этого проекта – «Точка притяжения», но 
мы планируем провести конкурс среди 
детей на лучшее имя для нашего общего 
дома. 

- Давайте вернемся к проектам 2023 
года.
- Наш уже многолетний проект – кон-

курс «Творчество. Успех. Радость» – про-
должается. В этом году я была председа-
телем жюри на всех отборочных турах, мы 
проехали по всей губернии, отсмотрели 
все номера, всем поставили «пятерки», а 
лучших пригласили на гала-концерт. Он 
прошел в только что отремонтирован-
ном, очень красивом ДК «Октябрь». Дети 
были в восторге от окружающей их обста-
новки, словно побывали в музее. Здание 
действительно шикарное: сталинской 
постройки, величественное. У нас был 

группу – 50 детей из разных школ искусств 
Донецка. Это уже был совместный проект 
с департаментом образования Самары и 
думой городского округа. Они разместили 
гостей в детском лагере «Золотая рыбка». 
Была подготовлена обширная культурная 
программа, в которую входили посещение 
музеев, театров, филармонии, многочис-
ленные экскурсии, поездки за Волгу на 
пленэры. Очень многие неравнодушные 
люди, меценаты также оказали помощь: 
кто-то оплатил питание в дороге, кто-то 
саму дорогу, кто-то экскурсии… Мы всем 
очень благодарны. У ребят был чрезвы-
чайно насыщенный график, и когда мы их 
спросили, что еще они хотят посмотреть, 
они нам ответили: просто погулять, по-
быть в тишине, посмотреть на небо и на 
елочки. И на вопрос, что им больше всего 
понравилось в Самаре, был ответ: то, что 
у вас тихо, нет грохота в небе, не бомбят 
и ночью можно спать спокойно... Что на 
это можно сказать? Мы-то ждали впечат-
лений от посещения спектаклей, выста-
вок, экскурсий, а они – небо у вас тихое!.. 
Я просила воспитателей, чтобы они чаще 
организовывали смешанный досуг самар-
ских и донецких детей, чтобы они могли 
общаться, разговаривать о жизни. Рас-
сказывали они ведь страшные вещи. Один 
маленький мальчик, например, мне долго 
объяснял, как отличить ракету одной мар-
ки от другой, как она летит, и как по звуку 
понять, в каком районе города она упадет, 
сработало ПВО или нет и что тебе в этот 
момент нужно делать, чтобы спасти свою 
жизнь... Они в этом живут! И другой жиз-
ни, по существу, не знают. Тут не только мы 
им нужны, но и они нам нужны не меньше. 
Чтобы и нам, и нашим детям, что называ-
ется, из первых уст узнавать о том, что про-
исходит на самом деле. 

Мы сотрудничаем и с городом Снеж-
ное. Отличный эксперимент получился у 
нас с самарским хореографическим учи-
лищем, где поставили спектакль. Мы со-
вместно реализовывали на него билеты, а 
потом на вырученные средства закупили 
сценическую обувь и костюмы для хорео-
графической школы города Снежное. 

- Эллина Вячеславовна, какие про-
екты вашего фонда стали самыми 
заметными и эффективными в 2023 
году?
- В этом году наш фонд выиграл грант 

министерства культуры Самарской обла-
сти на постановку спектакля по русской 
народной сказке «Царевна-Лягушка». Мы 
хотели поставить именно русскую народ-
ную сказку, чтобы, как бы пафосно это ни 
прозвучало, возрождать и пропагандиро-
вать наши исконные традиции, обратиться 
к национальным истокам именно в воспи-
тательных целях. Потому что выясняется, 

Эллина Азарова, 
председатель попечительского совета 
Благотворительного фонда «Радость»

Чтобы между людьми в обществе не 
было непонимания, надо начинать с вос-
питания детей. Поэтому тема патриотизма 
проходит через всю нашу деятельность. 
Возвращаясь к спектаклю «Царевна-Ля-
гушка», еще раз скажу, что именно поэто-
му мы выбрали русскую народную сказку. 
Это своего рода возвращение к истокам. 
Мы понимаем, насколько это важно.

Мы взаимодействуем и с семьями 
участников СВО, помогаем женам воен-
ных, закупаем гуманитарную помощь –  
работаем во всех направлениях. Ко-
нечно, дети – наш приоритет с момента 
создания Благотворительного фонда 
«Радость». Но ведь детей от семьи от-
делить невозможно. В первые дни СВО 
мы вообще работали не как фонд, а как 
простые волонтеры: тогда мы еще толком 
не понимали, как организовать помощь. 
Я лично связывалась с Любовью Васи-
льевной Шумилкиной, спрашивала, в чем 
нуждаются дети. Мы закупали лекарства 
в аптеках, теплые вещи, пледы, пересы-
лали в Ростов, где наши посылки встре-
чали и отправляли до места назначения. 
Государственной машине требуется вре-
мя, чтобы раскачаться, а волонтеры могут 
включиться быстро. Поэтому помощь во-
лонтеров необходима, особенно в таких 
сложных ситуациях.

СПЕКТАКЛЬ БЫЛ ЗАДУМАН, ЧТОБЫ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
ПОКАЗАТЬ ЕГО ДЕТЯМ, ЖИВУЩИМ В ДЕТСКИХ ДОМАХ  
И ИНТЕРНАТАХ, КОТОРЫЕ НЕЧАСТО БЫВАЮТ В ТЕАТРАХ

НА ВОПРОС, ЧТО БОЛЬШЕ 
ВСЕГО ПОНРАВИЛОСЬ  
В САМАРЕ, ДОНЕЦКИЕ 
ДЕТИ ОТВЕТИЛИ:  
ТО, ЧТО У ВАС ТИХО,  
НЕТ ГРОХОТА В НЕБЕ,  
НЕ БОМБЯТ И НОЧЬЮ 
МОЖНО СПАТЬ  
СПОКОЙНО
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проект, он и авторский, и благотворитель-
ный. Ему уже много лет, с его идеей к нам 
пришла известный самарский тележурна-
лист Инесса Панченко. Чуть позже, как это 
обычно бывает, случайно, а может быть, и 
не случайно у нас нашелся благотвори-
тель, который по нашей просьбе приобрел 
оборудование для детской телестудии. 
С этого все и началось. Мы придумывали 
проекты, подавали их на гранты, полу-
чали финансирование. И вот так этот про-
ект существует восемь лет. Первые его 
участники уже выросли, поступили в вузы, 
выучились. Замечательно, что проект жи-
вет: дети снимают спектакли, рекламные 
ролики, клипы, интервью с известными 
людьми, а мы размещаем их в социальных 
сетях и на своем сайте. Нас поддерживает 
телекомпания «СамараГИС», где у ребят 
есть своя передача. Опять же мы очень 
ждем открытия нашего подросткового 
пространства, где уже будет оборудована 
стационарная телестудия, и у «МоЕжТВ» 
наконец-то появится свой дом. Дети уже 
планируют будущее и связывают его 

именно с телевидением, тележурналисти-
кой, кинематографом. Что еще раз особен-
но важно отметить, в студии занимаются 
дети из детских домов, и без студии могла 
бы сложиться их совсем другая жизнен-
ная история. 

- Как вы справляетесь с такой об-
ширной сферой деятельности, с 
таким количеством направлений и 
проектов?
- Есть много людей, которые готовы 

помогать, которые понимают важность 
того, что мы делаем. В апреле этого года 
успешно прошел ставший уже традици-
онным аукцион. Собранные на нем сред-
ства мы направили на все наши проекты. 

- Отношение к благотворительности 
в обществе меняется со временем? 
В чем, по-вашему, состоит роль 
общества в благотворительной де-
ятельности?
- Я не вижу, чтобы оно изменилось. 

Для людей как раньше, так и сейчас важно 
в первую очередь, чтобы это был надеж-
ный источник. Люди хотят определенных 

Светлана Полдамасова, 
директор Благотворительного фонда 
«Радость»

- Светлана Ивановна, вы вновь из-
браны в состав Общественной па-
латы Самарской области. Насколь-
ко это помогает и как сочетается с 
вашей работой непосредственно в 
фонде?
- То, что я возглавила комиссию по де-

мографической и социальной политике 
Общественной палаты Самарской обла-
сти, безусловно, помогает организовать 
деятельность фонда в самых востребо-
ванных направлениях: мы неизбежно 
сталкиваемся с проблемами, которые но-
сят массовый, я бы даже сказала, систем-
ный характер. А для того чтобы изменить 
систему, чаще всего нужны корректи-
ровки в действующем законодательстве. 
Например, чтобы осуществлять полно-
ценное постинтернатное сопровождение 
детей, необходимо соединение всех вет-
вей власти: и администрации на местах, 
и министерства образования, и мини-
стерства социально-демографической и 
семейной политики, и министерства труда 
и занятости. Мы решаем задачи по всем 
направлениям – юридическим вопросам, 
вопросам образования, трудовой занято-
сти, получения нового и благоустройства 
уже имеющегося жилья, задолженности 
по коммунальным платежам... Выходя 
по возрасту из детских домов и сталки-
ваясь с реальным миром, оставаясь при 
этом в одиночестве, дети оказываются 
совершенно не способны решать массу 
навалившихся проблем. Поэтому мы ста-
раемся подхватить их еще на уровне дет-
ского дома или приемной семьи, где они 
находятся, чтобы уже к моменту, когда им 
исполнится 18 лет, большинство вопросов 
было закрыто. А кому-то нужна поддерж-

ка уже после выпуска из детского дома. 
Мамочки молодые – вообще отдельная 
категория. Как правило, они рожают без 
отцов. У фонда есть своя социальная го-
стиница «Радость». Есть социальные го-
стиницы, с которыми мы сотрудничаем, к 
примеру, епархиальная «Дом для мамы» 
или социальная гостиница СРЦ «Ровес-
ник». Там живут молодые мамочки, мы им 
активно помогаем. 

- У нас, кстати, есть информацион-
ный повод рассказать еще об одном 
вашем проекте – детской телесту-
дии «МоЕжТВ». Совсем недавно они 
получили премию имени Эдуарда 
Кондратова в номинации «Тележур-
налистика». Это беспрецедентный 
случай, когда профессиональную 
журналистскую премию получает 
детский коллектив. Расскажите 
подробнее об этом проекте – как он 
начинался?
- «МоЕжТВ» – телестудия, где зани-

маются ребята из детских домов. Как мы 
официально заявляем, задача этой студии 
и преподавателей – через освоение теле-
визионных навыков научить детей жить в 
мире вне стен детского дома, познать мир, 
адаптироваться в нем, научиться думать, 
формировать и формулировать свои мыс-
ли, задавать вопросы, слушать ответы, 
поддерживать беседу, писать тексты. 

- А как появилось такое название? 
- Телестудия – это личное участие 

каждого, частичка жизни участника, его 
идеи, мысли, задумки, их реализация. 
Каждый участник студии может сказать: 
это Мое ТВ. А Еж – зверек добрый и ве-
селый, но при этом колючий и недовер-
чивый. Вообще, это очень масштабный 

гарантий, хотят понимать, что они свои 
деньги перечисляют именно туда, куда 
было заявлено, чтобы они дошли до адре-
сата. Поэтому должна быть проверенная 
организация, с именем, зарекомендовав-
шая себя, которой доверяют. Люди ста-
ли умнее, меньше стали попадаться на 
удочку мошенников – это очень хорошая 
тенденция. Раньше прямо на улицах не-
понятные личности собирали деньги, по-
явилось много «беженцев с Украины», и 
когда я подходила к ним, давала визитку, 
называла наш фонд, приглашала к нам и 
обещала им помощь, никто не пришел. 
Сейчас люди более обдуманно относятся 
к благотворительности, поэтому органи-
зация, подобная нашей, заинтересована 
в поддержке СМИ и открытой публикации 
информации о своей деятельности. 

ВЫХОДЯ ИЗ ДЕТСКИХ 
ДОМОВ В РЕАЛЬНЫЙ МИР, 

ДЕТИ ЧАСТО  
НЕ СПОСОБНЫ РЕШИТЬ 

МАССУ НАВАЛИВШИХСЯ 
ПРОБЛЕМ

НЕРАВНОДУШНЫХ ЛЮДЕЙ 
ОЧЕНЬ МНОГО, НО НЕ ВСЕ 
ХОТЯТ АФИШИРОВАТЬ 
СВОИ ДОБРЫЕ ДЕЛА
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- Вы вновь избраны председателем Общественного 
совета при УФНС России по Самарской области. Что 
это для вас – общественная нагрузка или поле для 
реализации ваших идей?
- Это возможность реализовать себя, мои идеи, мысли, 

планы. Когда ты руководитель государственной службы, 
ты действуешь в довольно жестких рамках инструкций, 
приказов. В Общественном совете есть возможность об-
суждать, и мы с самого начала включились в проведение 
общественной и профессиональной экспертизы налого-
вого законодательства, инноваций, которые иницииро-
вались на федеральном и региональном уровне. Главное – 
нельзя вмешиваться в повседневную деятельность нало-
говой службы. Мы не контролирующий орган, не можем 
давать указания, участвовать в конкретных проверках. Я 
против того, чтобы Общественный совет решал конкрет-
ные дела, к примеру, спор между налоговой и предпри-
ятием: для этого есть арбитражный суд, вышестоящие 
налоговые органы. Наша задача – обсуждение вопросов, 
которые затрагивают общественный интерес, разъясни-
тельная работа: общественные приемные, личные приемы, 
публикации в СМИ. Мы должны сделать все возможное, 
чтобы налоговая служба стала более открытой и друже-
ственной населению и бизнес-сообществу.

- Кто вошел в новый состав Общественного совета? 
Какие надежды на коллег вы возлагаете?
- Состав совета увеличился, сейчас в нем 17 человек, 

специалисты из самых разных сфер: руководители круп-
ных предприятий и ведущих вузов, предприниматели, 
журналисты, представители банковской сферы, обще-
ственных объединений. Очень грамотное решение – при-
влечь к работе в совете в качестве эксперта Уполномо-
ченного по защите прав предпринимателей в Самарской 
области. Торгово-промышленная палата, Союз работода-
телей Самарской области – все это важные каналы связи с 
налогоплательщиками.

Лицом к лицу
Начал работу Общественный совет  
при УФНС России по Самарской области 
четвертого созыва    
Общественный совет вновь возглавил государственный 
советник налоговой службы Российской Федерации 
III ранга, отличник ФНС России Александр Бахмуров, 
более 10 лет руководивший областным управлением 
ФНС. Задачи, которые он ставит на этом посту, – 
способствовать, чтобы работа налоговой службы была 
прозрачной и понятной людям, максимально открытой 
для населения и бизнес-сообщества.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

Главное, я считаю, – сохранен костяк специалистов и экспер-
тов, плюс новая кровь влилась. Такой состав позволяет вырабо-
тать определенную позицию с учетом разной профессиональной 
подготовки и жизненного опыта членов Общественного совета. 
Интерес ведь у всех общий – сильное государство. Но одни рабо-
тают на производстве, другие в финансовой сфере, третьи в СМИ – 
в этот раз собрался очень широкий круг специалистов. А чем 
шире круг экспертов, тем более верное решение вырабатывается. 

- Какие мероприятия уже зарекомендовали себя? Какие 
новые идеи войдут в план работы Общественного совета?
- Я считаю, Общественный совет должен продолжать рабо-

ту на местах, встречаться с налогоплательщиками, с трудовыми 
коллективами, с определенными категориями граждан (сту-
денчество, торговля, производство и т.д.). Проводить встречи с 
гражданами в общественной приемной, выездные заседания 
на крупных предприятиях, в муниципалитетах. Зачастую только 
таким образом можно донести до людей важную информацию и 
получить обратную связь. К примеру, у сотрудников налоговой 
службы просто не хватает времени, чтобы проводить разъясни-
тельную работу с каждым гражданином или предпринимателем. 
Это не значит, что мы каждый закон должны разъяснять, но важ-
но встречаться лицом к лицу, чтобы увидеть, какие «узкие места» 
появляются в отношениях между налоговой службой и налого-
плательщиками. 

Даже когда человек активно пользуется Интернетом, все равно по 
самым важным вопросам он предпочтет получить консультацию лич-
но. И желающих прийти и задать вопросы в рамках выездных прием-
ных не становится меньше. Кроме того, важна обратная связь: по тем 
вопросам и темам, которые волнуют налогоплательщиков, мы можем 
судить, насколько эффективна работа налоговой службы.

Как налогоплательщик могу сказать, что налоговая служба сей-
час гораздо чаще идет навстречу. Сейчас налоговая служба ориенти-
рована на налогоплательщика. Даже если человек ошибается (чаще 
всего неумышленно) – надо войти в курс его проблемы и помочь. Пе-
ред тобой человек, и ты работаешь для него.

- Можно ли сравнить задачи, стоявшие перед налоговой 
службой в начале 2000-х, с сегодняшними?
- Это абсолютно разные вещи. В конце 1990-х – начале 2000-х, в пе-

риод кланово-олигархического капитала, было очень и очень сложно. 
Задачей было увеличить выходы на предприятия. Не было программ, 
которые позволяют дистанционно провести проверку, налоговики вы-
нуждены были выезжать на предприятия и, как правило, находили 
массу нарушений. На многие проверки приходилось выходить и во-
оруженной налоговой полиции. Теперь же идут с проверкой только к 
тем налогоплательщикам, у которых предполагают найти нарушения 
налогового законодательства на основе анализа их деятельности.

30 лет назад, когда родилась налоговая служба, в нее пришли ра-
ботники финансовых органов, бухгалтеры предприятий, которые и не 
слышали о рыночной экономике. Законодательство писалось с нуля. 
Выходили указы президента, отдельные законы, использовались за-
коны СССР, РСФСР, к каждому закону был еще десяток подзаконных 
актов… И все это нужно было держать в голове. Позже появился На-
логовый кодекс, который уже обобщил практику. 

В 2000-х началась модернизация налоговой системы: законода-
тельства, организационной структуры, технологических процессов. 
Мы провели техническое перевооружение – попали в федеральный 
эксперимент по этому направлению, в числе первых в стране получи-
ли компьютеры. Но программ еще не было, не было единой информа-
ционной системы. Это был период накопления базы – материальной, 
технической, кадровой. Вместе с Владимиром Московским при под-
держке Министерства налоговой службы РФ мы открыли в Самаре 
Институт налоговой службы. Практически все его выпускники оста-
лись работать у нас в области. 

Качественно новый этап начался с приходом на должность руко-
водителя Федеральной налоговой службы РФ Михаила Мишустина. 
Поменялась концепция, было заявлено, что ФНС – сервисная ком-
пания, которая осуществляет контроль за соблюдением налогового 
законодательства. Мы должны обслуживать народ, а не народ нас, и 
механизм этой услуги должен быть максимально комфортным. 

Сегодня большинство налогоплательщиков взаимодействует с 
налоговыми органами в электронном виде. Любой вопрос решаем с 
помощью цифровых сервисов. Но есть еще люди, которым тяжело к 
этому адаптироваться. Я и себя отношу к старому поколению, несмо-
тря на большой опыт и несколько образований. Я привык к бумаге. 

- Недавно вы участвовали (уже во второй 
раз) в приеме на работу новых специали-
стов. Кто идет сегодня работать в налого-
вую инспекцию? Каким вы видите участие 
ветеранов налоговой службы в работе 
УФНС? 
- Люди идут грамотные. Но есть одна особен-

ность: почему-то это в основном женщины. Я все 
же считаю, что во многих случаях это мужская ра-
бота. Работа интересная, стабильная, но тяжелая. 
Что касается ветеранов – безусловно, они должны 
передавать опыт молодежи, но это прежде всего 
опыт общения с людьми, умение разговаривать, 
выслушать,  найти решение в специальной лите-
ратуре. У новых специалистов знания есть, в том 
числе знание программ, компьютеров. Но самое 
важное, что им нужно понимать, на мой взгляд, – 
что они для налогоплательщиков, а не налого-
плательщики для них. 

- Вы 10 лет проработали в должности ру-
ководителя УФНС по Самарской области и 
почти столько же работаете в Обществен-
ном совете. Получается, это дело вашей 
жизни?
- Даже мой день рождения совпадает с Днем 

работника налоговых органов РФ. Да и праздник 
этот был учрежден в 1997 году, когда меня назна-
чили руководителем УФНС по Самарской обла-
сти. Налоговая служба – это большая часть моей 
жизни. Вначале было тяжело. Уходил на работу 
к восьми, приходил домой затемно. Пришлось 
окончить экономический университет, хотя у меня 
уже было два высших образования. Мне повез-
ло, что вокруг были прекрасные люди: Геннадий 
Васильевич Задыхин, Владимир Владимирович 
Московский, Антонина Алексеевна Зубкова, Иван 
Иванович Шмидт… Я за ними был как за каменной 
стеной. Работа в Общественном совете доставля-
ет мне удовольствие. Все мы работаем на благо 
общества. Я вижу, что многое меняется в работе 
инспекции, и это дает силы и желание продол-
жать начатое дело.

- Что вы пожелаете сотрудникам УФНС по 
Самарской области и вновь избранным чле-
нам Общественного совета?
- Главное – здоровья. А здоровье может быть 

тогда, когда совесть чиста. Помни: как ты отно-
сишься к людям, так и они к тебе. Не стесняйся 
учиться, задавать вопросы и, что бы ни случилось, 
держи свое слово. 

ФНС – СЕРВИСНАЯ КОМПАНИЯ, КОТОРАЯ ОСУЩЕСТВЛЯЕТ 
КОНТРОЛЬ ЗА СОБЛЮДЕНИЕМ НАЛОГОВОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА. МЫ ДОЛЖНЫ ОБСЛУЖИВАТЬ 
НАРОД, А НЕ НАРОД НАС
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На защите человека труда
Профсоюзное движение в нашей об-

ласти зародилось 118 лет назад: 30 октя-
бря (12 ноября по новому стилю) 1905 года 
собрание рабочих типографских предпри-
ятий в Пушкинском народном доме поло-
жило начало первым организациям по за-
щите прав трудящихся в губернии. В 2016 
году этот день был внесен в календарь па-
мятных дат региона как День профсоюзов 
Самарской области. А 75 лет назад, 28 ок-
тября 1948 года, состоялась первая меж-
союзная областная конференция профсо-
юзов Куйбышевской области, на которой 
было принято решение о создании глав-
ного органа профсоюзного движения – 
областного совета профсоюзов. К этому 
моменту в области насчитывалось более 
350 тысяч членов профсоюзов, которые 
были объединены в 39 комитетов. В по-
слевоенные годы в стране, а тем более 
Куйбышевской области, куда были эваку-
ированы крупнейшие предприятия Совет-
ского Союза, необходимы были трудовые 
достижения и единство людей. Областной 
совет объединил трудящихся в решении 
важнейших социальных проблем, укрепил 
действующие и помог в создании новых 
первичных профсоюзных организаций. С 

каждым годом увеличивалось количество 
первичных организаций и их численность. 
В областном совете профессиональных 
союзов создавались инспекции, обеспе-
чивающие надзор и контроль за соблю-
дением трудового и жилищного законо-
дательства. Жизнь трудящихся с каждым 
годом менялась к лучшему. Профсоюзы 
добивались улучшения условий труда и 
жизни работников, повышения качества 
медицинского обслуживания. Благодаря 
инициативам профсоюзов крупные пред-
приятия строили жилье и участвовали в 
создании социальной инфраструктуры. 

Менялись времена, политические и 
социально-экономические условия нашей 
жизни. Но цель профсоюзного движения 
на протяжении всех этих лет оставалась 
неизменной – защита социально-трудо-
вых прав и законных интересов трудящих-
ся в социальном партнерстве с органами 
власти и работодателями. Уже 75 лет проф- 
союзы играют важную роль в решении ак-
туальных проблем трудовых коллективов 
Самарской области и всей страны, стоят 
на переднем крае борьбы за права трудя-
щихся, обеспечивают их социальные пра-
ва и гарантии.

Дмитрий Азаров,
губернатор Самарской области

  

Уважаемые 
друзья!
Сегодня мы уже восьмой 
раз отмечаем значимый 
региональный праздник – 
День профсоюзов 
Самарской области.

Почти 120 лет профсоюзное движение 
играет важную роль в решении акту-
альных проблем трудовых коллекти-
вов нашей губернии. Все это время 
профсоюзы стоят на переднем крае 
борьбы за права трудящихся, обеспе-
чение их социальных прав и гарантий. 
В наше непростое время значение 
профсоюзов вновь возрастает. Эконо-
мика региона сталкивается с самыми 
серьезными за последние десяти-
летия вызовами. И нет, наверное, ни 
одной отрасли, которую так или иначе 
не затронули бы незаконные санкции, 
введенные недружественными стра-
нами.
Наша задача – совместными усилиями 
создать условия для роста промыш-
ленного потенциала губернии, сохра-
нения стабильности в обществе, повы-
шения уровня благосостояния наших 
земляков, решить задачу укрепления 
технологического суверенитета на-
шей страны, поставленную президен-
том РФ Владимиром Владимировичем 
Путиным. Добиться этого без мобили-
зации трудовых коллективов, наце-
ленных на высокопроизводительный 
труд и достижение поставленных 
целей, без активной деятельности 
профсоюзных организаций по обеспе-
чению занятости населения, кадровых 
потребностей региональной промыш-
ленности, достойного уровня зара-
ботной платы трудящихся, конечно, 
невозможно.
Особенно это важно в условиях про-
ведения специальной военной опера-
ции и агрессии коллективного Запа-
да. Создавая крепкий, надежный тыл, 
поддерживая защитников Отечества 
и их семьи, мы тем самым приближаем 
нашу победу и закладываем основу 
для дальнейшего опережающего раз-
вития Самарского края.
От всей души желаю вам здоровья, 
благополучия, энергии в реализации 
намеченных планов и успехов в деле 
дальнейшего развития профсоюзного 
движения Самарской области! 

В 2023 году Федерации профсоюзов Самарской области – 75 лет   
Областной союз «Федерация профсоюзов Самарской области» – это часть российского профсоюзного 
движения, одно из крупнейших территориальных профсоюзных объединений в составе Федерации 
независимых профсоюзов России. Неизменная цель его деятельности – защита социально-трудовых прав  
и законных интересов трудящихся в социальном партнерстве с органами власти и работодателями.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, фото предоставлено ФПСО

Три четверти века
Сегодня в числе приоритетных направлений 

деятельности Федерацией профсоюзов опре-
делены защита социально-экономических прав 
и интересов трудящихся, ветеранов труда, уча-
щейся и трудовой молодежи, правовая защита 
человека труда, содействие развитию системы 
социального партнерства, оказание гуманитар-
ной помощи участникам специальной военной 
операции. В Год укрепления и развития соци-
ального партнерства Федерация профсоюзов 
Самарской области наращивает общественный 
авторитет, поддерживает атмосферу доверия и 
взаимной ответственности в трехсторонних от-
ношениях. Череда ярких массовых мероприятий 
с участием профактива и социальных партнеров 
области, проведенных профобъединением в 
этом году, – убедительный тому пример.

Во Дворце культуры железнодорожников 
им. А.С.Пушкина 12 ноября состоялось тор-
жественное мероприятие, посвященное Дню 
профсоюзов Самарской области и 75-летию 
образования областного совета профсоюзов – 
Федерации профсоюзов Самарской области. В 
этот праздничный день ветераны и активисты 
профсоюзного движения принимали искренние 
поздравления от губернатора Самарской обла-
сти Дмитрия Азарова, председателя Самарской 
губернской думы Геннадия Котельникова, пред-
седателя Федерации независимых профсоюзов 
России Михаила Шмакова, от работодателей и 
органов государственной власти области и го-
рода. Геннадий Петрович Котельников поздра-
вил профсоюзных активистов и вручил награды 
от имени Самарской губернской думы. Федера-
цию независимых профсоюзов России представ-
лял заместитель председателя ФНПР Сергей 
Геннадьевич Некрасов, он поздравил и вручил 
награды ФНПР.

Губернатор Самарской области Дмитрий 
Азаров, обратившись с поздравлениями с 
Днем профсоюзов Самарской области к при-
сутствующим, отметил важность профсоюзного 
движения и его роль в защите прав и интере-
сов работников, а также в развитии социально-
экономической сферы региона. Торжественная 
церемония оставила у присутствующих яркие 
впечатления. Награждение заслуженных проф-
союзных деятелей и работников, получение по-
четных знаков, грамот и благодарностей стали 
символом признания и уважения их труда и 
вклада. 

В декабре 2023 года на итоговом совете Фе-
дерации профсоюзов Самарской области будут 
подведены итоги работы ФПСО и ее отраслевых 
профсоюзов за год: что задумано, что выполне-
но, что предстоит выполнить. Будут определены 
цели и задачи на предстоящий год. Основными 
задачами профсоюзов были и останутся обес-
печение достойной жизни людей труда, укреп-
ление экономического потенциала региона, 
развитие инфраструктуры рынка труда, обеспе-
чение стабильной занятости населения. 

В РАМКАХ 
ПРАЗДНОВАНИЯ  
ДНЯ ПРОФСОЮЗОВ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ 
СОСТОЯЛОСЬ 
ЧЕСТВОВАНИЕ ВЕТЕРАНОВ 
ПРОФСОЮЗНОГО 
ДВИЖЕНИЯ, РАБОТНИКОВ 
ПРОФСОЮЗНЫХ ОРГАНОВ 
РАЗЛИЧНЫХ УРОВНЕЙ  
И ОТРАСЛЕЙ

2023 ГОД –  
ГОД УКРЕПЛЕНИЯ  
И РАЗВИТИЯ СОЦИАЛЬНОГО 
ПАРТНЕРСТВА

Единство,
солидарность,
справедливость
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Утверждена доработанная концепция 
строительства самарского межвузовского кампуса
Программа создания университетских кампусов мирового уровня –  
важнейшее направление научно-технологического развития 
России. По поручению президента РФ Владимира Путина до 2030 
года в рамках нацпроекта «Наука и университеты» их будет создано 
не менее 25. Одним из победителей стал проект Самарской области. 
Проект кампуса разрабатывался по поручению и под личным 
контролем губернатора Дмитрия Азарова.
Оксана ФЕДОРОВА. Фотобанк «Волжская коммуна»

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
МЕЖВУЗОВСКИЙ 
КАМПУС – УНИКАЛЬНОЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО, 
ГДЕ ВЕДУЩИЕ 
УНИВЕРСИТЕТЫ СМОГУТ 
РАБОТАТЬ В ТЕСНОМ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИИ  
С ИНДУСТРИАЛЬНЫМИ 
ПАРТНЕРАМИ 
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Спрос растет
Впервые о появлении большого меж-

вузовского кампуса в регионе заговори-
ли еще в 2020 году. Необходимость в по-
явлении такого пространства очевидна: 
Самарская область – один из сильнейших 
научно-образовательных центров страны. 
В регионе активно развиваются 24 выс-
ших учебных заведения важнейших для 
страны аэрокосмической, медицинской, 
инженерной отраслей, успешно  дей-
ствует научно-образовательный центр 
мирового уровня «Инженерия будущего». 
К 2024-2025 годам прогнозируется значи-
тельный рост числа абитуриентов из всех 
регионов страны. Чтобы реализовать про-
ект, Самарская область приняла участие 
в федеральном конкурсе. Заявку региона 
признали одной из лучших, что позволило 
губернии рассчитывать на софинансиро-
вание из бюджета страны.

Важным фактором в принятии реше-
ния о размещении кампуса в Самаре стало 
привлечение к реализации проекта силь-
ных партнеров. На территории кампуса 
благодаря соглашению о сотрудничестве 
в сфере подготовки IT-кадров,  заклю-
ченному Дмитрием Азаровым и предсе-
дателем правления Сбербанка Германом 
Грефом, в Самаре будет открыта школа 
программирования от Сбера – «Школа 21», 
где будут готовить высококвалифициро-
ванных IT-специалистов. Еще одним рези-
дентом кампуса станет центр для одарен-
ных детей «Вега», входящий в созвездие 
«Сириуса».

Кампус в Самаре будет построен на уникальной 
рекреационной территории – в северной части горо-
да, прилегающей к стадиону «Солидарность Самара 
Арена». При этом предусмотрено комплексное разви-
тие всей территории – в 2020 году состоялся конкурс 
на разработку мастер-плана этой площадки, участие в 
нем приняли архитектурные бюро из разных стран мира. 
Территория под возведение объектов уже подготовле-
на, инженерные изыскания проведены. 

Участие в проекте, помимо Самарского универси-
тета им. С.П.Королева, подтвердили крупнейшие вузы 
региона, в том числе Самарский государственный эко-
номический университет, Самарский государственный 
технический университет, Поволжский государствен-
ный университет телекоммуникаций и информатики, 
Самарский государственный университет путей сооб-
щения, Самарский государственный медицинский уни-
верситет Министерства здравоохранения РФ, Самар-
ский филиал Московского городского педагогического 
университета. 

Валерий Фальков, 
министр науки и высшего образования РФ :

- Кампус – это не просто строительство, но, прежде всего, особая сре-
да для обучения, занятий исследовательской и инновационной де-
ятельностью, полноценного творческого и духовно-нравственного 
развития студентов. Чтобы такая среда появилась, надо проделать 
большую работу – объединить на одной площадке представителей 
вузов, региональных органов власти и бизнеса, то есть потенциаль-
ных работодателей – партнеров этих университетов.

Игорь Комаров, 
полпред президента РФ в ПФО:

- Стройка – только условие. Нужно, чтобы получился реальный меж-
вузовский кампус, новое качество образовательной, научной среды, 
чтобы был интерес у молодежи. Задача сложная, но, безусловно, ин-
тересная и важная для региона.

Рядом с кампусом предполагается разместить со-
временную жилую застройку, офисные, торговые, вы-
ставочные и гостиничные помещения. Также здесь по-
явятся две школы в общей сложности на 1100 мест и два 
детских сада на 550 мест. Предусмотрено и развитие 
транспортной системы для комфортного передвижения 
из исторической части города до кампуса. В дальней-
шем можно будет расширить проект еще на 3000 жилых 
мест. 

Кампус должен стать точкой притяжения для сту-
дентов всей России и драйвером научно-технического 
развития региона. Проект – важнейшая часть концеп-
ции развития и укрепления Самарско-Тольяттинской 
агломерации.

Создание кампуса должно способствовать усиле-
нию и продвижению IT-компетенций Самарской области. 

Как известно, спрос на IT-специальности 
неуклонно растет, этому направлению об-
разования государство придает стратеги-
ческое значение. Страна нуждается в не-
скольких сотнях тысяч специалистов, без 
них не функционирует ни одна из привыч-
ных нам сфер жизни. Регион готовит од-
них из самых сильных «айтишников», кон-
курентных на мировом рынке. Большая 
часть студентов Самарского университета 
им. Королева трудоустраивается в круп-
ные IT-компании еще до окончания вуза, а 
сам университет неизменно входит в топ-
20 лучших вузов страны, и его выпускники  
получают одну из самых высоких зарплат 
в сфере. К слову, по данным исследования 
Superjob-2022, средняя зарплата молодых 
людей с дипломом Самарского универси-
тета им. Королева в сфере IТ, окончивших 
вуз в 2016-2021 годах, составила 100000 
рублей. 

Именно айтишники первыми запол-
нят инновационное пространство около 
стадиона «Солидарность Самара Арена». 
«Современный кампус может предостав-
лять возможности для создания различ-
ных научно-исследовательских групп и 
команд в целях сотрудничества с высоко-
технологичными предприятиями-парт-
нерами. Это будет способствовать разра-
ботке инновационных решений и новых 
технологий, которые могут иметь множе-
ство применений в индустрии и обществе. 
Симбиоз этих факторов призван приумно-
жить IТ-компетенции региона и привести 
к созданию профильного кластера между-
народного уровня. 

 

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Регион получил право реализации проекта благодаря мощному на-
учно-образовательному потенциалу и качественно подготовленной 
заявке, которая по итогам федерального конкурса была признана 
одной из лучших. Я обратился к Владимиру Владимировичу Путину 
с просьбой о поддержке нашего проекта по размещению кампуса.

Проект получил поддержку президента. Для Самарской области 
это важное событие. Я благодарен коллегам из правительства Рос-
сийской Федерации, министерства науки и высшего образования за 
оценку наших усилий. Действительно, проведена большая работа 
по разработке концепции, бизнес-плана этого проекта. Объединяя 
усилия разных университетов, объединяя усилия региона и феде-
рального правительства, появится кампус, который заложит основы 
действительно передового, опережающего развития нашего реги-
она. Конечно, важнейшую роль в принятии этого решения сыграла 
поддержка президента. 

143 ТЫС. М2 – 
ОБЩАЯ ПЛОЩАДЬ 
КАМПУСА В САМАРЕ

IV КВАРТАЛ 2026 ГОДА – 
СДАЧА ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ 
КАМПУСА В САМАРЕ
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Учли все предложения 
Важным шагом в реализации проекта 

стало утверждение губернатором кон-
цепции – после внесения правок. Месяц 
назад специалисты архитектурного бюро 
«Студия 44» представили два эскизных 
решения того, как могут быть размеще-
ны образовательные и жилые блоки сту-
денческого кампуса. Свои предложения 
также высказали ректоры ведущих вузов 
Самарской области, члены Общественной 
палаты региона. Главный архитектор про-
екта Антон Яр-Скрябин отметил, что при 
доработке проектов учли все предложе-
ния и инициативы. В результате появился 
третий вариант, который и вынесли на об-
суждение.

В новой концепции сохранили боль-
шое городское общественное простран-
ство, оно будет сменяться зданиями и 
помещениями непосредственно учебно-
образовательного кампуса.

За ними последуют жилой сектор, 
школы, офисные центры, сервисные объ-
екты, спортсооружения, объекты куль-
туры и выставочные зоны. Разделять их 
будет буферная зона – благоустроенная 
территория с возможностью дальнейше-
го использования под строительство до-
полнительных спортивных площадок или 
капитальных объектов.

Также зафиксированы параметры 
объекта: общая площадь не менее 143384 
квадратных метров, не менее 5000 мест 
для размещения. Срок реализации проек-
та – 2027 год. Финансирование предпола-
гает участие федерального и областного 
бюджетов, а также средств концессионе-
ра.

В Самарской области появится про-
странство, которого до сих пор не было на 
карте, – Международный межвузовский 
кампус. Создание мощного образователь-
ного центра призвано не только вывести 
на новый уровень научные исследования, 
но и привлечь в регион поколение буду-
щего – одаренных молодых людей из дру-
гих субъектов РФ и стран зарубежья.

Международный межвузовский кам-
пус будет представлять собой уникальное 
образовательное пространство, где веду-
щие университеты смогут работать в тес-
ном взаимодействии с индустриальными 
партнерами, компаниями реального сек-
тора экономики, ведущими российскими 
образовательными центрами. 

Возможности, открывающиеся для 
вузовского сообщества, значимее, чем мы 
сегодня можем себе представить. Этот ам-
бициозный проект, задуманный и продви-
гаемый губернатором Самарской области, 
не только будет способствовать развитию 
инфраструктуры, но и приведет к глобаль-
ным изменениям качества жизни студен-
тов, повышению конкурентоспособности 
самарских вузов, экономическому разви-
тию региона и повышению его привлека-
тельности.

42

н о я б р ь  2 0 2 3

Д
Е

С
Я

Т
И

Л
Е

Т
И

Е
 Н

А
У

К
И

 И
 Т

Е
Х

Н
О

Л
О

Г
И

Й
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



- Каковы самые свежие и интересные проекты института ис-
кусственного интеллекта?
- Начну с того, что одна из ключевых задач института – поиск 

крупных высокотехнологичных партнеров. Сбер – одна из компаний, 
с которыми у нас сложились достаточно продуктивные отношения. 
В 2021-2022 годах мы совместно со Сбером участвовали в созда-
нии мультимодальной нейросети ruDALL-E, сейчас она называется 
Kandinsky. Эта нейросеть генерирует картинку по вашему текстово-
му запросу. Например, вы даете задание чат-боту на смартфоне или 
компьютере: нарисуй мне «зеленый луг в солнечный день» или «Пе-
тра I на корабле в Голландии» – и через несколько секунд картинка 
готова. Это наш российский ответ Midjourney. Сбер ее представил на 
международной конференции AI Journey.

- А чем она отличается от иностранных аналогов?
- Она сделана полностью на русскоязычном корпусе. Сейчас на-

блюдается интересный тренд: на основе таких больших языковых 
моделей можно заниматься не только интертейментом – можно уйти 
в промышленность, в образование, используя для создания базиса 
как языковые, так и визуальные инструменты. 

- Поясните.
- Сейчас нейросети GPT используют для генерации текста или 

для его креативного рерайтинга. Но этот текстовый помощник мож-
но превратить в консультанта, к примеру, в юридической сфере. В 
России до 115 тысяч различных законодательных актов, и для на-
писания чего-то чуть более сложного, чем доверенность на ребенка 
для выезда за границу, нужно сразу обращаться к юристу. То есть 
нужен специалист, у которого в голове есть все необходимые зако-
ны. Однако теперь можно поручить это GPT, чтобы сеть проанализи-
ровала вопросы и посоветовала, в каком направлении действовать. 

РАЗРАБОТКИ УНИВЕРСИТЕТА 
ВНЕДРЯЮТСЯ НА ОБЪЕКТАХ  
РОССИЙСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ.  
ОДНА ИЗ НИХ – СИСТЕМА  
ТЕХНИЧЕСКОГО ЗРЕНИЯ  
ДЛЯ ПРОВЕРКИ ПЕРЕДВИЖНОГО  
СОСТАВА

- Сколько же юристов может лишиться рабо-
ты…
- Наоборот, это их разгрузит, снимет рутину и по-

зволит заниматься более сложными и интересными 
вопросами. Я говорю о первичной обработке запро-
са, можно даже на портале «Госуслуги» такой ресурс 
завести. К примеру, когда мы обучали ruDALL-E, то 
загрузили в нейросеть 250 млн аннотированных изо-
бражений. А здесь можно добавить сотни тысяч зако-
нодательных актов. 

Если к текстовой модальности добавить визу-
альную, то этот же принцип можно масштабировать, 
например, для анализа состояния посевов или лесо-
посадок с беспилотников для нужд сельского хозяй-
ства. Заложив в нейросеть разные породы деревьев и 
связав текст с картинкой, мы сможем ввести текстовый 
запрос: скажи нам, пожалуйста, такая-то нейросеть, 
сколько на этом видео елок, каков их средний возраст 
и т.д. Такие нейросети называют базисными отрасле-
выми моделями, по-английски Foundation AI Models.

- То есть, получается, вы уже говорите о созда-
нии нейросетей для беспилотников. 
- Да, и здесь мы развиваем эту тему с нашим клю-

чевым партнером – компанией «Транспорт будущего». 
Это амбициозная, крупная компания с большим потен-
циалом. Она создает на территории Особой экономиче-
ской зоны «Тольятти» завод по производству граждан-
ских беспилотников. По сути, она строит новую отрасль 
в стране. 

В 2020 году в Самарском университете им. Королёва появилась новая академическая 
структура в формате «гринфилд». Она аккумулировала накопленный опыт ведущих 
научных школ и занимается исследованиями в области искусственного интеллекта.  
О том, над чем сейчас работают ученые одноименного института, «Первому» рассказал 
руководитель структуры Артем Никоноров.
Ирина КУДРИНА, Олеся ОРИНА (фото)

Для чего 
беспилотникам 
интеллект
Институт искусственного интеллекта  – 
о взаимовыручке людей и машин   
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- А какова там будет ваша роль?
- Мы делаем для них базисную 

отраслевую модель, которая будет 
оценивать и контролировать, как 
специалист собирает и эксплуати-
рует дрон: правильные ли винтики 
вкручивает, в той ли последователь-
ности, как разводит лопасти, зали-
вает масло, насколько он в целом 
вовлечен в процесс – слушает он вас 
или витает в облаках... В конце дня 
такую нейросеть можно будет попро-
сить рассказать обо всех происше-
ствиях – кто с чем не справился, что 
пошло не так. Та же система подой-
дет для обучения на производстве, 
для контроля эксплуатационных 
процессов – везде, где задейство-
вано много людей, техники, где дей-
ствует большой конвейер. В основе 
будет лежать базисная модель, учи-
тывающая до 150 млрд различных 
параметров. 

- А если какой-то из сборщиков дро-
на отвлечется – он негоден?
- Главное, чтобы оператор дрона был в 

тонусе, внимателен и вовлечен в процесс. 
Внимание можно натренировать с помо-
щью обучающих тренажеров – VR, специ-
альных датчиков, показывающих вовле-
ченность человека в процесс.

- То есть вы делаете систему, ко-
торая сводит так называемый че-
ловеческий фактор, возможность 
ошибки к нулю. Искусственный ин-
теллект здесь, получается, призван 
помочь человеку?
- Именно так. 
- А сейчас вы акцентировали работу 
на транспорте?
- Да, у нашего университета большой 

бэкграунд по транспортной тематике, а 
софт для «умных» беспилотников, авата-
ры для обучения операторов дронов – это 
сфера, где у нас есть мощная научная шко-
ла и хорошие кейсы.

- Какие же беспилотники нужны 
«Транспорту будущего»?
- В первую очередь агродроны. По-

скольку они хотят создать новую отрасль, 
то здесь возникает много вызовов – на-
пример, чтобы дрон смог быть в воздухе 
не 40 минут, а 10 часов. Вопрос в том, какой 
двигатель для этого нужно «навесить» на 
беспилотник, и здесь перед всем нашим 
университетом открывается широкий 
спектр задач. Наша же «айтишная» за-
дача – создать мозг для эффективной и 
безопасной работы беспилотников. Ведь 
если самолетов в стране сейчас летает не-
сколько сотен, то дронов и беспилотников, 
если мы говорим о целой отрасли, будут 
тысячи. И их нужно будет контролировать: 
понадобится особая экосистема, способ-
ная проверять коды беспилотников так же 
строго, как и коды авиалайнеров. Нужно 
будет создать планировщик миссий для 
протяженной инфраструктуры. Нужно бу-
дет контролировать производство и экс-
плуатацию дронов. 

Все это необходимо в конечном сче-
те для того, чтобы аграрий сказал дрону: 
облети вот это поле и скажи мне, сколь-
ко удобрений нужно внести. И машина 
должна его слушаться. При этом дрон 
не должен залететь в чужой воздушный 
коридор. Для этого такая задача должна 
уйти на полетный контроллер, то есть на 
«мозги» коптера.

Главное требование для появления 
и развития беспилотной авиационной 
отрасли – максимальная безопасность 
дронов для человека и окружающей 
его среды, для важной инфраструктуры. 
Вспоминается сходная ситуация в стро-
ительной индустрии: лифты в зданиях 
стали строить повсеместно, во всем мире, 
только после того, как Отис изобрел ав-
томатический ловитель – устройство, 
автоматически останавливающее лифт в 
случае обрыва троса. До того лифты были 
весьма небезопасны, что и блокировало 
их распространение. Поэтому подобная 
интеллектуальная система, обеспечива-
ющая безопасность полетов БПЛА, несо-
мненно, даст толчок к созданию беспилот-
ной авиационной отрасли в нашей стране 
и мире.

- А сейчас кто контролирует воз-
душные коридоры для дронов?
- Компания «Небосвод», она согласует 

все воздушные коридоры для беспилот-
ников. И мы сейчас интегрируемся в ее 
систему. 

- С какими еще партнерами у вас 
сложились успешные кейсы?
- Ряд наших разработок внедряется на 

объектах Российской железной дороги. 
Одна из них – система технического зре-
ния для проверки передвижного состава. 
Еще одна технология позволяет с помо-
щью камер на беспилотных летательных 
аппаратах вести мониторинг дорожной 
инфраструктуры, строить трехмерные 
модели и определять повреждения объ-
ектов. Первая технология отвечает за 
управление беспилотными летательными 
аппаратами, которые в процессе осмотра 
объектов инфраструктуры выполняют их 
фото- и видеосъемку. Второй модуль за-
нимается фотограмметрической обра-
боткой полученных изображений и на их 
основе выполняет линейные и объемные 
измерения объектов.

- Для чего это используется?
- У РЖД самая большая в стране по 

протяженности путевая инфраструкту-
ра, которую надо быстро и очень вни-
мательно обслуживать. Условно говоря, 

ОБУЧАЯ RUDALL-E,  
МЫ ЗАГРУЗИЛИ  
В НЕЙРОСЕТЬ 250 МЛН 
АННОТИРОВАННЫХ 
ИЗОБРАЖЕНИЙ

НЕЙРОСЕТИ GPT ИСПОЛЬЗУЮТСЯ ДЛЯ ГЕНЕРАЦИИ ТЕКСТА 
ИЛИ ДЛЯ ЕГО КРЕАТИВНОГО РЕРАЙТИНГА.  
НО ЭТОТ ТЕКСТОВЫЙ ПОМОЩНИК МОЖНО ПРЕВРАТИТЬ  
В КОНСУЛЬТАНТА, К ПРИМЕРУ, В ЮРИДИЧЕСКОЙ СФЕРЕ

для проверки семи тысяч километров 
путей Куйбышевской ЖД необходимо 
150 человек: они все обходят, проверяют 
шпалы, заклепки и т.д. А тут оперативно 
пролетает дрон, фиксирует все параме-
тры – и все. Наша нейросеть выявляет 
дефекты и повреждения на путях, на 
зданиях и сооружениях и сообщает о 
них, позволяя человеку принять реше-
ние об их ремонте.

- То есть, опять же, мы говорим о 
том, что искусственный интеллект 
отбирает у людей работу?
- Нет, мы говорим о том, что из «синих» 

воротничков сотрудники становятся «бе-
лыми» воротничками. И могут занимать-
ся высококвалифицированным трудом – 
стать операторами дронов, получить 
новую специализацию, правильно спла-
нировать весь сложный процесс. Сей-
час у университета контракт на поставку 
16 таких лицензий по всей РЖД. 30 ноября 
наши ребята ездили в Москву и установи-
ли этот «умный» софт для анализа видео с 
дронов.
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Добиться хорошего результата может каждый – каждый, кто хочет  
В судьбе многое решает случай. Полным случайностей и закономерностей был путь в профессию  
Татьяны Александровны Серебряковой, которая четверть века является деканом юридического факультета  
Самарского филиала Московского городского педагогического университета. 
Татьяна АНДРИЯНОВА

В военную прокуратуру я пришла с 
должности лаборанта кафедры в универ-
ситете. Именно там был преподаватель – 
отставник из военной прокуратуры. По его 
рекомендации я заняла освободившуюся 
вакансию. Хотя это и была техническая ра-
бота, но все же связанная и с уголовными 
делами, и с надзором, и в целом с юриди-
ческой сферой. 

- Как же вы попали в сферу юриди-
ческого образования? 
- Многое в жизни – дело случая. Дру-

гое дело – счастливый случай или не 
очень. Для меня – однозначно счастливый. 
Перед моим декретным отпуском быв-
шая однокурсница попросила доработать 
за нее часы преподавания в Самарском 
государственном аэрокосмическом уни-
верситете. Так я стала ассистентом в вузе. 
Проработала там два года с небольшой 
нагрузкой, что давало возможность зани-
маться сыном. 

В «лихие девяностые» мне, как и 
многим другим преподавателям, при-
ходилось работать во многих образова-
тельных учреждениях. Однажды коллега 
по университету сервиса рассказала о 
недавно открывшемся Самарском фили-
але Московского городского педагоги-
ческого университета и создающемся там 
юридическом факультете. Это оказалось 
недалеко от моего дома в Промышлен-
ном районе, и я решила попробовать. На 
собеседовании честно сказала, что через 
какое-то время планирую переехать в Мо-
скву. Но директор Галина Ефимовна Коз-
ловская, проницательнейший человек, 
увидела во мне потенциал. И на линейке 
1 сентября меня представили уже как де-
кана факультета. Таким образом, 25 лет я 
тут работаю. 

Жить по закону

Татьяна Александровна Сере-
брякова – декан юридического 
факультета Самарского фили-
ала Московского городского 
педагогического университе-
та, профессор кафедры кон-
ституционного, финансового и 
гражданского права, профес-
сор Российской Академии 
Естествознания, доктор юри-
дических наук. Активно пу-
бликуется в научных изданиях, 
автор более чем семи десятков 
работ. Научные исследования 
посвящены формированию и 
развитию инвестиционного 
права в Российской Федера-
ции. 

Является членом Президиу-
ма Ассоциации юридических 
вузов, а также членом Совета 
Самарского регионального от-
деления Ассоциации Юристов 
России.

- Вы ведь многое привнесли в ра-
боту своего вуза и факультета, на-
пример, предложили использовать 
такой формат, как юридическая 
клиника. 
– Да, опыт оказался успешным. Фак-

тически это юридическая консультация. 
Называется «клиника», поскольку предпо-
лагается, что здесь будущие юристы учат-
ся на практике. Я предложила руководству 
вуза эту идею, поскольку понимала: нам, 
преподавателям, нужно видеть резуль-
таты своего труда, хотя бы знать, умеет 
ли студент, будущий юрист, выстраивать 
коммуникацию с клиентом. Руководство 
вуза пошло на затраты – и немалые. Ведь 
нужно было найти помещение, причем 
с отдельными кабинетами для консуль-
таций с клиентами, организовать работу 
преподавателей-консультантов... Сегодня 
клиника успешна. Там замечательная за-
ведующая – Светлана Владимировна Глу-
хова, отличные консультанты с большим 
опытом практики. Для студентов и пре-
подавателей клиники проводят семинары 
представители прокуратуры и практикую-
щие юристы разных направлений. 

Студенты оказывают безвозмездную 
юридическую помощь в основном жите-
лям Промышленного района. Есть случаи, 
когда приезжают люди и из других рай-
онов Самары. Наши посетители преду-
преждены, что начинающий юрист не дает 
консультацию сразу: записывает основные 
вопросы, копирует документы. Инфор-
мация остается конфиденциальной. Все 
делается под контролем преподавателя. 
После анализа всех материалов студент 
готовит проект своего решения, а куратор 
проверяет корректность ответа. На второй 
встрече с клиентом студент выдает моти-
вированный ответ, заключение или, на-
пример, готовое исковое заявление. Есть 
ограничения: в клинике не рассматривают 
уголовные дела – в основном граждан-
ско-правовые и трудовые отношения. 
Могут быть вопросы процессуального по-
рядка (обжалования, например). Клиника 
сотрудничала с обществом инвалидов, 
Дворцом ветеранов. Наши студенты и 

преподаватели выезжали на место, но в 
период пандемии эта практика была при-
остановлена. Важный опыт наши студенты 
и преподаватели получили после начала 
СВО, когда в Самарскую область приехали 
вынужденные переселенцы. Представи-
тели юрклиники выезжали в пункты раз-
мещения беженцев и проводили консуль-
тации. 

Опыт работы клиники обобщается и 
сохраняется. Результаты опубликованы в 
сборниках по брачно-семейным отношени-
ям и по гражданско-правовым вопросам.

- Чем вы руководствуетесь в работе 
со студентами, со своими диплом-
никами?  
- Вообще, успешная карьера, даже не 

в юридической сфере – это тоже результат 
нашего труда. Считаю, добиться хороше-
го результата может каждый – каждый, 
кто хочет. У меня прекрасные студенты. 
Важный результат: есть те, кто после окон-
чания обучения пришел работать в наш 
вуз. Например, заведующая кафедрой 
конституционного, финансового и граж-
данского права – наша выпускница, кото-
рая защитила кандидатскую и получила 
ученое звание доцента. Она была второй 
женщиной-преподавателем. Таких при-
меров у нас достаточно много. И в целом 
выпускники СФ МГПУ выстраивают успеш-
ные карьеры. Есть и прокуроры районов, и 
даже представитель генеральной проку-
ратуры. Наши бывшие студенты работают 
и в сфере МВД, и в судах. Университет – это 
не просто знание своего дела, это общий 
уровень развития. 

- Расскажите, пожалуйста, о людях, 
которых вы можете назвать своими 
наставниками. 
- Любой человек состоялся благодаря 

кому-то. В моей жизни были и есть люди-
маяки. Для меня это в первую очередь 
моя мама. Если бы не она, не было у меня 
ни кандидатской, ни докторской. И мой 
успешный сын – тоже во многом заслуга 
мамы. 

Мне повезло со школой. Я окончила 
школу №88. В то время директором был 
Ефим Михайлович Кнохинов, уникальный 

- Как вы пришли в юридическую сферу? 
- Большую роль в моем выборе сыграли литера-

тура и кино. В советское время были фильмы, которые 
показывали работу правоохранительных органов. 
Герои таких фильмов вызывали у меня интерес и ува-
жение. Так что в восьмом классе я сказала родителям, 
что буду криминалистом. Но мама-медик быстро осту-
дила мой пыл, напомнив, что я боюсь вида крови. При-
шлось признать, что криминалистом мне не быть, но 
мечта о работе в этой сфере осталась. Тогда старше-
классники проходили обучение различным профес-
сиям в учебно-производственных комбинатах – УПК. 
Я выбрала специальность машинистки. И не пожале-
ла. Во-первых, я играла на пианино, и мне было про-
ще освоить печатную машинку. Во-вторых, я четко 
понимала, что в профессии юриста этот навык очень 
пригодится. Но поступить на юрфак (престижный фа-
культет) было непросто. В университете я начала свою 
трудовую деятельность лаборантом, а чуть позже по-
ступила на заочное отделение любимого факультета.

человек. Его уже нет с нами. Он встречал 
нас на пороге школы каждое утро. И силь-
нейший коллектив учителей – это тоже его 
заслуга. В аэрокосмическом университете 
маяком для меня была завкафедрой Тама-
ра Николаевна Соснина. Мы очень недолго 
проработали вместе, всего два года. Но 
для меня это была хорошая школа именно 
в плане понимания сферы высшего обра-
зования. Здесь, в филиале Московского 
городского педагогического университе-
та, все для меня сложилось с легкой руки 
директора Галины Ефимовны Козловской. 

Моя научная карьера в Саратовской 
Государственной юридической академии 
развивается успешно под руководством 
моего научного руководителя Елены Вя-
чеславовны Покачаловой. Это доктор наук, 
профессор, она была моим научным руко-
водителем по кандидатской диссертации. 

- В чем важность профессии юри-
ста? 
- В конституции написано, что Россий-

ская Федерация – правовое государство. 
И все мы должны жить по закону. Напри-
мер, все мы налогоплательщики. Но чтобы 
осилить Налоговый кодекс, нужен квали-
фицированный специалист, который помо-
жет разобраться во всех тонкостях. Важно 
помнить: все законы напрямую касаются 
нашей жизни, каждого из нас. 

Коллектив Самарского 
филиала МГПУ сердечно 
поздравляет Татьяну 
Александровну Серебрякову  
с юбилеем!
От всей души желаем Вам здоровья, неис-
сякаемой энергии, успехов во всех начина-
ниях и воплощения самых смелых планов. 
Пусть Ваша жизнь всегда остается напол-
ненной пониманием и поддержкой Ваше-
го коллектива, теплом домашнего очага, 
любовью родных и близких.

ЛЮБОЙ ЧЕЛОВЕК СОСТОЯЛСЯ 
БЛАГОДАРЯ КОМУ-ТО. В МОЕЙ ЖИЗНИ 
БЫЛИ И ЕСТЬ ЛЮДИ-МАЯКИ
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Государственный 
человек

Гумар Батршин, основатель и руководитель культурно-исторического 
фонда «Булгарское наследие», член Общественного совета при УВД России 
по Самаре, удостоен сразу двух международных наград: золотой медали 
«Милосердие» и золотой медали «Роза Мира» – за вклад в возрождение  
и сохранение культурно-исторического наследия наших предков,  
а также за претворение в жизнь ценностей гуманизма, толерантности, 
межконфессионального согласия и диалога народов, культур и цивилизаций 
во имя мира и прогресса на Земле. Как связаны эти награды с делом всей  
его жизни, Гумар Батршин рассказал «Первому».
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Дмитрий НЕДЫХАЛОВ (фото)

- Гумар Мулланурович, недавно вы были на-
граждены медалями «Милосердие» и «Роза 
Мира». Что это за награды и как они вас на-
шли?
- Эти медали присуждаются за работу в обла-

сти научного, духовного и культурного развития, 
за продвижение идей и ценностей культуры мира, 
толерантности, милосердия, межнационального 
и межконфессионального согласия. В свое время 
медали «Милосердие» были удостоены президен-
ты Ирана, Турции, ректор Санкт-Петербургского 
государственного университета, ректор Москов-
ского государственного института международ-
ных отношений, медали «Роза Мира» – министр 
иностранных дел РФ Сергей Лавров, генеральные 
директора ЮНЕСКО Федерико Майор, Ирина Боко-
ва, генеральные секретари ООН Пан Ги Мун и Ан-
тониу Гутерриш. Многие годы я не стремился афи-
шировать свою общественную, благотворительную 
деятельность, но с течением времени отношение 
к этому вопросу у меня несколько изменилось. Не 
надо стесняться своих добрых дел, напротив, нуж-
но транслировать добрые поступки, общественно 
значимые поступки, чтобы они находили отклик 
среди людей. Это не тщеславие: рассказав о своем 
добром деле, ты мотивируешь других, предостав-
ляешь им возможность умножить его, последовав 
твоему примеру.  

- Статус награды говорит о том, что вашу де-
ятельность заметили не только в Самарской 
области...
- Да, ведь мои интересы не ограничиваются на-

шим регионом. Мы тесно сотрудничаем с Междуна-
родной гуманитарной академией «Европа – Азия» 
в Казани. Это научное сообщество, занимающееся 
активной исследовательской, просветительской 
деятельностью, возглавляет ее Энгель Ризакович 
Тагиров, доктор исторических наук, профессор, 
ректор Института культуры мира ЮНЕСКО, извест-
ный и заслуженный человек. Взаимодействие с 
ним начиналось с моего увлечения историей, уча-
стия в историко-культурных мероприятиях, конфе-
ренциях, круглых столах. Постепенно это увлече-
ние переросло в общественное дело, объединив 
вокруг себя множество заинтересованных людей: 
они помогали, строили, реконструировали, печа-
тали книги, финансировали научные экспедиции 

и исследования. В итоге в 2008 году был 
создан культурно-исторический фонд 
«Булгарское наследие». Основное на-
правление работы фонда – популяриза-
ция истории родного края, в частности, 
Волжской Булгарии, культурно-просве-
тительская деятельность. Но фонд зани-
мается и другими благотворительными 
проектами: поддерживает семьи, где 
воспитываются дети-инвалиды, финан-
сирует строительство мечетей, помогает 
татарской общине Самарской области.

- Что вы считаете миссией вашей 
жизни?
- Много лет назад делом моей жизни 

стали сохранение национально-куль-
турного наследия Волжской Булгарии, 
популяризация истории Средней Волги 
Х-ХIII веков, с этой целью возник и фонд. 
Главное достижение на сегодня – мы 
стерли с исторической карты человече-
ства «белое пятно»: сделали факт суще-
ствования Волжской Булгарии научно 
достоверным. 

В ОСНОВЕ НАШЕГО 
ГОСУДАРСТВА – 
МНОГОВЕКОВЫЕ 
СОБЫТИЯ, 
РЕЗУЛЬТАТЫ 
КОТОРЫХ МЫ 
ВИДИМ: СОТНИ 
НАРОДОВ ЖИВУТ, 
УВАЖАЯ КУЛЬТУРУ 
И ТРАДИЦИИ ДРУГ 
ДРУГА

Просвещение, сохранение традиций, 
исторической памяти, воспитание 
молодого поколения в духе 
патриотизма и толерантности –  
все это государственное дело 
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История интересовала меня с детства, постепенно 
я сосредоточился на Средней Волге. Изучая историю 
родного края, задавался вопросом, почему нет инфор-
мации о событиях на Волге с X по XVII века. Пятьсот лет 
молчания! Как будто в наших краях ничего не проис-
ходило... А оказалось, что существовала целая циви-
лизация, которая, наравне с Московским княжеством, 
участвовала в основании российского государства – 
недаром, как считают историки, 400 дворянских родов 
из 800 имеют тюркские корни. Эта тема увлекла меня, 
я искал ответы везде где мог. В 1990-е годы стали от-
крываться архивы, появились первые публикации. Я 
начал систематизировать данные, общался с самар-
скими и казанскими историками. Ездил в Иран, где 

была возможность прикоснуться к ру-
кописям тех времен, получить историче-
ские сведения от арабских ученых: они 
приняли доброжелательно, допускали в 
музеи, архивы. Мы собрали много инте-
ресных материалов. Сегодня докумен-
тально подтверждено существование 
государства Волжская Булгария, суще-
ствовавшего здесь, на месте современ-
ной Самарской области, –  государства 
сильного, развитого по сравнению с со-
седними народами. 

Волжская Булгария – это история 
нашего родного края, Средней Волги. 
За последние десятки лет учеными, ар-
хеологами, в том числе и самарскими, 
проделана огромная работа. Они собра-
ли множество информации, открыли ар-
хеологические памятники, в том числе 
Муромский городок около жигулевско-
го села Валы, разрушенный монголами, 
бесценный памятник той эпохи. Раскопки 
там продолжаются и по сей день. 

- Вы сторонник активного продол-
жения археологических поисков, 
ищете бюджеты, добиваетесь раз-
решений...
- Несколько раз мы выходили на об-

щественные слушания, обсуждали эту 
тему с губернатором Дмитрием Азаро-
вым. На территории Самарской области 
известно около полутора сотен булгар-
ских поселений и могильников, но мно-

гие еще не открыты. Самый известный 
памятник архитектуры, который находит-
ся под государственной охраной, – Му-
ромский городок, но сегодня раскопана 
и более или менее археологически изу-
чена лишь очень незначительная часть 
его огромной территории. Это был насто-
ящий средневековый город, с укрепле-
ниями, состоящими из валов и рвов, с ре-
месленными слободами: здесь работали 
гончары, кузницы, оружейники. Вместе 
с сельскохозяйственными пригородами 
территория Муромского городка не усту-
пала площади Киева перед монгольским 
нашествием. Это особенный город, он 
стоял на рубежах Булгарского государ-
ства, был многоэтничным, в нем жили 
представители различных народов, в том 
числе и русские. В 1236 году город был 
полностью разрушен и сожжен войсками 
Батыя. Если раскопки продолжатся, то не 
только Средняя Волга, Россия – весь мир 
узнает множество интересных фактов. В 
настоящее время разрабатывается про-
ект историко-культурного и археологи-
ческого заповедника «Муромский горо-
док». 

Донести знания до людей – в этом я 
вижу свою задачу. Знание истории – важ-
нейший аспект формирования и миро-
воззрения, и культуры. Опыт межэтни-
ческого взаимодействия также кроется 
в прошлом. Не зря ведь историю вспо-
минают, когда в мире случаются кризи-
сы. Наша цель – развитие и поддержка 
исторической памяти. Мы занимаемся 
продвижением краеведения, развити-
ем интереса к истории среди молодежи, 
стремимся к сотрудничеству с министер-
ством образования и науки Самарской 
области, с министерством культуры, 
министерством туризма. Просвещение, 
воспитание патриотизма, уважитель-
ного отношения к предкам, сохранение 
традиций, исторической памяти – все 
это государственное дело. В тех же це-
лях мы обустроили историческую пло-
щадку на Поповой горе у села Ширяево, 
где установлены памятный знак южным 
границам Волжской Булгарии «Летящий 
барс» и памятник историческому собы-
тию «1100 лет принятия ислама Волжской 
Булгарией». Также в год 1100-летия при-
нятия ислама Волжской Булгарией, от-
мечавшегося в рамках Года культурного 
наследия народов России, объявленного 
президентом РФ В.В.Путиным, мы уста-
новили там конную статую – памятник 
хану Котрагу, который, согласно легенде, 
в VII веке привел булгарские племена на 
Среднюю Волгу.  

- Не всем очевидна историческая 
и культурная ценность подобных 
проектов. Приходилось вам стал-
киваться с непониманием?
- У добрых дел всегда есть оппонен-

ты, причиной тому бывают и зависть, и 
межличностные отношения, и корыст-
ный интерес: к примеру, небольшой 
группе дачников мешает турпоток, и они 
пишут в разные инстанции. Что же ка-
сается споров по поводу личности хана 
Котрага и его отношения к Самарской 
области... Наша история – это история 
не одного этноса, а всего российско-
го народа. И этот памятник – не одной 
какой-то нации, а всей нашей истории, 
древней цивилизации, в которой мирно 
сосуществовали разные народности. 
Безусловно, я горжусь моими предками, 
но это наша общая история, наша общая 
гордость, и мы не делим ее по нацио-
нальному признаку. 

И в основном народ понимает цен-
ность наших инициатив, эта площадка 
вызывает хорошее отношение у мест-
ных жителей. Наши общественники 
опросили более 300 семей в Ширяево, 
и практически все подписались «за». 
Самые разные люди вложили свою леп-
ту в обустройство исторического ком-
плекса на Поповой горе, к кому бы мы 
ни обращались –  никто не отказывал 
в помощи. Много помогал Талип хаз-
рат Яруллин, благодаря ему состоялись 
встречи в правительстве Самарской 
области, с губернатором, с главой Жи-
гулевска. Мы получили «добро» от гу-
бернатора Дмитрия Азарова, а когда 
есть такая поддержка, все остальные 
вопросы решаются легче. Мы очень бла-
годарны Дмитрию Игоревичу за личное 
участие и поддержку наших инициатив 
и проектов, направленных на раскрытие 
туристического и социально-культурно-
го потенциала нашего края.

- Что для вас означает Родина? 
Изучаете ли вы историю своей се-
мьи?
- Знать, кто ты, где твои корни, очень 

важно в процессе становления челове-
ка, его личности, души. Знать свою ро-
дословную – значит быть причастным 
к истории, к опыту поколений. В моей 
жизни был момент, когда я осознал, что 
не знаю своих прадедов. Я участвовал в 
раскопках древнего булгарского горо-
да Кашана рядом с Чистополем вместе 
с очень интересным человеком, дирек-
тором школы, главным муллой мечети 
села Старая Майна, и он предложил мне 
заняться изучением моей родословной. 

САМЫЕ РАЗНЫЕ 
ЛЮДИ ВЛОЖИЛИ 
СВОЮ ЛЕПТУ  
В ОБУСТРОЙСТВО 
ИСТОРИЧЕСКОГО 
КОМПЛЕКСА  
НА ПОПОВОЙ ГОРЕ

ХАН КОТРАГ, СОГЛАСНО ЛЕГЕНДЕ, В VII ВЕКЕ ПРИВЕЛ 
БУЛГАРСКИЕ ПЛЕМЕНА НА СРЕДНЮЮ ВОЛГУ
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Мы подключили казанских истори-
ков, специалистов, которые зани-
маются ДНК-генеалогией, и в итоге 
получилась многовековая история 
моего рода. Мы докопались, как по-
ложено у мусульман, до седьмого 
колена и даже дальше. Наше ис-
следование остановилось на пожаре 
1765 года, уничтожившем ревизские 
сказки. Другая история, которую 
дали результаты ДНК-исследования, 
уходит глубоко в века и связана с 
присутствием викингов в Волжской 
Булгарии: оказалось, в моей крови 
35% ДНК викингов. 3-5% татар имеют 
высокий рост и голубые глаза – это 
результат такого смешения кровей. 
Это опять же говорит о том, что исто-
рия Волжской Булгарии, история 
Средней Волги – часть глобальных, 
всемирных процессов.

Что касается понимания Родины, 
приведу пример из истории моего 
рода. Вся моя семья и с маминой, и с 
папиной стороны была раскулачена. 
Семью дедушки по материнской ли-
нии в 1931 году погрузили в товар-
ный вагон и сослали в Магнитогорск, 
главу семьи посадили. С папиной 
стороны семья была зажиточная, за-
нималась поставками продоволь-
ствия и обмундирования для армии 
в Первую мировую войну. Большая 
часть семьи уже в 1916-1917 годах 
разъехались, кто в Финляндию, кто в 
Турцию, кто даже в Австралию и США, 
а дед остался. Первую свою семью, 
жену и четверых детей, дед спрятал 
у родителей в Аксубаевском районе 
Татарстана. После Гражданской вой- 
ны началась более или менее спо-
койная жизнь, дед построил магазин, 
мельницу, словом, зажили. Но поли-
тика поменялась, началось раскула-

Может, я сейчас и не читаю пятикратный 
намаз, но я обязательно к этому приду. 
Я уважаю обряды и требования ислама. 
Важный закон мусульманства – во всех 
сферах жизни человека должна присут-
ствовать доброта, добрые дела. Наша 
задача в этой временной жизни – успеть 
сделать как можно больше хорошего. 
Поддерживать родственные и друже-
ские связи, помогать нуждающимся, на-
вещать больных, дарить подарки, под-
держивать в трудную минуту, проявлять 
сочувствие – все это доброе отношение. К 
примеру, один из мусульманских обыча-
ев – меджлис, собрание, на котором не-
сколько раз в год встречаются родствен-
ники, друзья, знакомые для свершения 
обрядов или по другому поводу. Смысл 
меджлиса заключается в единении об-
щины, получении религиозных знаний, 
сохранении традиций и национально-
культурной идентичности. Но, кроме того, 
меджлис – это еще и общение, внимание 
к пожилым людям, подарки, ощущение 
всепрощения, мира, сплоченности. До-
брота должна быть во всем. И она стопро-
центно возвращается. Я и сам это ощу-
щал, когда попадал в сложные ситуации 
и неожиданно приходила помощь. 

- Год назад вы стали лауреатом пре-
мии «Благородство» в номинации 
«Созидание». Бизнес для вас тоже 
инструмент помощи ближнему?
- Для меня бизнес – не только сред-

ство выживания, но и, можно сказать, 
хобби. Воплощение проектов, направ-
ленных на благо людей, строительство 
поселков, дорог, обустройство террито-
рий – все это доставляет мне удоволь-
ствие. И конечно, бизнес позволяет 
оказать посильную помощь окружаю-
щим людям. Благотворительность и ще-
дрость – один из центральных моментов 
в исламской системе ценностей. Ведь 

закят, обязательный для исполнения 
всеми мусульманами, – это не просто 
налог: это реализация принципов соци-
альной справедливости, взаимопомо-
щи, воспитание щедрости, укрепление 
общины. И для меня это не повинность, 
а удовольствие – помогать каким-то 
значимым процессам и видеть результат 
своей помощи. 

- Какой из проектов фонда «Бул-
гарское наследие» вы можете осо-
бо отметить? 
- Один из самых интересных и значи-

мых – строительство мечети «Булгарское 
наследие». К этому меня сподвиг отец на-
шего муфтия, муфтий Самарской области 
Вагиз хазрат Яруллин. Однажды я поехал 
в свою родовую деревню в Аксубаевском 
районе, где до раскулачивания жили 
мамины родственники, и увидел такую 
картину: дети идут в школу через овраг, 
по грязи, по осенней распутице. Решил 
построить мостик для пешеходов, поде-
лился планами с муфтием. Вагиз хазрат, 
человек мудрый и дальновидный, пред-
ложил не торопиться и вместе съездить 
в деревню. Сам же договорился с видным 
деятелем, мэром Нурлата в то время, де-
путатом Государственной думы Фатихом 
Сибагатуллиным, и тот вызвал главу Ак-
субаевского района. Глава района за-
верил, что решит вопрос в ближайшее 
время, и вернул сваи, которые уже были 
завезены. А на обратной дороге из Нур-
лата муфтий говорит мне: «С мостом мы 
решили, а вот мечети у нас в Зубчанинов-
ке не хватает…» 

В строительство этой мечети было 
вложено много труда и времени. Сна-
чала решили поставить здание 8×12 м 
с пятиметровым минаретом, в процессе 
проектирования здание увеличилось 
до 12х20 м, появились купол, второй ми-
нарет, цокольный этаж, дом хазрата. В 

итоге получился сложный и финансово 
емкий проект, к тому же начался кризис 
2008-2009 года. Завершить строитель-
ство помогала общественность, участие 
прихожан и меценатов. Обращались за 
поддержкой к губернатору, помогали и 
муфтий, и Вазых Гатович Мухаметшин. 
В итоге из бюджета области была выде-
лена крупная сумма, на эти деньги были 
отремонтированы многие мечети, в том 
числе началась работа по восстановле-
нию и реставрации Самарской Истори-
ческой мечети. На мечеть в Зубчанинов-
ке достались 11 млн рублей (из 40 млн 
сметных). С Божьей помощью достроили 
храм, и в 2012 году состоялось открытие. 
Вагиз-хазрат настаивал, чтобы я дал 
мечети имя своего деда, которого он хо-
рошо знал. Но я все же выбрал название 
«Булгарское наследие», так как считаю, 
что наша общая история многократно 
выше личной истории.

- В своих мероприятиях, публи-
кациях вы постоянно развиваете 
тему согласия между конфесси-
ями. Почему сегодня это особенно 
актуально?
- В основе формирования нашего го-

сударства лежат многовековые события, 
результаты которых мы видим: сотни на-
родов живут, уважая культуру и тради-
ции друг друга. И ислам, и православное 
христианство – опора для стабильности и 
мира, межнационального согласия в Рос-
сии. И снова поднимать эту тему никогда 
не лишне, особенно в наши дни. Сегодня 
в мире идет не только геополитическое, 
экономическое противостояние, это 
противостояние в том числе на уровне 
ценностей. Под знаком эмансипации и 
либерализации происходит размывание 
традиционных ценностей, и эти процес-
сы – разрушение семейных устоев, демо-
графические проблемы – конечно, меня 

волнуют. Главные, общечеловеческие 
ценности и в исламе, и в православии 
идентичны, поэтому сегодня особенно 
важно объединять усилия религиозных 
деятелей в укреплении духовности, тра-
диционных духовно-нравственных цен-
ностей как залога мира, безопасности и 
лучшего будущего.

На региональном уровне мы можем 
объединить усилия, например, нашего 
муфтията с христианскими деятеля-
ми, выработать совместные решения в 
деле укрепления семьи, нравственно-
сти, патриотизма, воспитания молодого 
поколения. Мы уже проводили встречи 
с исламскими и православными ре-
лигиозными лидерами и получили их 
поддержку. Уже сам факт совместной 
работы – пример для людей и призыв к 
тому, чтобы беречь межнациональное 
согласие, уделять внимание этим вопро-
сам, причем не только общественникам, 
но на государственном уровне. 

- Можете ли вы назвать себя госу-
дарственным человеком?
- Да, если под этим подразумевает-

ся то, что интересы государства, нашего 
региона, нашего общества для меня в 
приоритете.

- Чего вы ожидаете от завтрашне-
го дня?
- Надеюсь на позитивные изменения 

в Самарской области, России и мире. По-
беда будет за нами.

чивание. Дед к тому времени познако-
мился с моей бабушкой, взял ее вначале 
в помощницы, а вскоре они поженились. 
Когда начали раскулачивать, у них было 
уже двое детей. Бабушка очень сильно 
его любила и поехала с ним на поселе-
ние, а первая семья осталась. Отправили 
их в Красноярский край, село Мотыгино. 
Дед сидел в тюрьме, бабушка жила ря-
дом, в землянке, так как мужей, по до-
говоренности с начальством, время от 
времени отпускали повидаться с семьей. 
Мой отец, которому тогда было 12-13 лет, 
ходил за 100 км до китайской границы, 
переходил ее и добирался до селений, 
где жили беглые раскулаченные, причем 
жили уже достаточно хорошо. Как-то раз 
его заметила охрана, и, убегая от выстре-
лов, он 300 метров проплыл в ледяной 
воде, вернулся еле живой. В то время как 
раз отпустили деда, и, чуть отогревшись, 
отец первым делом предложил ему бе-
жать в Китай: «Нам здесь конец, мы не 
выживем». Дед категорически отказался: 
здесь твое племя, твой род, который всег-
да поможет, и главное – Родина, здесь 
должно остаться твое семя. Дед завещал 
и моему отцу, и его старшему брату Саид-
Горею иметь как можно больше детей. 
Отец очень был рад, что у него родились 
три сына. У Саид-Горея (он воевал, вер-
нулся с фронта израненный, дважды ор-
деноносец) тоже четверо детей, все зна-
чимые люди выросли. 

- Вы не только мечети строите, но 
и помогаете духовному управле-
нию, поддерживаете муфтия. Что 
для вас значат вера и религия?
- Религия для татар – фундамент, 

оплот, гарант сохранения нации. Рели-
гия лежит в основе внутреннего закона 
человека, она всегда помогает в жизни. 
Я с детства ощущаю себя мусульмани-
ном, религия неотделима от моей жизни. 

ГЛАВНОЕ ДОСТИЖЕНИЕ – 
МЫ СТЕРЛИ  
С ИСТОРИЧЕСКОЙ КАРТЫ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА «БЕЛОЕ 
ПЯТНО»: СДЕЛАЛИ 
ФАКТ СУЩЕСТВОВАНИЯ 
ВОЛЖСКОЙ БУЛГАРИИ 
НАУЧНО ДОСТОВЕРНЫМ
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Уважаемый 
Гумар Мулланурович!
От всего сердца поздравляю Вас с днем рождения!
Все, что Вы делаете, – делаете искренне, от души. Трудно пере-
оценить Ваш личный вклад в развитие традиций добрососедства 
и миролюбия в нашем регионе. Ваша сила, неколебимая уверен-
ность в своих жизненных ориентирах и смелость в принятии ре-
шений привели к многим позитивным событиям для жителей всей 
Самарской области. Вы занимаетесь очень важным для всех нас 
делом – сохранением общенационального согласия, взаимопони-
мания, сотрудничества в нашем родном крае, на Средней Волге. 
Историческая память возрождается каждодневными делами и де-
ятельностью таких людей, как Вы. Благодаря Вашей инициативе 
и участию территории села Ширяево в Самарской области снача-
ла появился монумент «Булгарское наследие», затем скульптура 
«Летящий барс» – памятный знак к 1100-летию принятия ислама 
Волжской Булгарией, а в этом году – памятник ее основателю хану 
Котрагу. 
Культурно-исторический фонд, который Вы основали и возглави-
ли, бережно и с уважением сохраняет отеческие традиции, исто-
рию, религию и культуру нашего народа. Успешно приобщаете к 
этому молодежь, взаимодействуете с государственными и обще-
ственными организациями, уделяете внимание образовательным 
и благотворительным проектам. Ваш труд созидателен во всех 
смыслах этого слова. 
Желаю Вам много сил, здоровья, энергии и жизнерадостности, 

новых успехов в деятельности на благо нашей общины. 
Успехов Вам в такой важной и востребован-

ной духовно-просветительской, ми-
ротворческой миссии, во всех 

делах и начинаниях! Пусть 
вас всегда поддержи-

вают близкие люди 
и единомыш-

ленники!

Уважаемый 
Гумар Мулланурович!
Сердечно поздравляю Вас с днем рождения!
Нам, жителям Самарской области, Вы известны как человек, всей 
душой приверженный одной из главных основ ислама – воспитанию 
подрастающего поколения с уважением к традициям, их сохране-
нием и приумножением. Вы работаете со студентами, организуете 
форумы, поэтические вечера, концертные программы, совместно с 
министерством образования и науки Самарской области провели 
олимпиаду по истории Средней Волги и Волжской Булгарии.
Энергичный деятель, Вы многое сделали для нашей общей малой 
родины, для сбережения культурно-исторического наследия. Как 
председатель попечительского совета фонда «Булгарское насле-
дие» Вы реализуете и проекты, направленные на популяризацию 
истории Средней Волги Х-XIII веков. Изданы книги «Булгарская ци-
вилизация на Волге», «Возвращение к истокам» об истории Волж-
ской Булгарии, булгарских земель в составе Золотой Орды, истории 
татарского народа. В поселке Зубчаниновка установлен религиоз-
ный комплекс «Булгарское наследие», на Поповой горе в Ширяеве 
теперь красуются монументы и памятный знак. 
Вы внесли существенный вклад в гуманитарную сферу жизни всего 
Самарского региона. Ваш неустанный труд получил общественное 
признание – Вы признаны лауреатом областной акции «Благород-
ство» 2022 года в номинации «Созидание».
Без преувеличения можно сказать, что Вашими силами формирует-
ся культурное наследие для будущих поколений.  
В столь знаменательный день желаю Вам крепкого здоровья, 
семейного благополучия и успехов во всех начина-
ниях! Пусть Ваши профессионализм и ответ-
ственность, внимательное отношение 
к землякам, энергичность и рабо-
тоспособность помогают Вам 
в дальнейшей реализации 
добрых дел, планов и за-
мыслов на благо наше-
го любимого края. 

Сплотить  
вокруг себя 
единомышленников

Талиб Аюпов, 
руководитель ООО «Кварц 1»

Талип хазрат 
Яруллин, 
муфтий, председатель 
РДУМСО

Тахир Аюпов, 
руководитель ООО «Самараспортстрой»

На протяжении многих лет Вы вно-
сите неоценимый вклад в сохранение 
и возрождение истории нашего татар-
ского народа. Многие знают Вас как 
успешного предпринимателя, мецената 
и благотворителя. Сложно переоценить 
всю ту работу, которую Вы ведете для 
популяризации темы булгарского на-
следия, развития на территории нашего 
региона туристического кластера, па-
триотического воспитания молодежи. 
Настоящим украшением села Ширяево 
стала созданная Вами историческая 
площадка, где благодаря Вашему фон-
ду проводятся выездные уроки истории 
для школьников и их родителей. Более 
10 лет в поселке Зубчаниновка дей-
ствует мечеть, построенная по Вашей 
инициативе и финансовой поддержке. 

Вы ведете большую научную и просве-
тительскую деятельность, оказываете 
постоянную поддержку Региональному 
духовному управлению мусульман Са-
марской области и нашим мечетям.

Отрадно, что Вы сумели сплотить 
вокруг себя единомышленников, кото-
рые благодаря Вам стали больше ин-
тересоваться историей своего народа, 
активно участвовать в общественной 
работе, направленной на национальное 
и духовное возрождение наших сопле-
менников.

Пусть Всевышний дарует Вам и Ва-
шим близким здоровья на долгие годы, 
благоденствия, дальнейшей плодотвор-
ной работы на избранном Вами поприще 
и успехов во всех Ваших добрых начина-
ниях!

Уважаемый  
Гумар Мулланурович!

От имени Регионального 
управления мусульман Самарской 
области и от меня лично примите 

самые добрые и самые искренние 
поздравления по случаю Вашего 

юбилея.
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Обогнали Москву и Петербург
ГТРК «Самара» вновь удостоена национальной телевизионной премии «ТЭФИ»    
В городе-герое Волгограде подвели итоги XXII Всероссийского телевизионного конкурса «ТЭФИ-Регион»-2023.  
На завершающую конкурс торжественную церемонию награждения приехали лучшие из лучших: ведущие, 
режиссеры, операторы, журналисты, руководители компаний – все те, кто делает телевизионную картинку яркой, 
тексты запоминающимися, а программы – на века. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: ГТРК «Самара»

ЭТО УЖЕ ДЕВЯТЫЙ  
ПО СЧЕТУ БРОНЗОВЫЙ ОРФЕЙ 
ТЕЛЕРАДИОКОМПАНИИ  
ГТРК «САМАРА»

Елена Крылова, 
директор ГТРК «Самара»:
- Вместе с нашими юнкорами из 
легендарной телестудии «Това-
рищ» мы задумывали эту про-
грамму как эксперимент. И он, 
как видите, оказался удачным, 
завоевав сердца не только самих 
школьников, но и мэтров россий-
ского ТВ.

Алексей Крылов, 
автор идеи, продюсер ГТРК 
«Самара»:
- Огромное спасибо детям, пото-
му что одно дело – придумать, но 
совсем другое – интересно снять. 
Если бы не было ярких героев, 
то вряд ли бы что-нибудь полу-
чилось. К счастью, в телестудии 
«Товарищ» все ребята талант-
ливы, поэтому нам не пришлось 
долго искать исполнителей.

НАВЕДИТЕ КАМЕРУ 
СМАРТФОНА  
НА QR-КОД  
ДЛЯ ПРОСМОТРА 
ФИЛЬМА  
«УРА, КАНИКУЛЫ!»

Среди 550 представленных в 18 номинациях ра-
бот из 138 российских телекомпаний признания ав-
торитетного жюри удостоена авторская программа 
коллектива ГТРК «Самара». «Ура, каникулы!» – так 
называется проект телерадиокомпании, одержавший 
победу в номинации «Программа для детей». Это экс-
периментальный телевизионный проект ГТРК «Сама-
ра», в котором подрастающее поколение делится со 
сверстниками важной информацией – рассказывает 
и показывает телезрителям, где и как школьники 
могут подработать в каникулы и сколько при этом за-
работать. Сами юные дарования выступили не только 
исполнителями актерских ролей программы, но и ее 
идейными вдохновителями. 

Конкуренцию в номинации ГТРК «Самара» соста-
вили работы коллег из Москвы и Санкт-Петербурга, 
поэтому решение жюри было почти очевидным. Но все 
же ТЭФИ – российская национальная телевизионная 

премия за высшие достижения в области 
телевизионных искусств – была присуж-
дена Самаре. «Люди, которые создают 
программы для детей, формируют наше с 
вами будущее, поэтому к ним надо отно-
ситься очень нежно, очень внимательно и 
очень их беречь», – отметила член жюри 
конкурса Александра Белявская.

Кстати, это не единственный бронзо-
вый «Орфей», полученный ГТРК «Самара» 
за проект с участием детей. В 2019 году 
в номинации «Телевизионный художе-
ственный фильм/сериал» жюри отдало 
первое место молодежному телесериалу 
«Все по-честному» – проекту, который 
создавался не просто для подростков, 
но и вместе с ними. Совпадение, но тогда 
финал тоже проходил в Волгограде.

Яркие, творческие дети вновь по-
корили членов жюри. И вот итог – высо-
чайшая награда в области телевидения. 
Статуэтка бронзового Орфея работы 
скульптора Эрнста Неизвестного приеха-
ла в Самару, обогнав в этой номинации 
две столицы – Москву и Санкт-Петербург. 
И это уже девятый по счету бронзовый 
Орфей телерадиокомпании. Такой весо-
мой коллекцией, как у ГТРК «Самара», 
могут похвастать лишь единицы!

58 59

н о я б р ь  2 0 2 3 2 0 2 3  н о я б р ь

О
Б

Щ
Е

С
Т

В
О

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



В Тольятти в седьмой раз прошел фестиваль 
молодежной журналистики и детско-юношеского 
телевизионного творчества
Новые имена, новые города и одна общая тема – фестиваль «Свой 
взгляд» был посвящен Году педагога и наставника, объявленному указом 
президента РФ Владимира Путина, и прошел под девизом «Профессии 
прекрасней нет на свете!»  Учредитель и организатор фестиваля – городской 
медиахолдинг «ЛАДА-МЕДИА». 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, фото предоставлено «ЛАДА-МЕДИА»

Ирина Денисова, 
генеральный директор  
ООО «ЛАДА-МЕДИА»:
- Как летит время! В этом году мы наградили 
лауреатов уже седьмого фестиваля! В разные 
годы наши участники снимали фильмы, сюже-
ты и ролики об экологии, волонтерах, театре, 
космосе... В этом году мы получили прекрас-
ные работы, посвященные Году педагога и на-
ставника. 

За годы работы у фестиваля появились свой 
гимн и официальный памятный знак для побе-
дителей и лауреатов. С каждым годом растет 
количество партнеров. И я хочу сказать спаси-
бо всем, кто поддерживает «Свой взгляд», а 
значит, вносит весомый вклад в становление 
и развитие новых поколений российской теле-
журналистики. Уверена, что у нашего фести-
валя впереди еще множество творческих по-
бед, счастливых и удивительных открытий. В 
добрый путь, наш светлый, открытый, добрый 
«Свой взгляд»! 

По доброй традиции, ярким финалом 
стала церемония награждения лауреатов 
«Своего взгляда». В номинации «Видеоро-
лик» жюри фестиваля выбрало сразу двух 
победителей: ими стали Алина Хафизова 
из Тольятти и Детский медиацентр (1-6 
классы) тольяттинской школы №93. 

В номинации «Анимационный фильм» 
победила Анна Бубилева из города Луги 
Ленинградской области. А ее земляки, 
ребята из медиацентра School media из 
города Мурино, названы лучшими в номи-
нации «Видеосюжет». 

Победа в номинации «Режиссер» до-
сталась медиалаборатории «С другой 
планеты» образовательного центра «Га-
лактика» из Тольятти. А приз за победу в 
номинации «Видеофильм» уехал в Ростов-
на-Дону: его получит студия Елены Зото-
вой из школы №87.

Год назад на фестивале «Свой взгляд» 
появилась специальная номинация «Рос-
сия – наш дом». Ее учредил один из пар-
тнеров, Общественный совет при ГУ МВД 
России по Самарской области, возглав-
ляет который генерал-майор МВД Рос-
сии, ветеран органов внутренних дел РФ 
Александр Шахов. Победителем в этой 
номинации стала студия «каRUсель» из 
Ульяновска. А наградили ее сразу два за-
местителя председателя Общественного 
совета: председатель Самарского област-
ного отделения СЖР России Ирина Цвет-
кова и генеральный директор ООО «ЛАДА-
МЕДИА» Ирина Денисова.

Проект «Свой взгляд» реализуется 
при поддержке администрации губерна-
тора Самарской области, администрации 
и думы Тольятти, Самарского областного 
отделения Союза журналистов РФ, Обще-
ственного совета при ГУ МВД России по 
Самарской области, Тольяттинской епар-
хии, Тольяттинского управления мини-
стерства образования и науки Самарской 
области. Партнеры фестиваля – АО «АВ-
ТОВАЗ», ПАО «КуйбышевАзот», группа 
компаний «ЭкоВоз», тольяттинский обще-
ственный фонд «Духовное наследие» и 
московская компания «Окно-ТВ». 

«Ваши работы пронизаны такой любо-
вью к своим педагогам, к своей стране! – 
обратилась к лауреатам фестиваля Ирина 
Цветкова. – И в каждой работе есть тот са-
мый свой взгляд. Я желаю вам, ребята, на 
всю жизнь сохранить это умение – видеть 
все хорошее, что нас окружает!»

«Сюда прибыли очень талантливые 
молодые люди нашего региона и всей Рос-
сии, – подчеркнул епископ Тольяттинский 
и Жигулевский Нестор. – Я хочу пожелать 
вам яркой, активной деятельности в сфере 
журналистики. И пусть педагоги и настав-
ники всегда будут крепкой основой в вы-
боре вашего дальнейшего пути!»

Штативы для видеокамер и петличные 
микрофоны, мягкие игрушки в виде «Теле-
звездочек» и сувениры от партнеров фе-
стиваля – все призеры получили отличные 
подарки! 

Свой взгляд Уже не первый год специальные при-
зы для участников предоставляет компа-
ния «Окно-ТВ». Однажды это была даже 
поездка в Москву с экскурсией в леген-
дарную телебашню «Останкино»! В этом 
году «Окно-ТВ» подарила трем лауреатам 
фестиваля портативные телесуфлеры и 
цифровую камеру. Денежные призы для 
двух лауреатов предоставил благотвори-
тельный фонд «Духовное наследие» имени 
С.Ф.Жилкина. Специальные призы также 
подготовили Группа компаний «ЭкоВоз» 
и организатор фестиваля – телекомпания 
«ЛАДА-МЕДИА». 

По-настоящему яркой церемонию сде-
лали юные артисты: эстрадный ансамбль 
«Новая волна» из Тольяттинского коллед-
жа искусств им. Р.К.Щедрина и образцовая 
вокальная студия «Мелодия» из Детского 
дома культуры г.о. Тольятти.

РЕБЯТА ИЗ САМЫХ 
РАЗНЫХ УГОЛКОВ 
РОССИИ ПРИСЛАЛИ СВОИ 
ВИДЕОФИЛЬМЫ, СЮЖЕТЫ, 
РОЛИКИ О ЛЮБИМЫХ 
УЧИТЕЛЯХ

ЗА ГОДЫ ПРОВЕДЕНИЯ В ФЕСТИВАЛЕ «СВОЙ ВЗГЛЯД» 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ СОТНИ НАЧИНАЮЩИХ ЖУРНАЛИСТОВ  
ВСЕЙ РОССИИ

За годы проведения в фестивале «Свой 
взгляд» приняли участие сотни начина-
ющих журналистов всей России. А в этом 
году география участников была обширна, 
как никогда: Москва, Санкт-Петербург и 
Ленинградская область, Крым, Башкорто-
стан, Новосибирская, Свердловская, Мур-
манская, Челябинская области, Пермский 
край, Иркутск, Иваново, Тамбов, Ростов-
на-Дону, Тула, Ульяновск и, конечно же, 
Самара и Тольятти! Ребята из самых раз-
ных уголков нашей страны прислали свои 
видеофильмы, сюжеты, ролики о любимых 
учителях. 

«Свой взгляд» собирает друзей! Лауреаты, 
партнеры и организаторы фестиваля 

Епископ Тольяттинский и Жигулевский Нестор вручил спецприз в номинации «Видеофильм»  
медиацентру Тольяттинской классической гимназии за работу под названием «Кто меняет наши сердца» 

Настоящим украшением церемонии стало выступление юных артистов  
образцовой вокальной студии «Мелодия» Детского дома культуры г.о. Тольятти

Гостей церемонии награждения встречала очаровательная 
Телезвездочка – талисман компании «ЛАДА-МЕДИА» 

Ульяновский колобок – такой подарок получили 
организаторы фестиваля от победителя в номинации 
«Россия – наш дом», студии «каRUсель» из Ульяновска

60 61

н о я б р ь  2 0 2 3 2 0 2 3  н о я б р ь

О
Б

Щ
Е

С
Т

В
О

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



Среди целей национального проекта «Жилье и городская среда» – рост доли городов с благоприятной 
средой от общего количества городов с 25% в 2019 году до 60% в 2024 году. Помимо этого, установлена 
национальная цель по улучшению городской среды к 2030 году в полтора раза. Для достижения 
поставленных целей в нацпроекте выделен отдельный федеральный проект «Формирование 
комфортной городской среды». Всего за время реализации национального проекта в России уже 
благоустроено более 56 тысяч общественных пространств и придомовых территорий.
Благодаря нацпроекту «Образование» школы с современным оборудованием появляются не только 
в городах, но и даже в маленьких селах, новые кружки и секции позволяют раскрыть талант каждого 
ребенка. Техникумы и колледжи получают новые мастерские.
ФОТО: компания «БЕРСО»

Забота  
о человеке – 
благополучие 
страны

нацпроекты

Национальные проекты России делают 
жизнь людей лучше, они охватывают 
все важнейшие сферы и реализуются  
во всех регионах 
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Новые пространства 
развития
Компания «БЕРСО» реализовала еще четыре уникальных проекта 
благоустройства в Самарской области в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской среды»
В Самарской области благодаря реализации федерального проекта «Формирование комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жилье и городская среда», инициированного президентом РФ Владимиром Путиным, ежегодно 
преображаются сотни дворов и общественных пространств, ремонтируются скверы и парки, создаются новые точки 
отдыха и притяжения для жителей и гостей губернии. За пять лет благоустроены 784 общественных пространства 
и 1660 дворовых территорий. Построены новые набережные в Тольятти, Сызрани, Октябрьске, Жигулевске. 
В ноябре в муниципалитетах заканчиваются сезонные работы, связанные с благоустройством. Четыре необычных 
проекта по нацпроекту «Формирование комфортной городской среды» получились у «БЕРСО» в Самарской области. 
Оксана ФЕДОРОВА

СОЦИАЛЬНАЯ 
МИССИЯ КОМПАНИИ 

«БЕРСО» – ЧЕРЕЗ 
БЛАГОУСТРОЙСТВО 

ФОРМИРОВАТЬ 
НОВОЕ КАЧЕСТВО 

ЖИЗНИ ЛЮДЕЙ  
И УДЕРЖИВАТЬ  
ИХ В ГОРОДАХ,  

ГДЕ ОНИ РОДИЛИСЬ

Морквашинский сад
Концепция благоустройства «Морквашинского 

сада» тоже вдохновлена историей: когда-то поселе-
ние Моркваши стало местом зарождения Жигулевска. 
«Парк располагается в уникальном месте, символичное 
название которого имеет свою историю. Первое поселе-
ние здесь основано в 30-40 годы XVII века на реке Морк-
вашка. Передать эту атмосферу и традиции было одной 
из главных задач в создании проекта. Территория благо-
устройства площадью 2 га представляла собой забро-
шенный участок без освещения и инфраструктуры. Но 
расположение вблизи жигулевской набережной в окру-
жении многоэтажных жилых домов давало перспективу 
для развития этой локации», – рассказывают в «БЕРСО» о 
«зерне» проекта.

Ключевыми в проекте являются две площадки: 
«место Солнца» и «место Луны», символизирующие 
один из вариантов перевода названия «Моркваши» – 
холмы, солнце и луна. «Место Солнца» стало самой вы-
сокой точкой сада. Отсюда откроется вид на все про-
странство парка и на Жигулевские горы. «Место Луны» – 
сад с фонтаном, символизирующим своей формой спут-
ник Земли.

В парке оборудованы детские и спор-
тивные площадки, прогулочные зоны с 
местами для отдыха. А информационные 
стенды расскажут об истории Жигулевска. 
Выразительность саду придает ориги-
нальная подсветка.

Новое общественно-рекреационное 
пространство представляет собой зону со-
временного многофункционального парка, 
отвечающего запросам всех жигулевцев.

«Всего за год вместе с жителями и ад-
министрацией мы прошли сложный путь от 
подготовки заявки для участия во Всерос-
сийском конкурсе проектов благоустрой-
ства комфортной городской среды в ма-
лых городах и исторических поселениях, 
победы, привлечения гранта и до полной 
реализации проекта на территории Жигу-
левска. Благодаря нацпроекту мы имеем 
возможность создавать такие объекты. 
Уверены, что жители оценят наш труд и по-
любят гулять в парке», – говорят в «БЕРСО».

Территории со смыслом
2023 год принес всей губернии еще четыре 

интересных проекта, рожденных и реализо-
ванных «БЕРСО»: Морквашинский сад, «Парк 
ветра» в Похвистнево, Александровская аллея 
в Октябрьске и новые водные объекты в Сызра-
ни (продолжение истории «На берегу трех рек»).

Все они разные и по архитектурно-инже-
нерным решениям и материалам, и по эстетике, 
но есть то, что все их объединяет, – опора на 
историю. 

Для компании «БЕРСО» всегда важны тра-
диции, память, история места, которые она бе-
рется благоустраивать. Это значимые вопросы, 
без которых все благоустраиваемые террито-
рии рискуют быть одинаковыми. В компании 
убеждены: хорошая территория должна рас-
сказывать историю. Например, фонтан и смо-
тровая башня в виде молекулы ДНК в «Парке 
поколений» в Октябрьске показывают связь 
поколений.

Уникальность каждой площадки, каждого проекта 
складывается через общение с коренными жителями и 
краеведами. «Территории, которыми мы особенно гор-
димся, – это набережная в Жигулевске, Ерик-Парк в ЖК 
«Волгарь» в Самаре, Детский парк в Кинеле, парк на озе-
ре Крымское в Кинеле, Парк поколений в Октябрьске. Мы 
делаем территории со смыслом и хотим, чтобы нашими 
работами пользовалось максимальное количество лю-
дей. Грамотно спланированные парки, красивые, уютные, 
современные пространства города – все реально. Это мо-
тивирующая нас социальная миссия – влиять на города, 
их облик, на качество жизни», – говорит руководитель 
компании «БЕРСО» Леонид Бойничев. Он уверен: если мы 
хотим, чтобы наша молодежь связывала будущее с Са-
марской областью, мы должны обсуждать с ней, какими 
она хочет видеть свои города, поселения. «Самый важ-
ный для нас итог многолетней работы – понимание, что 
в стране становится все больше людей, небезразличных 
к будущему своих городов. Именно на мнение активных 
горожан мы опираемся в работе».

Леонид Бойничев,  
руководитель компании 
«БЕРСО»:
- Общественные территории, 
которыми мы особенно гор-
димся, – это набережная в 
Жигулевске, Ерик-Парк в ЖК 
«Волгарь» в Самаре, Детский 
парк в Кинеле, парк на озе-
ре Крымское в Кинеле, Парк 
поколений в Октябрьске… А 
теперь и новыми будем гор-
диться. Мы делаем проекты 
со смыслом и хотим, чтобы на-
шими работами пользовалось 
максимальное количество лю-
дей. Грамотно спланирован-
ные парки, красивые, уютные, 
современные пространства 
города – все реально. Это мо-
тивирующая нас социальная 
миссия – влиять на города, 
их облик, на качество жизни 
горожан.

САМАРСКАЯ КОМПАНИЯ «БЕРСО» – ФЛАГМАН 
РЕАЛИЗАЦИИ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ 
«ФОРМИРОВАНИЕ КОМФОРТНОЙ ГОРОДСКОЙ 

СРЕДЫ» В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

Морквашинский сад

Морквашинский сад
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На Монастырской набережной
Здесь возникли новые водные объекты. Три понтона с дере-

вянными настилами появились на реке Сызранке, к ним проло-
жены лестничные спуски с берега. Понтоны стали зонами отдыха 
для горожан и гостей города. На водной глади построен модуль 
из 12 фонтанов с подсветкой. Один понтон разместили напротив 
главной смотровой площадки, ближайшей к монастырю. Второй 
понтон – в 300 метрах от первого, третий – у другой смотровой 
площадки, дальше к улице Плеханова. Кроме того,  украшает на-
бережную освещение из гирлянд.

Идею продолжения благоустройства монастырской набе-
режной инициировал глава Сызрани Анатолий Лукиенко и под-
держал губернатор Самарской области Дмитрий Азаров.

Александровская аллея в Октябрьске
«Александровская аллея» – победитель Всероссий-

ского конкурса лучших проектов благоустройства в малых 
городах и исторических поселениях в 2022 году. Это третья 
победа города в федеральном конкурсе, который прово-
дится в рамках национального проекта «Жилье и город-
ская среда». Ранее в Октябрьске компанией «БЕРСО» были 
благоустроены центральная площадь и создан Парк поко-
лений.

Александровская аллея стала единым транспортно-пе-
шеходным каркасом города. Она связала все важные объ-
екты и транспортные узлы города: школы и детские сады, 
стадион «Труд», Дворец культуры, железнодорожную стан-
цию «Правая Волга» и пешеходный мост через пути. 

Дизайнерские решения имеют четкую отсылку к исто-
рии: мощение и малые архитектурные формы повторяют 
контуры знакового объекта города – Александровского мо-
ста, которому более 140 лет.

На благоустроенной территории 
построен амфитеатр, выполнено мо-
щение в стиле оригами, установле-
ны разноцветные фонари. Зона ак-
тивного отдыха представляет собой 
просторную площадь с модульным 
памп-треком – центром притяжения 
молодежи и людей, ведущих актив-
ный образ жизни. В павильоне «1436» 
установлены столы для игр в шахма-
ты, можно отдохнуть и на акцентных 
подвесных качелях с подсветкой. Па-
вильон выглядит как навес сложной 
геометрической формы и состоит из 
треугольных элементов, отсылающих 
к пролетам Александровского моста. 
Номер в названии выбран не случай-
но: Александровский мост был возве-
ден в 1808 году и на тот момент был 
самым длинным в Европе – длина его 
составляла 1436 метров.

«Парк Ветра» в Похвистнево
«Парк Ветра» в Похвистневе разместился на 

3,7 га в границах улицы Лермонтова и стал самым 
большим центральным парком города на берегу 
реки Большой Кинель. Идея назвать место «Пар-
ком Ветра» сформировалось на общественных 
обсуждениях проекта благодаря природным и 
историческим особенностям. Название Похвист-
нево созвучно имени славянского божества ветра 
Похвиста. Похвистнево, как известно, находится 
в северной части Самарской области и славится 
своими сильными ветрами, дующими здесь по-
стоянно. Проект предлагает «воздушность» не 
только в названии, но и в архитектуре обществен-
ной территории. В проекте использовался анализ 
видимых форм, создаваемых ветром, например, 
дюн и ковыля на ветру. Выработан образ, напоми-
нающий совокупность этих природных явлений, – 

он отражается в арт-объектах, в их 
легкости, прозрачности и создава-
емой ими ритмике. На входе в Парк 
Ветра посетителей встречают арт-
объект в виде больших букв с под-
светкой, кинетическая скульптура и 
плоскостной пешеходный фонтан, 
популярный у детей. По всей благо-
устраиваемой территории предус-
мотрены велодорожка, образующая 
кольцевой маршрут, урны и скамьи, 
применяется геопластика для соз-
дания рельефа. Зимой велосипедная 
дорожка станет лыжной трассой.

БЛАГОУСТРОЕННЫЕ РАНЕЕ 
КОМПАНИЕЙ  «БЕРСО» 

ТЕРРИТОРИИ ВНЕСЕНЫ  
В РЕЕСТР ЛУЧШИХ ПРАКТИК 

БЛАГОУСТРОЙСТВА 
МИНСТРОЯ РФ
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По итогам года Хворостянский район занимает второе место в рейтинге инвестиционной привлекательности среди 
сельских муниципальных образований Самарской области. Исторических условий для благоприятного инвестклимата 
у степной территории, удаленной от областного центра, не было. Конкурентные качества района – это результат 
многолетней работы администрации муниципалитета под руководством Виктора Махова. Сегодня территория – одна 
из стабильно развивающихся, с растущими социально-экономическими показателями и комфортными условиями 
жизни людей. Об экономических приоритетах муниципального образования и его возможностях рассказывает глава 
Хворостянского района, почетный гражданин Самарской области Виктор Махов.  
Людмила МАРТОВА

Виктор Махов,   
почетный гражданин Хворостянского района, почетный 
гражданин Самарской области. Награжден орденом «Знак 
Почета» и орденом «Дружба», Почетным знаком губернатора 
Самарской области «За труд во благо земли Самарской»

- Какая работа велась органами местного самоуправления в 2023 
году, и каких результатов удалось добиться?
- Прежде всего, порадовали достижения в аграрном секторе, наши сельхоз-

производители из года в год вносят существенный вклад в региональную эко-
номику. С 12 июня у нас не было дождей, тем не менее урожайность составила  
25,6 ц с 1 га. В советские годы при таких погодных условиях мы получили бы не бо-
лее 7 ц с 1 га. А сейчас все вкупе (средства защиты, высокие технологии, элитные 
сорта, высокопроизводительная техника) дает хорошую эффективность. Невос-
требованных земель у нас нет, кадры в сельском хозяйстве полностью укомплек-
тованы. Соревновательный дух аграриев поддерживаем, чтобы они стремились к 
наилучшим результатам. И они стремятся. 

Радует, что район в целом справился с задачами по реализации националь-
ных проектов. В первую очередь это заслуга жителей Хворостянского района, и 
конечно, это стало возможным благодаря высоким лидерским качествам губер-
натора Дмитрия Игоревича Азарова, его профессиональной команде, сумевшей 
сплотить многотысячный коллектив и направить его усилия в созидательное рус-
ло. Сегодня каждое муниципальное образование заинтересовано в улучшении 
инвестиционного климата территории, экономического развития, поиска путей 
повышения доходной базы. Деятельность органов местного самоуправления 
в 2023 году была ориентирована на решение проблем жителей, в том числе по-
средством реализации программ «Формирование комфортной городской сре-
ды», «Комплексное развитие сельских территорий», «СОдействие». При участии 
бизнеса и жителей в этом году объем средств, привлеченных из внебюджетных 
источников, превысил 300 млн рублей. Органы местного самоуправления продол-
жают выстраивать обратную связь с гражданами, это видно и по многочисленным 
инициативам жителей, и по их сообщениям в интернет-пространстве.

Район,  
в котором  
хочется жить
Инвестиционные преимущества Хворостянского района 
задают новый вектор развитию      

Сельское поселение Орловка уверенно занимает лидирующие позиции  
в Кошкинском районе по благополучию и комфорту      
В нынешнем году глава сельского поселения, где, кроме села Орловка, есть еще небольшие деревни Красновка 
и Березки, Олег Худяков был переназначен на новый срок. Человеку, который здесь родился и живет всю жизнь, 
принимающему общие проблемы и заботы как собственные, умеющему находить общий язык с земляками,  
под силу сделать жизнь в поселении более комфортной и качественной.
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Благополучие своими руками

В 2022 ГОДУ ПОСЕЛЕНИЕ НАЧАЛО УЧАСТВОВАТЬ В НАЦПРОЕКТЕ 
«ЧИСТАЯ ВОДА»: УДАЛОСЬ ЗАМЕНИТЬ 12 КМ ВОДОПРОВОДА  
В ОРЛОВКЕ, А СЕГОДНЯ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ УСТАНОВКА КОЛОНОК 
ДЛЯ ПОЖАРНЫХ ГИДРАНТОВ

«Решить можно любые проблемы, 
если взяться за них сообща», – уверен Олег 
Викторович. Конечно, направляющей си-
лой всегда остается администрация, кото-
рая очень многое делает, чтобы привлечь 
на территорию инвестиции. Немалую роль 
в жизнеобеспечении поселения играет 
племенной завод «Дружба», являющийся, 
по сути, поселкообразующим предприяти-
ем, первым помощником администрации в 
решении любых проблем.

«В 2022 году наше поселение начало 
участвовать в нацпроекте «Чистая вода», 
благодаря которому удалось заменить 
практически 12 километров водопровода 
в селе Орловка. Заканчиваем установку 
колонок для пожарных гидрантов. Все 
работы, в том числе и установка филь-
трационной площадки для очистки воды 
от механических примесей, должны за-
кончить до конца 2023 года, а весной за-
ймемся подачей воды населению. Трудно 
переоценить этот громадный объем работ 
для нашей территории», – отмечает Олег 
Викторович.

По просьбе жителей деревни Крас-
новка и при их активном участии (люди 
собрали четверть от суммы 100000 рублей, 
необходимой для очистки и приведения в 
порядок колодцев) работы были выполне-
ны  в срок. 

Учитывая несомненную важность 
качественной транспортной инфраструк-
туры для поселения, администрация 
каждый год занимается отсыпкой и ще-
бенением дорог. В уходящем году по про-
грамме «Развитие транспортной системы 
в Самарской области» были отремонтиро-
ваны дороги в селе Орловка по ул. Юнго-
родок на сумму 500 тыс. рублей.

«Двадцать наших мужчин участвуют в СВО. Но и 
остальные жители не остаются в стороне – пережи-
вают за всех, кто сегодня там, помогают кто чем мо-
жет. Могу сказать, что не жалеют ни средств, ни сил 
для этого. Одни отчисляют денежные суммы (ино-
гда совсем немалые), другие собирают необходимую 
одежду, технику. В школе по вечерам наши женщины 
плетут маскировочные сети. А два дня назад мы от-
правили 50 пар вязаных носков, с любовью изготов-
ленных жителями поселения», – отмечает глава. 

Администрация же, в свою очередь, откликается 
на любые просьбы семей военнослужащих, от быто-
вого ремонта и до оформления различного рода до-
кументов, предоставления транспорта для поездок и 
многого другого. Конечно, такие объемные и дорого-
стоящие работы, как ремонт перекрытия, администра-
ция не имеет возможности полностью брать на себя, 
однако обязательно участвует либо предоставлением 
рабочих, либо техники и пр. С помощью районной вла-
сти одной из нуждающихся семей была полностью от-
ремонтирована система теплоснабжения, установлен 
и подключен газовый котел . Словом, девиз «Своих не 
бросаем» – здесь совсем не пустые слова.

Олег Худяков,   
глава с.п. Орловка Кошкинского 
района Самарской области:
- В 2024 году мы планируем участво-
вать в губернаторской программе «СО-
действие» и в программе «Комплекс-
ное развитие сельских территорий» 
для дальнейшего благоустройства 
поселения. Минсельхоз области запла-
нировал выделение средств на полную 
замену освещения в Орловке. А в 2024-
2025 годах с помощью областного бюд-
жета в поселении начнутся строитель-
ство нового ФАПа, капремонт школы и 
детского садика. Так что многое сдела-
но, но еще больше сделать предстоит.
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Александр Зайцев,   
заместитель главы района по экономическим вопросам:
- В настоящее время подготовлена вся нормативно-правовая база для того, чтобы 
в любое время принять любого инвестора. Привлечь бизнес в сельскую местность – 
дело непростое, и то, что район вошел в тройку лидеров, говорит о его высокой 
эффективности по таким индикаторам, как уровень инвестиционной деятельно-
сти, развитие муниципально-частного партнерства, информационная и деловая 
активность, создание условий для малого и среднего предпринимательства. 
Именно эти факторы позволили нам достичь договоренностей с несколькими по-
тенциальными партнерами, приход которых на территорию обеспечит новый фор-
мат экономики района. 

Галина Маркеева,   
глава сельского поселения Хворостянка:
- Хочу отметить чрезвычайно высокую инициативность наших жителей – их 
предложения значительно превышают возможности выделяемых траншей. Но 
именно благодаря инициативам граждан и участию в губернаторском проекте 
«СОдействие» удалось привлечь в бюджет дополнительно 10 млн рублей. За счет 
этого проведена модернизация водопровода в Хворостянке. По решению схода 
выполнены работы по восстановлению ограждения кладбища. В рамках про-
граммы «ФГКС» в 2023 году благоустроена зона отдыха вокруг исторического 
места – озера Морозиха. В этом году федеральный конкурс выиграл еще один 
проект по восстановлению второго озера, в районе святого источника «Девятая 
пятница». Кроме того, пешеходную зону «Хворостянский Арбат» планируем пре-
образить в место отдыха. А вкупе рассматриваем наши уникальные достопри-
мечательности как один из туристических маршрутов Самарского региона. И 
конечно, мы гордимся тем, что в 2023 году тема внутри поселенческих дорог в 
Хворостянке решена на сто процентов. В ходе реализации программы по модер-
низации и развитию автомобильных дорог заасфальтированы автомобильные 
проезды, и сегодня абсолютно все дороги имеют твердое покрытие. 

Татьяна Яфунина,   
заместитель главы района по социальным вопросам:
- Патриотическое воспитание – одно из приоритетных в районе, это позволило вос-
питать наших воинов, горячо любящих свою родину и Россию. Выпускник школы села 
Хворостянка, участник СВО Даниил Тупиков посмертно награжден тремя орденами 
Мужества. Жители свято чтут память героев, и одна из основных задач – помощь за-
щитникам, которые находятся в зоне СВО. По сути, в каждом селе у нас есть примеры 
коллективной и личной ответственности, патриотического духа. Жители сел актив-
но собирают гуманитарную помощь, от предметов быта и до транспортных средств. 
Отряд волонтеров готовит для участников СВО металлические печки, спрос на них 
очень велик. Люди самостоятельно приносят необходимые вещи в приемные пункты. 
Оказывается поддержка и семьям военнослужащих – от заготовки сена до ремонта 
крыш. Благодаря авторитету Виктора Алексеевича Махова мы находим средства для 
адресной помощи жителям. Помогают предприниматели, инвесторы – все сплотились 
под флагом России, понимая, что это наш долг перед защитниками Родины.

- Какие изменения в районе способ-
ствуют привлечению потенциальных 
инвесторов?
- Ключевые направления сегодня – со-

действие бизнесу, сохранение рабочих мест, 
повышение качества жизни на селе, закре-
пление молодежи в сельской местности, курс 
на создание крепких многодетных семей. Из 
года в год мы делаем все, чтобы молодежь 
оставалась и работала на благо своей тер-
ритории. В 2023 году в сельском поселении 
Хворостянка по социальным контрактам по-
строено семь домов для решения кадровых 
проблем. Это позволило закрепить на селе 
семь специалистов – врачей, культработни-
ков. Также в ходе реализации муниципаль-
ной программы по социальному найму при-
обретено семь квартир, из них четыре жилых 
помещения получили дети-сироты. В планах 
на будущий год – приобрести 20 квартир, 16 
из которых будут выделены для детей-сирот. 
В ближайшее время завершится застройка 
Агрогородка, это опять обеспечение граж-
дан новым жильем, привлечение молодых 
специалистов, поддержка молодых семей, 
помощь наиболее уязвимым категориям 
граждан. 

- Одним из признаков стабильности 
территории служит занятость насе-
ления. Как в районе решаются про-
блемы трудоустройства?
- Неоспоримый факт: показатель безрабо-

тицы у нас снизился в 30 раз, с 360 до 49 человек. 
Надо сказать, этому в немалой степени поспо-
собствовала практика социальных контрактов. 
Каждый год примерно 8 млн рублей выделяет-
ся на создание рабочих мест для жителей сел. 
Они приобретают скот, организуют ИП, разви-
вают хозяйства. В рамках социальных контрак-
тов в районе открыты две сыроварни, набирает 
обороты молочная ферма Зайчиковых. Сегодня 
хозяйство снабжает натуральным молоком Хво-
ростянский, Безенчукский районы, Чапаевск. 
За счет социальных контрактов рост самозаня-
тых граждан составил 120%, с начала года за-
регистрировалось более 800 человек.

- Какие инвестиционные проекты 
реализуются в районе?
- Одной из основных задач органов вла-

сти для повышения уровня и качества жизни 
людей является инвестиционное развитие 
территории. Наш район продолжает двигаться 
вперед широкими шагами: каждый год у нас 
добывается 30 тысяч тонн нефти (а это 140 ра-

бочих мест), хорошими темпами идет строитель-
ство – все это признаки инвестиционной привле-
кательности. В свое время животноводческое 
хозяйство в Новокуровке приходило в упадок. 
А пришла на территорию компания ООО «Агро-
Инвест» – и сегодня это ферма международного 
уровня. Инвестор занимается вводом в оборот 
земель, запустил систему орошения на 1200 га 
сельхозугодий, и в планах – охватить еще 3500 га 
в селе Абашево. Инициативы предпринимателей 
способствуют процветанию района. Глава КФХ 
Савенков долгое время работал в нефтяной от-
расли, потом, вернувшись в родное село Чувичи, 
основательно вложился в упадочную террито-
рию: посадил сад, построил деревообрабатыва-
ющий цех, животноводческий комплекс на 700 
голов КРС, производство по переработке мяса. 
В этом году уже в третий раз со своей продук-
цией представляет Самарскую область на ВДНХ 
в Москве. Мы такими людьми гордимся и рады 
любому инвестору – среднему и крупному, они – 
важные регуляторы экономики сельских терри-
торий. В настоящее время ждем прихода на тер-
риторию новых инвесторов. В частности, достиг-
нута договоренность с предпринимателями из 
Дальнего Востока, планирующими запустить в 
Хворостянском районе кожевенный завод. В Са-
марской области нет структурного подразделе-
ния по переработке кожи, а у нас очень развито 
овцеводство, поэтому назрела необходимость в 
таком производстве. Это повлечет за собой заня-
тость и многие другие преимущества для района 
и региона в целом. 

- Сегодня каждый человек в соцсе-
тях может высказать свое мнение. В 
связи с этим труднее стало работать?
- В самом деле, в соцсетях отмечается боль-

шое количество комментариев по текущему по-
ложению дел. Понятно, что критических заме-
чаний не избежать, но они окупаются ценными 
предложениями граждан, поэтому плюсов от 
такого общения гораздо больше, чем минусов. 
Главное – работа муниципальной власти видна 
жителям. И то, что проходит в районе, – помощь 
бойцам СВО, День полиции, патриотические ме-
роприятия, марш юнармейцев, пленум ветера-
нов, День народного единства – все отражено в 
интернет-пространстве. Важно, что все вместе мы 
хотим улучшить нашу жизнь, и главное, все под 
контролем, и власть под контролем. На нашем ак-
каунте шесть тысяч друзей, и это очень помогает 
в реализации жизненно важных вопросов. 

ИНИЦИАТИВЫ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
СПОСОБСТВУЮТ 
ПРОЦВЕТАНИЮ РАЙОНА

- В свое время вам предлагали 
возглавить министерство сельско-
го хозяйства, но вы отказались от 
должности, с аргументом, что надо 
поднимать Хворостянку. Значит, 
были уверены, что получится?
- Тут было важно другое: мое страстное 

желание приложить силы к тому, чтобы полу-
чилось. И если в советские времена говорили: 
«Хворостянский район – это пыль до бюро» 
(имелось с виду бюро райкома КПСС), то се-
годня это единственный район в Самарской 
губернии, где каждая улица, даже в малона-
селенных пунктах, имеет твердое дорожное 
покрытие. В целом, практически по всем ба-
зовым позициям удалось создать благоприят-
ные условия жизни людей. Основная задача, 
которую нам предстоит решить, – надежное 
водоснабжение. По программе «СОдействие» 
в этом году мы восстановили шесть участков 
водопровода, заканчивается работа в Липов-
ке. В ходе реализации программы «Чистая 
вода» на следующий год запланирована ре-
конструкция системы водоснабжения в селах 
Студенцы и Прогресс, а также модернизация 
очистных сооружений в Хворостянке. Эту за-
дачу поставили нам жители и депутаты. Так, 
шаг за шагом, при поддержке людей трудо-
любивых и нацеленных на созидательные 
процессы удалось изменить жизнь района к 
лучшему. Развитие продолжается устойчи-
выми темпами, выработан запас прочности, 
сформированные резервы позволяют выдер-
живать текущие вызовы и давать положи-
тельные прогнозы. А когда жизнь налажива-
ется, то хочется жить все лучше.

- Что сегодня вселяет уверенность и 
дает силу духа?
- То, что мы сумели создать атмосферу со-

лидарности, сплоченности, правильного по-
нимания населением цели спецоперации, на-
правленной на защиту интересов страны. В 
рядах СВО служат 130 наших ребят, мы всегда 
с ними на связи, помогаем семьям военнослу-
жащих. Любая проблема услышана, ее испол-
нение поставлено мною на особый контроль. В 
сегодняшних непростых условиях мы должны 
поддерживать друг друга и трудиться на общее 
благо. Поэтому и страна наша – великая Россия, 
и главное в ней – ее люди, в интересах которых 
мы работаем. 

- Виктор Алексеевич, считаете ли вы культурную инфра-
структуру маркером благополучия?
- Вне всякого сомнения! В этом году мы отремонтировали в районе во-

семь домов культуры, межпоселенческую центральную библиотеку, краевед-
ческий музей, который теперь один из самых креативных в регионе. Инициа-
тиву проявили наши жители, а значит, у людей есть культурные потребности 
и духовные интересы. Национальные вопросы занимают особое место в 
культуре района. В традиции – проведение Дня национальных культур, и мы 
уже провели большие праздники разных народов: русских, татар, езидов, 
казахов. Дом творчества, физкультурно-оздоровительный комплекс, разви-
тие творческой и спортивной инфраструктуры – это маркеры благополучия, 
позволяющие закрепить в районе молодежь. Согласно мониторингу, 68% 
выпускников девятых классов остаются жить в районе. Это очень серьезный 
показатель, который определяет принадлежность людей к микросоциуму, 
выражает их патриотические чувства. 
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За последние годы в Самарской области появилось 
11 новых образовательных учреждений 
27 ноября в Ставропольском районе открылась новая школа.  
Впервые вопрос о строительстве школы поднимался более 20 лет 
назад. И буквально за год удалось построить современное здание.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Андрей САВЕЛЬЕВ (фото, «Волжская коммуна»)

В НОВОЙ ШКОЛЕ  
28 УЧЕБНЫХ КЛАССОВ,  
ЧЕТЫРЕ МАСТЕРСКИЕ – 
СТОЛЯРНАЯ И СЛЕСАРНАЯ, 
КРОЙКИ И ШИТЬЯ, 
ПРИГОТОВЛЕНИЯ ПИЩИ, 
СПОРТИВНЫЙ, ТРЕНАЖЕРНЫЙ, 
ЧИТАЛЬНЫЙ И АКТОВЫЙ 
ЗАЛЫ, СТОЛОВАЯ, НОВЫЙ, 
СОВРЕМЕННЫЙ МУЗЕЙ  
ШКОЛЫ И СЕЛА
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До недавнего времени в селе Тимофе-
евка Ставропольского района существо-
вала одна школа постройки 1965 года. 
Она рассчитана на 145 мест, а желающих 
учиться –  гораздо больше. Уроки прохо-
дили в две смены, многие родители во-
зили детей в школы Тольятти.

С вопросом о строительстве новой 
школы к губернатору обратились жители 
во время расширенного совещания по во-
просам социально-экономического раз-
вития Ставропольского района, которое 
глава региона проводил в 2018 году. Дми-
трий Азаров поручил подобрать участок и 
разработать проект строительства ново-
го здания. «Тогда на встрече обсудили с 
людьми, какая проблема здесь со школой. 
Слово дал, что построим новую школу, – 
слово сдержал. Это для меня очень важ-
но», – отметил Дмитрий Азаров.

Возведение новой школы в Тимофе-
евке началось в июне 2022 года. В начале 
этого года губернатор проводил на объ-
екте выездное совещание и поручил соз-
дать комфортные условия для учеников и 
педагогов. А сегодня школа в Тимофеевке 
открыла двери.

«Ждали очень долго. А когда в прошлом году заехала техни-
ка, мы поняли, что губернатор свое слово, данное во время сове-
щания, сдержал. И мы следили за тем, как идет стройка. Советы 
по дизайну давали жители, родители школьников. И у детей, и у 
родителей, а также у нас, учителей, ощущения непередаваемые. 
Впервые вопрос о строительстве школы поднимался более 20 лет 
назад. И буквально за год удалось построить такое современное 
здание», – радуется  директор учреждения Денис Борзаков.

Директор пояснил, что само здание рассчитано на 450 уче-
ников. Но благодаря увеличенному количеству кабинетов и гра-
мотному распределению потока учеников  здесь уместятся все 
школьники Тимофеевки (их около 700 человек). Старое здание 
будет использоваться под учреждения дополнительного образо-
вания.

Дмитрий Азаров поздравил учеников и их родителей, учите-
лей и всех жителей Тимофеевки с открытием нового образова- 
тельного учреждения. «Школа – долгожданная, о ней в Тимофе-
евке мечтали долгие годы. Много было об этом разговоров, пере-
судов. Мы взяли и построили, – подчеркнул губернатор. – Когда 
узнал об этой проблеме, к сожалению, не было подобрано земель-
ного участка, не было проектной документации. Но, сконцентри-
ровавшись на главной задаче, мы подготовили всю необходимую 
документацию. И очень рад, что новая школа появилась».

Новая школа очень нравится ученикам, родителям и учите-
лям. Здесь создано 28 учебных классов, четыре мастерские – сто-
лярная и слесарная для парней, кройка и шитье, приготовление 
пищи для девочек, спортивный и тренажерный, читальный и 
актовый залы, столовая. Появился и новый, современный музей 
школы и села. Отдельная экспозиция посвящена Великой Отече-
ственной войне. Здесь же отражена история последних лет, пред-
ставлены записи о выпускниках школы и жителях Тимофеевки – 
участниках специальной военной операции.

«Сохранить историю важно и для того, чтобы со-
хранить историческую правду, чтобы не забывали о том, 
какое горе принесли на нашу землю идеи фашизма и 
нацизма. Сегодня мы с этим и боремся, потому что, к со-
жалению, вновь эта гидра подняла голову у самых границ 
нашей Родины. Забывать об истории и подвигах людей 
нельзя ни на секунду», – отметил Дмитрий Азаров во вре-
мя экскурсии по музею, которую провели ученики.

Во время осмотра и знакомства с возможностями 
учреждения глава региона отметил, что здесь созданы 
современные условия для получения знаний, в том числе 
в сфере информационных технологий. Уже создан робо-
кванториум, оборудован кабинет информатики, а в сле-
дующем году появится центр образования цифрового и 
гуманитарного профилей «Точка роста».

«Надеюсь, что все освоите. А главное – под руковод-
ством ваших наставников, учителей будете овладевать 
знаниями в комфортных условиях на самом современном 
оборудовании. Надеюсь, в новом здании школы будет ра-
сти качество знаний, а значит и отметки», – сказал губер-
натор школьникам.

Глава региона отметил, что строительство новых 
школ в Самарской области будет продолжено. За послед-
ние годы появилось 11 новых образовательных учрежде-
ний благодаря нацпроекту «Образование» и поддержке 
национального лидера, президента РФ Владимира Пу-
тина. «Мы справимся со всеми задачами, которые будем 
определять. И никакие враги – ни внешние, ни внутрен-
ние – в этом нам не помешают», – подчеркнул Дмитрий 
Азаров. 

Отдельные слова благодарности были адресова-
ны участникам специальной военной операции. «Хочу, 
чтобы мы отдельно поблагодарили героев – защитни-
ков нашего Отечества, благодаря которым мы можем 
собираться под мирным самарским небом, созидать, 
учиться, строить свои планы на будущее. Все это благо-
даря нашим с вами землякам, героям, которые сегодня 
с оружием в руках в зоне специальной военной опера-
ции отстаивают само право России на существование. 
Очень надеюсь, что самое внимательное отношение 
будет к семьям наших героев. Рассчитываю, что и ребя-
та, и учителя, и родительские комитеты будут всемерно 
помогать и мальчишкам, и девчонкам, и семьям воен-
нослужащих. Мы просто обязаны, это наш человече-
ский долг –  поддержать семьи военнослужащих в тот 
момент, когда их родные и близкие, их мужчины защи-
щают мирное небо», – подчеркнул губернатор.

Дмитрий Азаров попросил ребят бережно относить-
ся к своей новой школе, а также прислушиваться к тому, 
чему учат учителя. «Коллектив у школы действительно 
замечательный. Столько лет скитались по разным зда-
ниям, терпели и надеялись. И теперь есть новая школа. 
Я уверен, что педагоги вложат всю свою душу, все свое 
сердце в то, чтобы научить вас и провести за руку во 
взрослую, самостоятельную жизнь, – подчеркнул глава 
региона. – Я уверен, что вместе с родителями, которых 
вы также будете слушаться, вы создадите настоящую 
команду, которая будет достигать новых свершений, 
побед для школы, команду, которая будет растить по-
настоящему талантливых, инициативных, энергичных 
людей – настоящий граждан великой страны».

«С радостью и особой благодарностью мы хотим 
вам, Дмитрий Игоревич, сказать спасибо за прекрасную 
школу для наших детей, которые в такой атмосфере бу-
дут получать новые знания», – обратилась к губернато-
ру председатель общественного совета села Тимофеев-
ка Екатерина Кобзарь.

«Сегодняшний день можно сравнить с днем рожде-
ния наших детей. Наша новая школа станет символом 
развития, местом для рождения ярких, талантливых, 
перспективных звездочек Самарской области, – от-
метила председатель совета родителей обучающихся 
Галина Разумовская, обращаясь к руководителю об-
ласти. – Мы понимаем, насколько тяжело принимаются 
управленческие решения. Для нас особенно ценно, что 
вы понимаете и держите на своем контроле все вопро-
сы. Это и  позволяет добиваться такого результата. Хочу 
пожелать вам, чтобы такие проекты приумножались и 
все замыслы реализовывались».
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Каждый педагог реализует государственный подход  
к делу воспитания молодежи 
Вопросы обучения и наставничества – это всегда обращение к будущему. 
Так считают в школе села Хворостянка, и эти слова подтверждаются 
преемственностью образования. Коллектив школы села Хворостянка 
на 75% состоит из выпускников. Не одно поколение достойных граждан 
воспитали ветераны педагогического труда, которые и сегодня не оставили 
педагогическое поприще, продолжая сеять разумное, доброе, вечное.  
В Год педагога и наставника у школы немало поводов для гордости. 
Людмила МАРТОВА 

Образовательное учреждение идет в ногу со временем  
и объединяет детей добрыми делами 
Школа с. Романовка Хворостянского района служит социокультурным 
центром территории и вторым домом для каждого ребенка. Внимательное, 
доброе отношение к ученикам способствует развитию способностей не только 
в учебе, но и во внеурочной деятельности. Система воспитания в школе 
нацелена на становление личности ученика, формирование нравственных 
ценностей, гражданской позиции, патриотических основ. Эти стратегические  
для государства задачи успешно решает педагогический коллектив  
под руководством директора Татьяны Российской.  
Людмила МАРТОВА 

В 2023 году нагрудных знаков «Почетный работник 
общего образования Российской Федерации» за добро-
совестный многолетний труд удостоены учитель русского 
языка и литературы Ираида Дронова и учитель истории 
и обществознания Александр Глазунов. Для каждого 
учителя высшая награда заключается в успехах и до-
стижениях их учеников. И эти педагоги знают об этом не 
понаслышке, ведь их старания приносят плоды в виде 
благодарных выпускников, которые получили заветные 
100 баллов на ЕГЭ. Почетные грамоты РФ имеют учителя 
русского языка и литературы Жумабике Сарсенгалиева 
и Лолла Пушкарева. Их ученики неоднократно станови-
лись победителями и призерами окружных, региональ-
ных конкурсов сочинений, олимпиад, а также получали 
высокие баллы на ГИА. 

Учитель начальных классов Кадрия Абушаева не 
один десяток лет выступает наставником молодых педа-
гогов. Она призер окружного и участник регионального 
конкурса «Наставник Самарской области». 

Под стать мудрым наставникам и молодые кадры: 
учитель географии и биологии Марина Тураева вышла 
в финал регионального конкурса «Где родился, там и 
пригодился», учитель информатики Елена Ким стала 

В Год педагога и наставника
В школе реализуется многофункциональная 

система наставничества, курируют которую Елена 
Астапова и Ольга Нестеренко. Эта система обеспе-
чивает непрерывное совершенствование качества 
образования, методов работы педагога, становле-
ние его профессиональных навыков. Под руковод-
ством педагогов ребята занимают призовые места 
в конкурсах различного уровня. 

Много лет посвятила школе Вера Алексан-
дровна Николаева, заместитель директора по УВР. 
Вера Александровна – грамотный педагог, руково-
дитель учительского и ученического коллективов. 
Имеет поощрения различного уровня. Работа ее 
основана на уважительном отношении к лично-
сти ученика, на знании интересов, способностей и 
возможностей каждого, большое внимание в ней 
уделяется формированию устойчивых нравствен-
ных позиций. Использует разнообразные формы и 
методы работы и с молодыми учителями, они по-
лучают своевременные консультации и методиче-
ское сопровождение. Молодой учитель начальных 
классов Ирина Гущина считает своим знаковым 
учителем директора школы Татьяну Российскую. 
Ирина Гущина окончив педуниверситет, теперь 
работает в ГБОУ ООШ с. Романовка, где недавно 
стала директором Татьяна Владимировна. 

«В 2006 году я пришла в спортивную школу – 
заниматься аэробикой и детским музыкальным 
театром, там меня встретила Татьяна Владими-
ровна. И на протяжении школьной и студенческой 
жизни она всегда была рядом, – вспоминает моло-
дой педагог. – Мне повезло, я встретила сильного 
наставника. Она – человек, который мотивирует, 
дарит уверенность, ее помощь невозможно пере-
оценить». Сегодня Ирина Гущина координирует в 
школе воспитательную работу.

призером областного конкурса «Молодой 
учитель». Ежегодно выпускники Хворо-
стянской школы получают направления на 
обучение в Самарский государственный 
социально-педагогический университет. 
По условиям трехстороннего договора, 
молодые специалисты возвращаются в 
родную школу, таким образом решается 
кадровая политика образовательного уч-
реждения. 

Учителя во все времена подают пример 
своим ученикам, воспитывают достойных 
защитников Отечества, прививают любовь 
к Родине и веру в Россию. Тема патриотиз-
ма звучит на уроках истории, литературы, 
изобразительного искусства, на школьных 
мероприятиях. В каждом классе проходят 
уроки Мужества, акции «Блокадный хлеб», 
«Бессмертный полк». Школьный отряд 
юнармейцев «Молодая гвардия» участвует 
в движении «Пост№1», Параде Памяти 7 
ноября 1941 года в Куйбышеве. В прошлом 
году команда учеников «Монолит» стала 
участником социально-патриотического 
проекта «Я помню», организованного ре-
гиональным штабом «Волонтеры Победы». 
С 1997 года в школе действует детская ор-
ганизация «Союз беспокойных сердец», на 
счету которой много добрых дел. Каждый 
год школа получает благодарственные 
письма от Русфонда за участие в судьбе 
больных детей. В прошлом году ребята 
продали изготовленные своими руками 
кондитерские изделия и выручили 83273 
рубля. Средства пошли на лечение детей-
инвалидов Хворостянского района, детей 
из Русфонда и в качестве помощи детям 
Луганска. Активисты инициировали про-
ект «Память», конечным продуктом кото-
рого стал памятник людям, погибшим от 
голодомора в 30-х годах прошлого века. 
Учащиеся 7-х классов являются авторами 
проекта «Великие сыны Хворостянского 
района». В результате 1 сентября 2022 года 
была открыта мемориальная доска в честь 
земляка Александра Сергеева, полного 
кавалера орденов Славы. Дети отправи-
ли более 100 посылок участникам СВО, 
изготовили 300 окопных свечей. В спец-
операции участвовали выпускники школы 
Данил Тупиков, Ренат Манкишев, которые, 
к сожалению, героически погибли, защи-
щая Родину. На средства, вырученные в 
результате сбора макулатуры, 3 октября 
2023 года в школе открылась мемориаль-
ная доска Ренату Манкишеву.

«Мы воспитаем патриотов, нравствен-
но здоровых людей, а значит, можно быть 
уверенным в становлении стабильного 
общества. В этом и заключается государ-
ственный подход каждого педагога к делу 
воспитания молодежи», – подчеркивает 
директор школы Ольга Савенкова. 

Подарок главы района 
Один из приоритетов школы – трудо-

вое воспитание. Ежегодно осенью дети и 
учителя во главе с педагогом ДОД Юри-
ем Землянкиным собирают овощи, поса-
женные и возделанные в течение сезона. 
Урожай богатый: от картофеля, свеклы, 
тыквы до арбузов, помидоров и огурцов. 
Совместно с главой местной администра-
ции Валентиной Пахомовой, социальной 
службой и волонтерами школы «Новое по-
коление» часть продукции учащиеся пере-
дали местным бабушкам и дедушкам и в 
районный социальный центр. В этом году 
на участке заложен фруктовый сад.

«Администрация школы благодарит 
родителей, администрацию сельского по-
селения, социальную службу – всех, кто 
участвовал в посадке сада возле школы. 
Глава района Виктор Алексеевич Махов 
подарил школе 50 саженцев яблонь. Сад 
посажен!» – подводит итог работе дирек-
тор Татьяна Российская. 

Молодое поколение растет в атмос-
фере любви и преданности Родине. Юнар-
мейское движение в школе курирует учи-
тель Ольга Еськова – человек с активной 
жизненной позицией. В этом году отряд 
«Смена» принял участие в Параде памяти 
7 ноября. Ребята прошли по главной пло-
щади в составе сводного отряда «Молодая 
Гвардия» Хворостянского района.

Прикоснуться к великой истории Рос-
сии, почувствовать себя частью своей стра-
ны помогают ученические объединения: 
Центр детских инициатив, «Движение пер-
вых» и юнармейское движение, их цель – 
формирование ЗОЖ, участие в проектах 
патриотического и духовно-нравственно-
го воспитания молодежи. Сельская школа 
продолжает выполнять миссию – быть на 
территории центром, обеспечивающим 
трансляцию культуры, нравственных цен-
ностей и традиций родного Отечества

Событие года – в школе появилась 
картинная галерея. Замечательные рабо-
ты из мастерской педагога Юрия Землян-
кина переместились в холл школы и стали 
всеобщим достоянием. Выставка поможет 
расширить кругозор детей, научит пони-
мать и ценить искусство.

Гордость учителя – 
в учениках 

В атмосфере любви

Ольга Савенкова, 
директор ГБОУ СОШ села 
Хворостянка:
- В Год педагога и наставника 
хочу выразить признательность 
всем, кто вложил свои силы в об-
разование. Благодарность – не 
только слова, но и забота об учи-
телях, создание благоприятной 
образовательной среды, под-
держка и поощрение профессио-
нального роста наших педагогов. 
Их вклад в успех и развитие детей 
трудно переоценить. Мы уверены, 
что с опорой на знания и опыт на-
ших педагогов, на традиции шко-
лы нам будут по плечу все зада-
чи, поставленные государством 
перед системой образования.

Татьяна Российская, 
директор ГБОУ ООШ с. Романовка:
- Наша цель – создание благоприятных 
условий для развития интеллектуальных 
способностей, творческого потенциала 
детей, формирования их социальных на-
выков. Каждый ученик знает: школа – ме-
сто, где поймут, научат и будут оберегать. 
В учреждении реализуются программы 
развития в сотрудничестве с социумом, 
укрепление материально-технической 
базы, кадрового потенциала. Школа об-
новляется, становится уютнее. Впереди 
много планов. Мы не загадываем – мы 
планируем и верим в свои силы!

ГЛАВА РАЙОНА ВИКТОР АЛЕКСЕЕВИЧ МАХОВ 
ПОДАРИЛ ШКОЛЕ 50 САЖЕНЦЕВ ЯБЛОНЬ
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Отличники и активисты 
Ежегодно выпускники сдают Единый 

государственный экзамен на высший бал 
по физике, обществознанию, русскому язы-
ку, истории, английскому языку. Ученики 
школы стабильно становятся обладателя-
ми медалей «За особые успехи в учении». 
В 2022-2023 учебном году школу окончили 
шесть медалистов. Высокие достижения 
стали возможными благодаря педагоги-
ческому и административному коллективу 
школы – настоящим профессионалам свое-
го дела. Помимо образовательной деятель-
ности, основное внимание школы сосредо-
точено на воспитательной работе, и здесь 
особый акцент делается на том, чтобы сти-
мулировать детей к самостоятельной дея-
тельности. Эту задачу в полной мере реша-
ет ученическое самоуправление, которое 
существует в школе с момента открытия. 
Школа тесно сотрудничает с областным 
Центром социализации молодежи. Как ре-
зультат, ребята становятся победителями 
и призерами молодежного марафона ак-
тивистов ученического самоуправления, 
деловой игры «Диалог на равных», реги-
ональной игры лидеров, всероссийского 
конкурса «Территория успеха». В 2023 году 
две ученицы заняли второе место в област-
ном творческом конкурсе «Мой наставник». 
В 2022 году по инициативе активистов в 
школе была открыта первичная организа-
ция «Движение первых», а ученики началь-
ной школы вошли в организацию «Орлята 
России» Всероссийской программы соци-
альной активности младших школьников. 
В 2023 году в школе осуществлен набор в 
школьный театр, школьный хор.

Тысяча добрых дел
 Патриотов в красноярской школе вос-

питывают системно, многие традиции сло-
жились в течение десятилетий, в частности, 
добровольческое движение. В рамках акции 
«Ветеран» оказывается помощь участникам 
и детям войны, ветеранам педагогического 
труда, пожилым людям. В 2020 году в школе 
образовались два добровольческих отряда: 
«Пламя» и «Юный медик» (СП ДОД ДЮЦ «От-
крытие»). Третий год подряд члены отрядов 
становятся победителями всероссийского 
конкурса «Добро не уходит на каникулы». 
Добровольческий отряд «Пламя» работает в 
пришкольном лагере, проводит наставниче-
скую детальность с младшими классами, в 
рамках областного слета волонтеров органи-
зовал интерактивную площадку по програм-
ме профилактики вредных привычек. Ребята 
заняли 1 место в областном профилактиче-
ском кроссе «Время первых», а также приняли 
участие в финале областных профилактиче-
ских баттлов «Вне зависимости» и в област-
ных профилактических играх «ЗОЖ-QUIZ». 

Давнее сотрудничество связывает школу 
с Федерацией детских организаций Самар-
ской области. В рамках этого взаимодействия 
в 2021 году волонтеры были удостоены бла-
годарственных писем за участие в проекте 
«БлагоДарить».

Постоянный участник патриотических ме-
роприятий села и района – отряд юнармейцев 
«Звезда» под руководством Надежды Генна-
дьевны Петровой. Как один из образцовых 
отрядов в Северо-Западном образователь-
ном округе в 2022 и 2023 годах он участвовал 
в торжественном Параде Памяти 7 ноября в 
Самаре. 

Качество образования и формирование нравственных ценностей общества –  
в одной из лучших школ региона    
Красноярская школа основана в 1896 году. На протяжении истории школа стабильно показывала высокое качество 
знаний учеников. Сегодня это один из крупнейших образовательных центров Северо-Западного управления 
образования, а благодаря результатам учеников еще и узнаваемый бренд для педагогов и родителей Самарской 
области. В школе обучается 1518 человек. По результатам рейтинга образовательных организаций Самарской 
области, школа села Красный Яр с завидным постоянством входит в число лучших школ региона.   
Людмила МАРТОВА

Светлана Жаднова, 
директор ГБОУ СОШ села Красный Яр:  
- У поэта Роберта Рождественского есть 
такие строчки: «Учителем надо будет ро-
диться и только после этого – стать...» Ро-
диться учителем – предназначение, стать 
учителем – миссия, быть хорошим учителем – 
каждодневный труд. Именно ежедневная 
работа над собой (не формальное выпол-
нение функциональных обязанностей, а 
увлеченность своей работой) – рецепт про-
фессионализма в педагогике. Встреча с 
таким прекрасным учителем – настоящий 
дар судьбы. Мы рады, что у нас в школе 
трудятся такие педагоги, воспитывают за-
мечательных детей – умных, талантливых, 
успешных. А вместе мы создаем благо-
приятную среду, которая необходима для 
развития учеников. И конечно, все наши 
начинания связаны с нравственными цен-
ностями общества. 

«Наши ребята близко к сердцу при-
няли тему поддержки военнослужащих, 
активно собирают гуманитарную по-
мощь в рамках Всероссийского проекта  
«МыВместе.Дети», – отмечает директор 
школы Светлана Жаднова. – С помощью 
родителей дети доставляли посылки, 
всей школой написали на передовую 
больше 1000 «Добрых писем», участвова-
ли в акции сбора сухого душа для бойцов 
самарского батальона». 

Особенно отличились активисты 6 «Б» 
класса, где трудились не только дети, но 
и родители. Этот класс славится творче-
скими, спортивными и учебными победа-
ми. Именно поэтому в 2023 году 6 «Б» при-
знан лучшим по итогам года и награжден 
Почетным дипломом министерства обра-
зования и науки Самарской области.

Наука юношей питает
В Год педагога и наставника важно 

отметить, что своими успехами дети обя-
заны замечательным учителям, и, безус-
ловно, уровень подготовки учеников, ка-
чество их обучения напрямую связаны с 
мастерством педагога. Марина Юрьевна 
Фомичева преподает физику, посвятила 
школе 27 лет. Она видит в каждом ребен-
ке потенциал, стремится раскрыть талант 
детей и пробудить в них любовь к науке. 
При участии Марины Юрьевны в школе 
проводятся интеллектуальные меропри-
ятия: областная акция «Астрономический 
диктант», всероссийская онлайн-игра 
«Космос рядом», «Технологический дик-
тант». В числе учеников Марины Фоми-
чевой – победители и призеры окружных 
этапов всероссийских олимпиад по физи-
ке и астрономии, призер Международной 
конференции научных работ школьников 

ТРЕТИЙ ГОД ПОДРЯД 
ЧЛЕНЫ ОТРЯДОВ 
«ПЛАМЯ» И «ЮНЫЙ 
МЕДИК» – ПОБЕДИТЕЛИ 
ВСЕРОССИЙСКОГО 
КОНКУРСА «ДОБРО  
НЕ УХОДИТ  
НА КАНИКУЛЫ»

В 2022-2023 УЧЕБНОМ ГОДУ 
ШКОЛУ ОКОНЧИЛИ ШЕСТЬ 
МЕДАЛИСТОВ

Территория успеха ствием ищут ответы на головоломки 
русского языка, сочиняют стихи и сказ-
ки. Отсюда и результат работы учителя – 
победы детей в конкурсах, конференци-
ях, олимпиадах. За 27 лет в профессии 
Елена Витальевна снискала непререка-
емый авторитет. Ей присущи требова-
тельность и обязательность, на которых 
цементируются прочные знания, и вме-
сте с тем  чуткость и понимание как обя-
зательные элементы педагогического 
«ключика». Преданность делу, высокий 
профессионализм, инициативность, тру-
долюбие, открытость – за эти качества 
педагога уважают и ценят коллеги и ро-
дители учеников. Елена Сукач делится 
своими наработками с педагогами всего 
округа, участвует в профессиональных 
конкурсах, семинарах и мастер-клас-
сах. Оценивая результаты работы Еле-
ны Витальевны, можно сказать, что 
талантливых учеников создает талант-
ливый учитель! Елена Сукач – победи-
тель окружного этапа всероссийского 
конкурса «Учитель года 2013», окруж-
ного конкурса «Самый классный клас- 
сный-2011». За высокий профессиона-
лизм и личный вклад в обучение и вос-
питание учеников Елене Сукач присво-
ено звание «Почетный работник общего 
образования РФ». Елена Витальевна 
награждена грамотой главы муници-
пального района Красноярской, благо-
дарностью Самарской губернской думы, 
Почетной грамотой министерства обра-
зования и науки Самарской области. 

«Сам-Астро-2019», лауреат III областной 
олимпиады им. Н.Н.Семенова, лауре-
ат международного мультижанрового 
конкурса «Человек и космос». Марина 
Юрьевна постоянно совершенствует свое 
мастерство, печатается в педагогиче-
ских сборниках, является руководителем 
участников областного конкурса «Взлет». 
В 2016 году Марина Фомичева стала по-
бедителем окружного и зонального кон-
курса «Учитель года» в номинации «К 
вершинам педагогического мастерства», 
в 2021 году заняла 2 место в конкурсе пе-
дагогических проектов, в 2022 году побе-
дила в окружном конкурсе методических 
разработок. За успехи в совершенствова-
нии учебного и воспитательного процес-
са и личный вклад в подготовку учеников 
Марина Фомичева награждена Почетной 
грамотой министерства образования и 
науки Самарской области, Почетной гра-
мотой Северо-Западного образователь-
ного округа, Благодарностью губернато-
ра Самарской области. Очередной успех 
Марины Юрьевны в 2023 году – победи-
тель конкурса на присуждение премий 
учителям за достижения в педагогиче-
ской деятельности!

Ключ без права передачи
Каждый учитель мечтает услышать 

от детей, что ее предмет – самый люби-
мый. Учитель русского языка и литерату-
ры Елена Сукач часто слышит эти слова. 
Она не жалеет сил и времени на своих 
ребят, ведь для нее педагогика – люби-
мое дело. Ее урок – яркий спектакль, в 
котором стремится участвовать каждый 
ученик, а Елена Витальевна постоянно 
удивляет новыми приемами, технологи-
ями, методами. Школьники с удоволь-
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Наставничество – важнейшее условие повышения 
педагогического мастерства и профессиональной 
ориентации учащихся
Школа-интернат села Старый Буян – единственное учреждение, обучающее 
детей с ментальными нарушениями из трех крупных сельских районов: 
Красноярского, Елховского, Кошкинского. Образовательная деятельность 
направлена и на воспитание, и на развитие детей с ограниченными 
возможностями здоровья. В стенах школы получили образование тысячи 
человек. Более 28 лет учебное заведение возглавляла почетный работник 
общего образования РФ, кандидат педагогических наук Ольга Галкина.  
В Год педагога и наставника у сотрудников и учащихся есть повод 
поблагодарить Ольгу Владимировну за любовь и заботу, которая помогает 
каждому найти себя, стать счастливым и самодостаточным человеком. 
Людмила МАРТОВА

Надежда Логинова,   
директор школы-интерната села 
Старый Буян: 
- По Сократу, главная задача наставни-
ка – пробудить мощные душевные силы 
ученика. Будучи философом по миро-
воззрению, Ольга Владимировна явля-
ется той самой звездой, которая будет 
и дальше пробуждать в сотрудниках и 
учениках энергию и жизнестойкость, 
учить, наставлять и поддерживать во 
всех начинаниях. Талантливый педа-
гог, наставник для всех, Ольга Влади-
мировна открыла участникам образо-
вательных отношений путь к познанию 
и развитию, достижениям и открытиям. 
Мы будем и впредь двигаться вперед к 
намеченным целям, превращая учеб-
ное заведение в территорию успеха для 
каждого воспитанника.

Возвращение к жизни 
Идея Ольги Владимировны о проведе-

нии двухэтапной итоговой аттестации вы-
пускников с интеллектуальными нарушени-
ями по профилю трудового обучения была 
поддержана Центром специального обра-
зования Самарской области, образователь-
ными организациями региона, представите-
лями Кошкинского губернского техникума, 
общественными организациями, среди ко-
торых Самарская региональная обществен-
ная организация родителей детей-инва-
лидов «Интеллект», Самарская городская 
общественная организация инвалидов-ко-
лясочников «Ассоциация Десница». 

Модель публичного выпускного экза-
мена позволяет всесторонне оценить пред-
метные результаты и жизненные компетент-
ности в ходе защиты ученического проекта 
и выполнения практического задания с эле-
ментами демонстрационного экзамена. Это 
дает возможность увидеть качество рабо-
ты педагогов по решению главной задачи 
школы – не просто обучить детей, а выпу-
стить их во взрослую жизнь, дать навыки, 
которые позволят не потеряться в ней, рабо-
тать, создавать семьи и жить полноценной 
жизнью. Маркетинговая служба, созданная 
Ольгой Владимировной более 20 лет назад, 
отслеживает жизнеустройство выпускни-
ков на протяжении трех постшкольных лет. 
Ежегодный мониторинг свидетельствует 
о высоком уровне трудовой и социальной 
адаптации (более 96%). На государственном 
обеспечении остаются только выпускники 
с тяжелыми нарушениями. Неоднократно 
воспитанники становились призерами и 
победителями конкурсов профессиональ-
ного мастерства «Лучший по профессии», 
регионального чемпионата «Абилимпикс». 
Выпускники трудоустраиваются или про-
должают обучение по программам про-
филя, изучаемого в школе. «Наши выпуск-
ники становятся полноценными членами 
общества, – говорит Ольга Владимировна. – 
Получив образование, они включаются в 
жизнь общества и в будущем не живут на 
пособие, а приносят доход государству в 
виде честно уплаченных налогов».

Пробудить  
душевные силы

Школа инновационного 
поиска
Действующая система наставни-

чества «Учитель-учитель» позволила 
коллективу школы-интерната стать 
командой единомышленников и про-
фессионалов. С 2018 года школа еже-
годно занимает лидирующие позиции 
во всероссийском конкурсе Невской 
образовательной ассамблеи в номина-
циях «Лучшая школа для детей с ОВЗ», 
«Лучшая инновационная школа», 
«Лучшая школа-интернат», «Лучшая 
образовательная организация, реа-
лизующая адаптированные образо-
вательные программы», «Лидер в ор-
ганизации работы с детьми с особыми 
образовательными потребностями». 
Эти события стали знаковыми дости-
жениями в копилке многочисленных 
наград школы-интерната, которую 
можно без преувеличения назвать 
школой инновационного поиска, шко-
лой, созданной ее руководителем Оль-
гой Владимировной Галкиной. Под ее 
руководством уникальный опыт школы 
в области коррекционной педагогики 
способствовал согласованию проекта 
«Преобразование ГБОУ школы-интер-
ната с. Старый Буян в инклюзивный 
образовательный центр для обучаю-
щихся с ОВЗ Самарской области» на 
региональном и федеральном уровне. 
Молодые педагоги под руководством 
наставников неоднократно стано-
вились призерами и победителями 
окружных и региональных конкурсов. 

В школе-интернате внедрена 
инновационная техника «Соучитель-
ство» в рамках модели «Учитель-
ученики» и «Ученик-ученик». Педа-
гог-наставник помогает ученикам 
выстроить профессиональный марш-
рут, подсказывает, как решать рабо-
чие задачи, а также обучает нефор-
мального лидера технологиям работы 
с классным коллективом, формируя 
востребованные на рынке труда гиб-
кие компетентности. 

питательного процесса. Молодой учитель 
в короткие сроки развивает необходимые 
для педагогической деятельности навы-
ки и умения. Ольга Владимировна смогла 
сориентировать и вдохновить коллектив 
на новые достижения, двигаться в ногу 
с наукой и практикой коррекционной пе-
дагогики, быть в лидерах специального 
и инклюзивного образования региона, 
обогащать практику инновационной де-
ятельностью. Ею опубликовано множе-
ство практико-ориентированных и научно 
обоснованных статей в области достиже-
ния качества образования обучающихся 
с ОВЗ. Передовой педагогический опыт 
школы представлен в учебно-методиче-
ском пособии «Практическое овладение 
младшими школьниками с нарушениями 
интеллекта мыслительными операциями». 
Доцент кафедры управления и сервисных 
технологий Самарского государственного 
социально-педагогического университета 
Ольга Галкина представляла свои научно-
методические наработки на семинарах и 
научно-практических конференциях реги-
онального, федерального и международ-
ного уровня.

В целях социализации выпускников с 
ОВЗ, обеспечения преемственности меж-
ду общим и средним профессиональным 
образованием школа-интернат работает в 
статусе базовой площадки Федеральных 
Президентских грантов «Путевка в жизнь: 
система жизненной ориентации и форми-
рования личностной зрелости как условие 
обеспечения качества жизни людей с осо-
быми потребностями», «Сопровождаемое 
взросление: ресурсный центр по формиро-
ванию цифровой грамотности подростков 
с ментальной инвалидностью», «Возвра-
щение к нормальной жизни: поддержка 
детей с инвалидностью и их семей». 

Бороться и побеждать
Ольга Галкина – наставник для всех: 

команды педагогов, сотрудников, роди-
телей, учеников. За вклад в образование 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья она награждена всероссийской 
премией Всероссийской общественной 
организации родителей детей-инвали-
дов «Родительское спасибо». Конкретные 
шаги и усилия в помощи, поддержке де-
тям с ментальными нарушениями отмече-
ны признаниями «Лучший директор года», 
«Лучшая женщина-руководитель», «Эф-
фективный директор».

Неоценима роль Ольги Владимировны 
в достижении общественной открытости 
школы во взаимодействии со специали-
стами Самарских вузов по научно-мето-
дической работе, в сотрудничестве с ад-
министрациями Красноярского района, с 
отделами по вопросам семьи, материнства 
и детства, с волонтерами общественных 
организаций в рамках реализации систе-
мы социального партнерства по сопро-
вождению лиц с ОВЗ на этапе социаль-
но-трудовой адаптации. Исследования 
востребованных рабочих профессий на 
рынке труда мобильно отразились на про-
филях трудового обучения: введен новый 
профиль «Младший обслуживающий пер-
сонал». Организованное Ольгой Владими-
ровной социальное партнерство помогает 
выпускникам трудоустроиться или осво-
ить выбранную профессию без стрессовых 
переходов из одной образовательной ор-
ганизации в другую, смены педагогов и 
систем требований, экзаменов и прочих 
испытаний.

Яркая жизнь коллектива, вдохновлен-
ная Ольгой Галкиной на поиск научно-ме-
тодических идей и новинок педагогиче-
ской мысли, а главное, на каждодневную 
борьбу за то, чтобы воспитанники стали 
полноценными членами общества, спо-
собствовала получению множества на-
град в области специального образования 
и премий за внедрение инноваций, обес-
печивающих качественное образование 
учащихся с ментальными нарушениями. 

Быть в лидерах 
С начала трудового пути в старобуянской школе 

Ольга Галкина выстроила систему управления с уче-
том ведущих педагогических принципов, одним из 
которых стала профессиональная помощь молодым 
педагогам, помогающая избежать многих ошибок 
в работе. Ольга Владимировна вовремя реагирует 
на изменения в педагогическом процессе, грамотно 
распределяет силы, чтобы трудности не испугали на-
чинающих специалистов. Система наставничества в 
школе-интернате пронизывает все звенья учебно-вос-

МАРКЕТИНГОВАЯ СЛУЖБА, 
СОЗДАННАЯ ОЛЬГОЙ 
ВЛАДИМИРОВНОЙ БОЛЕЕ  
20 ЛЕТ НАЗАД, ОТСЛЕЖИВАЕТ 
ЖИЗНЕУСТРОЙСТВО 
ВЫПУСКНИКОВ 
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Реклама  Бессер 

«Посвящение в нефтехимики» – ребята участвуют 
в работе тематических площадок и имеют возмож-
ность пообщаться с теми, кто еще не очень давно сам 
был выпускником Роснефть-класса. Проявить ли-
дерские качества и пройти тренинги на командную 
сплоченность помогает корпоративный обучающий 
семинар «Лестница к успеху». Для ребят традицион-
но проводятся мероприятия по ранней профориента-
ции. Например, Неделя химии – квесты для учеников 
7-8 классов, открытые уроки химии для 5-6 классов, 
разработанные учащимися РН-классов совместно с 
учителями школы. Соорганизаторами Недели химии 
служат студенты филиала СамГТУ и Новокуйбышев-
ская химическая компания. 

Команда Роснефть-класса служит постоянным 
участником и приглашенным организатором науч-
но-образовательных мероприятий, таких как город-
ские спартакиады, соревнования на базе филиала 
СамГТУ, викторины и квесты. Городской турнир по 
шахматам среди школ был проведен именно по ини-
циативе ученика школы №5 Тихона Пектеева.

Опыт совместной работы школы, вуза и Ново-
куйбышевской нефтехимической компании был вы-
соко оценен. В 2021 году школа принимала гостей – 
директоров школ Екатеринбурга, участников еже-
годного Всероссийского форума «Педагогическая 
гавань», а в 2022 году на окружном бизнес-семинаре 
программа обучения «Роснефть-классов» была при-
знана образцом успешного сотрудничества. Школа 
поделилась опытом организации учебной и вне-
урочной деятельности Роснефть-классов, а план со-
вместных мероприятий школы, вуза и ННК был взят в 
работу руководителями других школ округа.

Будущее «Роснефти»
Новокуйбышевская школа успешно реализует программы профильного обучения 
В 2015 году в школе №5 Новокуйбышевска состоялся первый набор на реализацию профильного обучения «Роснефть-
класс» при поддержке программы Новокуйбышевской нефтехимической компанией. Роснефть-классы – первая 
ступень непрерывного образования «Школа – вуз – предприятие». Программа нацелена на формирование внешнего 
резерва молодых специалистов компании «Роснефть» и осуществляется в значимых регионах на базе лучших учебных 
заведений: школ, лицеев, гимназий. Новокуйбышевская школа №5 входит в приоритетный список. 
Людмила МАРТОВА

Ольга Кудряшова,   
директор ГБОУ СОШ ОЦ №5  
г. Новокуйбышевска: 
- Вся работа дает результаты, кото-
рыми можно гордиться. С первого 
выпуска в 2017-2018 учебном году 
школа выпустила 125 учеников, 
из них половина окончила школу 
с золотой медалью. Ребята пока-
зывают отличные результаты на 
ЕГЭ и успешно поступают в вузы 
страны. По целевому направлению 
15 выпускников учатся по специ-
альностям «химическая техноло-
гия», «технологические машины и 
оборудование», «теплоэнергетика 
и теплотехника», «электроэнерге-
тика и электротехника» СамГТУ и 
филиала СамГТУ в Новокуйбышев-
ске. Многие выпускники уже трудо-
устроены в компанию или продол-
жают обучение в магистратуре.

Основная задача программы – проф-
ориентация, мотивация школьников к посту-
плению в вузы по профильным для компании 
специальностям и направлениям с послеву-
зовским трудоустройством на предприятия 
«Роснефти». Значимая составляющая проек-
та – выявление, поддержка и развитие ода-
ренных школьников, их мотивация к участию 
в олимпиадном движении.

Обучение в 10-11-х Роснефть-классах 
осуществляется по программам с углублен-
ным изучением математики, физики, химии. 
Школьные уроки дополняются в вузе: пре-
подаватели филиала СамГТУ реализуют об-
разовательные программы повышенного 
уровня сложности, ведут научно-исследова-
тельскую работу и подготовку к олимпиадам. 
Учителя школы и преподаватели вуза тесно 
сотрудничают при разработке таких про-
грамм. Результатом совместной деятельно-
сти стали не только глубокие знания по пред-
метам, но и призовые места в конференциях, 
олимпиадах и конкурсах. В рамках партнер-
ского проекта «Будущее Роснефти», реали-
зуемого компанией «Роснефть» и Президент-
ским лицеем «Сириус», ученики успешно 
проходят конкурсный отбор и участвуют в 
профильной смене образовательного центра 
в Сочи. Это предоставляет одаренным детям 
возможность разрабатывать собственные ре-
шения актуальных задач для нефтегазовой 
отрасли, в том числе с использованием VR- и 
АR-технологий. 

С 2022 года «Роснефть-классы» участвуют 
в летней школе при МГУ им. Ломоносова. Это 
две недели лекций, экскурсий, мастер-клас-
сов и тренингов. В первый год работы летней 
школы в ней побывали четыре ученика, в 2023 
году отбор прошли три десятиклассника.

Важной составляющей взаимодействия 
школы №5 и нефтехимической компании слу-
жит включение учащихся РН-класса в кор-
поративную культуру. В сентябре проходит 

РЕЗУЛЬТАТОМ 
СОВМЕСТНОЙ 
РАБОТЫ ШКОЛЫ 
И ВУЗА СТАЛИ 
ГЛУБОКИЕ ЗНАНИЯ  
ПО ПРЕДМЕТАМ  
И ПРИЗОВЫЕ МЕСТА 
В КОНФЕРЕНЦИЯХ, 
ОЛИМПИАДАХ  
И КОНКУРСАХ
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С П Е Ц П Р О Е К Т 
В Ы П У С К # 5 7 

О С Е Н Ь | З И М А  2 0 2 3

ВМЕСТЕ ПРОТИВ АЛЛЕРГИИ
ЛЕЧЕБНО-ДИАГНОСТИЧЕСКИЙ 
ЦЕНТР ИММУНОЛОГИИ  
И АЛЛЕРГОЛОГИИ ПОМОГАЕТ 
СПРАВИТЬСЯ С ЗАБОЛЕВАНИЕМ

ЭФФЕКТИВНО И ЭСТЕТИЧНО
СОВРЕМЕННАЯ ФЛЕБОЛОГИЯ 
ПРЕДЛАГАЕТ МАЛОИНВАЗИВНЫЕ 
СПОСОБЫ ЛЕЧЕНИЯ ВАРИКОЗА

НОВОГОДНИЙ ПОДАРОК  
ОТ САМАРСКОЙ ФИЛАРМОНИИ
САМАРЦЕВ ЖДЕТ ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ 
НОВОГОДНИЙ ВЕЧЕР С УЧАСТИЕМ 
ЗВЕЗДЫ МИРОВОЙ ОПЕРЫ 
ВЕРОНИКИ ДЖИОЕВОЙ

КВЕСТ В ЗАКУЛИСЬЕ
ЗРИТЕЛИ САМАРТА СКОРО СМОГУТ 
ПОПАСТЬ НА ЭКСКУРСИЮ В ТЕАТР

Квест в закулисье
Зрители СамАрта скоро смогут попасть  
на экскурсию в театр
Театр «СамАрт» запускает экскурсии по новому зданию 
театра. 24 ноября в рамках творческой лаборатории 
«Молодая режиссура» прошла первая экскурсия «Тайны 
закулисья: от эскиза до спектакля».
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: Министерство культуры Самарской области

Актеры Самарского ТЮЗа Валерия Павлюк и Юрий Коннов провели гостей за ку-
лисы и показали жизнь театра изнутри. Ребята и их родители узнали, кто созда-
ет декорации и как они появляются на сцене, как изготавливается театральный 
реквизит и накладывается грим, увидели эскизы костюмов и макеты спектаклей, 
идущих в репертуаре. Прогулка по закулисью проходила в форме квеста: участ-
никам нужно было не просто посетить театральные станции, но и ответить на во-
просы актеров.  

Билеты на экскурсию будут доступны и онлайн, так что любой желающий сможет 
попасть в закулисье СамАрта, узнать много интересного и занимательного. 

Актер театра «СамАрт» Юрий Коннов, показав ребятам свой театр изнутри, рас-
сказал: «Проведение экскурсий – для меня это, главным образом, возможность 
рассказать о достижениях моего родного театра, об уникальности нашего зда-
ния и его огромном техническом потенциале, о непохожести СамАрта на другие 
театральные площадки России».
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Забота о человеке – самое важное 
для сотрудников центра. Здесь все де-
лается для того, чтобы вернуть человеку 
здоровье. Уже более 200 тысяч людей 
доверили свою жизнь врачам центра!

Доказательством профессионализ-
ма коллектива Центра служит тот факт, 
что в 2006 году коллектив «Лечебно-ди-
агностического центра Иммунологии и 
Аллергологии» стал лауреатом Между-
народной премии «Профессия – жизнь» 
за достижения в области профилакти-
ческой медицины; в 2007 году награж-
ден медалью «Первого Всемирного 
конгресса мира» за миротворческую де-
ятельность – помощь детям с заболе-
ваниями крови; в 2008 году – премией  
«100 лучших медицинских учреждений 
Приволжского федерального округа».

Центр входит в список «100 наибо-
лее динамично развивающихся пред-
приятий Самарской области», включен в 
реестр «Надежная репутация».

Первый и единственный в Самарской области специализированный  
«Лечебно-диагностический центр Иммунологии и Аллергологии»  
помогает справиться с заболеванием  
Любая болезнь, особенно хроническая, способна надолго лишить человека радостей жизни. Нынешнее 
состояние экологии и беспрецедентный по накалу темп жизни сказываются на здоровье человека. Из всего 
многообразия заболеваний сегодня на первый план по распространению выходят аллергические болезни, 
в том числе бронхиальная астма, хронический ринит, атопический дерматит, а также другая многоликая 
патология иммунной системы. 
Оксана ФЕДОРОВА, Екатерина ЖЕВАК (фото)

Вместе против аллергии

В 2019 году Татьяна Суздальцева награжде-
на премией президента РФ В.В.Путина «Бла-
годарность», а в 2022 году самоотверженный 
труд всего коллектива в период пандемии 
новой коронавирусной инфекции отмечен 
премией министерства здравоохранения Са-
марской области.

Отделение №1  Самара, Солнечная, 39
Отделение №2  Самара, проспект Кирова, 435
Отделение №3  Самара, Московское шоссе, 10

www.immun-center.ru

Современная флебология предлагает 
малоинвазивные способы лечения варикоза  
Лазерное лечение варикоза сегодня очень популярно среди пациентов 
и врачей. В отличие от традиционной хирургической операции, лазерное 
лечение имеет преимущества, которые для многих делают его более 
предпочтительным вариантом. 

Один из главных плюсов лазерного 
лечения варикоза – минимально инва-
зивный характер. Операция проводится 
через небольшой прокол кожи, что по-
зволяет избежать рубцов и осложнений, 
связанных с традиционной хирурги-
ческой операцией. К тому же лазерное 
лечение высокоэффективно. Лазерное 
воздействие на стенки вены позволя-
ет закрыть ее и полностью избавиться 
от варикозной вены, вследствие чего 
отмечается значительное улучшение 
внешнего вида ног, уменьшение отеков 
и болей.

Еще одно преимущество лазерного 
лечения варикоза – быстрота и малая 
травматичность. Операция проводится в 
амбулаторных условиях и обычно зани-
мает не более одного-двух часов. После 
операции можно в тот же день вернуться 
к обычной жизни. Кроме того, лазерное 
лечение не требует общего наркоза, что 
позволяет избежать негативных побоч-
ных эффектов.

Наконец, лазерное лечение варикоза 
имеет минимальный риск осложнений. 
Благодаря точности и контролируемому 
воздействию лазерная терапия позволя-
ет избежать повреждения окружающих 
тканей и нервных структур. Это снижает 
риск кровотечений, инфекций и других 
осложнений, связанных с операцией.

ПРЕИМУЩЕСТВО ЛАЗЕРНОГО 
ЛЕЧЕНИЯ ВАРИКОЗА –
БЫСТРОТА И МАЛАЯ 
ТРАВМАТИЧНОСТЬ

Эффективно  
и эстетично

Основы центра закладывались в 80-х 
годах прошлого века, когда началось раз-
витие клинической иммунологии в Куйбы-
шеве. Инициатором и создателем центра 
стала врач-иммунолог Татьяна Суздаль-
цева.

В 1983 году на базе ЦНИЛ медицин-
ского института начал работать отдел 
клинической иммунологии с лаборато-
рией мирового уровня. А в сентябре 1994 
года был создан первый и единственный 
в Самарской области специализирован-
ный «Лечебно-диагностический центр 
Иммунологии и Аллергологии», которым 
с момента создания руководят доктор 
медицинских наук Татьяна Суздальцева и 
Владимир Солянов.

Сегодня в лечебно-диагностиче-
ском центре работает более 50 специ-
алистов, в том числе врачи, имеющие 
научные степени и высшую врачебную 
категорию. В структуру центра входят 
три консультативно-поликлинических 
отделения, оказывающие помощь по 
специальностям «аллергология-им-
мунология», «пульмонология», «тера-
пия», «гастроэнтерология», «ревмато-
логия». А еще –  специализированная 
лаборатория, оснащенная оборудо-
ванием мирового уровня, специали-
зированная аптека с широким ассор-
тиментом противоаллергических и 
иммуномодулирующих лекарственных 
средств.

Центр работает в системе обяза-
тельного и добровольного медицин-
ского страхования, оказывает и плат-
ные медицинские услуги.

В 2003 году на базе Центра орга-
низован областной «Центр аспирин-
индуцированной патологии», зани-
мающийся сложными проблемами 
лекарственной непереносимости.

Важным направлением работы 
центра является профилактика разви-
тия иммунопатологии у детей и взрос-
лых, а также разработка проблем им-
муногеронтологии.

В работе Центра используются 
только высококачественные лабора-
торные технологии, в том числе про-
точно-лазерная цитометрия и иммуно-
гистохимия, точный и быстрый анализ 
спектра причинно-значимых аллерге-
нов и механизма развития аллергии, 
тестирование на пищевую и лекар-
ственную аллергию, новейшие методы 
диагностики целиакии, аутоиммунных 
и инфекционных заболеваний.

ЛДЦ ИММУНОЛОГИИ И АЛЛЕРГОЛОГИИ

 8 (846) 201 10 51
РЕКЛАМА. Лицензия ЛО-63-01-005631 от 11.09.2020 г.

ЦЕЛЬ СОЗДАНИЯ 
ЦЕНТРА – ПОВЫШЕНИЕ 
КАЧЕСТВА МЕДИЦИНСКОЙ 
ПОМОЩИ ПАЦИЕНТАМ 
С ЗАБОЛЕВАНИЯМИ 
ИММУННОЙ СИСТЕМЫ
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Спросите 
Анну  Ласкер
Пластический хирург из Санкт-Петербурга 
ответила на вопросы «Первого»  
об актуальных способах омоложения
Современный темп и ритм жизни культивирует  
если не вечную молодость, то стремление к эстетике, 
приближающей нас к тому, чтобы выглядеть моложе. 
Помолодело и самоощущение современного человека:  
нам хочется свершений, побед и новых открытий  
в возрасте, в котором предыдущие поколения  
уже отказывали себе в этом. Тем более что сегодняшние 
возможности пластической хирургии и индустрии 
красоты позволяют просто не стареть. Специалисты 
знают, как этого достичь.
Оксана ФЕДОРОВА

СОВРЕМЕННАЯ ПЛАСТИЧЕСКАЯ ХИРУРГИЯ - 
НИЗКАЯ ТРАВМАТИЧНОСТЬ, БЕЗОПАСНОСТЬ 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ И КОМФОРТНЫЙ 
РЕАБИЛИТАЦИОННЫЙ ПЕРИОД

- Почему при всем богатстве выбора хирургическая пластика 
лица так высоко востребована?
- Возрастные изменения лица неизбежны. Пластическая опера-

ция – способ получить эффективное омоложение лица. Выглядеть 
молодо хотят не только женщины, но и мужчины, ведь соответствие 
внешности личным представлениям о красоте дарит человеку ощу-
щение гармонии и уверенности в себе.

- Какие способы омоложения актуальны сегодня в классиче-
ской пластической хирургии?
- Можно выделить отдельные, наиболее популярные: омоложе-

ние верхней и нижней зоны лица (периорбитопластика), омоложение 
нижней зоны лица и шеи. При помощи пересадки собственной жиро-
вой ткани пациента, обработанной специальным способом, заполня-
ем дефицит объема на лице (носогубные складки).

Они позволят избавиться от избытков птозированных мягких тка-
ней, задать четкий контур нижней трети лица и восполнить дефицит 
объема.

- На чем остановить выбор, чтобы достичь наилучшего ре-
зультата?
- Все индивидуально, все зависит от наличия показаний к опе-

рации. Оценив исходное состояние мягких тканей и пожелания па-
циента, хирург выберет необходимое. По результатам анализов и 
обследований берем только здоровых пациентов. Если видим, что 
для принятия решения нужно дообследование, пациент его прохо-
дит или отправляется на лечение. Пациент должен выйти от нас здо-
ровым. И главное – его безопасность. Очень важно уметь выслушать 
жалобы, пожелания, понять, чего он хочет: взаимодействие хирурга и 
пациента на всех этапах – предоперационном, послеоперационном – 
обязательно. Соответственно, мы предпочитаем способы минималь-
но травматичные, но дающие хороший долговременный результат.

- Можно ли вернуть молодой взгляд?
- Да, конечно! Прекрасный результат дает периорбитопла-

стика. Это комплекс действий в области глаз, направленных на 
омоложение верхней и частично средней зоны лица. Он включа-
ет работу с верхним и нижним веком (удаление избытков кожи, 
перераспределение жировых пакетов) с мягкими тканями в 
области лба при помощи эндоскопа (фиксация бровей в более 
высоком положении). Разрезы в области век выполняются в 
естественных складках, и рубцы впоследствии почти незамет-
ны, так же как и при эндоскопической подтяжке бровей – их вы-
полняем в волосистой части головы.

Блефаропластика верхняя или нижняя может выполняться 
отдельно. Все зависит опять же от исходного состояния тканей 
и показаний.

Следов практически не остается – стараемся сделать рубец 
максимально малозаметным.

- Анна, что вам больше всего нравится в своей профес-
сии?
- Делать людей счастливыми и менять их жизнь к лучшему. 

Изменившееся самоощущение невероятно влияет на дальней-
шую жизнь – очень позитивно! А в преддверии Нового года хочу 
пожелать всем крепкого здоровья, гармонии, радости и счастья 
в новом 2024 году!
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- Как представлены в ваших салонах производители совре-
менной оптики?
- В нашем салоне вы можете найти очки более чем 80 брендов. К 

примеру, два года назад мы в числе первых в Самаре начали пред-
ставлять очки инновационного российского бренда Gresso. Это тита-
новые очки нового поколения: ультралегкие, сверхпрочные, стильные 
и элегантные. Также мы подчеркиваем красоту и стиль наших кли-
ентов очками ведущих мировых производителей: Prada, Gucci, Dior, 
Versace, Bluemarine, Tom Ford, Eyepetizer, Max Mara и многих других. 

-  Чем  вам особенно запомнился уходящий год?
- Пожалуй, одно из знаковых и масштабных событий – 23-й Все-

российский научно-практический офтальмологический конгресс. 
Это уникальное мероприятие ежегодно привлекает специалистов 
со всех уголков нашей огромной страны, так как позволяет полу-
чить самую свежую информацию о новейших разработках в сфере 
хирургии глаза.

- Насколько для вас важно участие в подобных меропри-
ятиях?
- Для любого профессионала участие в таких масштабных меро-

приятиях просто необходимо. Ведь здесь собираются самые автори-
тетные эксперты и практикующие врачи для обсуждения новинок в 
сфере микрохирургии глаза, обмена опытом и получения новых зна-
ний, расширяющих профессиональный кругозор. Для меня это всег-
да прекрасная возможность встретиться с коллегами, обменяться 
опытом, изучить новинки офтальмологического оборудования.  

- Этот год открыл для вас еще одно направление – участие 
в модных показах. Расскажите о самых интересных меро-
приятиях. 
- Весной мы участвовали в показах ведущего самарского ди-

зайнера Лары Ивановой. Она представила новую коллекцию в Са-
маре и Казани. В августе состоялся показ новой осенней коллекции 
самарского магазина «Наши», в котором приняли участие ведущие 
стилисты и дизайнеры Самары. И вот совсем недавно также высту-
пили в качестве партнера показа SHOW FASHION PEOPLE, который 
прошел в самарском пространстве Picture’s. Очки из нашей коллек-
ции добавляют дизайнерским образам яркости, законченности и 
эффектности. В дальнейшем мы также планируем поддерживать 
самарских дизайнеров и будем участвовать в модных историях на-
шего города и продолжать сотрудничество с фэшн-комьюнити.

- Что вы пожелали бы нашим читателям в новом году?
- Я желаю, чтобы сегодня и весь следующий год ваши глаза не 

просто отлично видели, но и сияли от счастья! Желаю вам здоровья, 
душевной гармонии и мирного неба над головой! Пусть близкие и 
любимые люди всегда будут рядом с вами, а приятные сюрпризы 
поджидают на каждом шагу! Я очень благодарна нашим клиентам 
и пациентам за то, что доверяют нам самое ценное – свое зрение. 
У нас большие планы на будущее, сейчас мы только в начале пути. 
Каждый день мы работаем во имя вашего здоровья и в новом году 
будем продолжать заботиться о здоровье ваших прекрасных глаз!

Уютный ресторан средиземно-
морской и европейской кухни рас-
положился в историческом здании 
XIX века, в нескольких шагах от набе-
режной реки Волги с красивым про-
менадом. Выполненный в стильном 
дизайнерском декоре, не похожий ни 
на один подобный, ресторан предла-
гает камерный и комфортабельный 
отдых в приятной атмосфере неболь-
шого зала, а в летнее время – на ве-
ранде. 

Дом Сивре – давно зарекомендо-
вавшее себя место в Самаре, предо-
ставляющее высокий уровень обслу-
живания и гостеприимства.

В меню «Таверны «Дома Сив-
ре» присутствуют авторские блюда. 
Этой зимой предлагаются новин-
ки – запеченный батат с кунжутным 
соусом и авокадо, говяжий бульон 
с ростбифом и вешенками, сырный 
суп с прошутто и соусом из черно-
го трюфеля, осьминог с гратеном. В 
приготовлении блюд используются 
только натуральные продукты, тесто 
для паст и пицц делается вручную с 
использованием итальянской муки 
высшего сорта. Разнообразию пицц 
в таверне нет предела: от традици-
онных, всеми любимых «Маргариты», 
«Четыре сыра», «Пепперони» до фир-
менных пицц «Стенька Разин» и «Дом 
Сивре». В таверне представлен хлеб 
собственного производства: белый, 
ржаной, гриссини. 

МЫ ОТНОСИМСЯ К ЗРЕНИЮ НАШИХ КЛИЕНТОВ  
КАК К ВЕЛИЧАЙШЕЙ ЦЕННОСТИ И ДЕЛАЕМ ВСЕ,  
ЧТОБЫ ЕГО СОХРАНИТЬ И УЛУЧШИТЬ

Величайшая ценность
Оптика – это уникальная возможность сочетать  
экспертность в офтальмологии и красоту
В канун наступающего года принято подводить итоги, вспоминать хорошее и важное,  
что произошло в уходящем году. В 2023 году «Оптике докторов Стебневых» исполнилось 
четыре года – в современных условиях это серьезное достижение. Об этом и не только  
в интервью «Первому» рассказала директор «Оптики докторов Стебневых» Ирина Стебнева. 
Алевтина ЛУКЬЯНОВА, Анна МЕЛЬНИКОВА (фото)

Ресторан «Таверна «Дома Сивре» – идеальное место  
для камерных ужинов, бизнес-ланчей и приятного отдыха  
в самом сердце Самары вдали от суеты

Обширная барная карта содержит глинт-
вейн, фруктовые чаи: облепиховый, ягодный с 
мятой, имбирный, новогодний и, конечно, кофе 
свежей обжарки. 

В винной карте представлены лучшие ев-
ропейские вина, некоторые из них – настоящий 
эксклюзив. Мы заказываем вина напрямую из 
Италии, из региона Венето, в частности, белое 
сухое, красное сухое и игристое. В таверне есть 
своя изюминка: сочетание камерности блюд, 
изысканности вкуса и простоты исполнения.

Ирина Корнеева,   
генеральный директор  
ООО «Дом Сивре»:  
- Наш бутик-отель – одно из самых атмо-
сферных мест исторической части Самары 
с более чем вековой историей, что провере-
но временем. Мы давно зарекомендовали 
себя как камерный и изысканный отель: в 
уникальных локациях у гостей есть про-
странство и свобода, гармоничный стиль 
интерьера сохраняет концепцию спокойно-
го тихого места, где посетители могут от-
дохнуть от напряженного темпа современ-
ной жизни. Гостям предлагаются номера 
разных категорий комфортности: «Люкс», 
«Джуниор Сюит», «Стандарт Комфорт» 
и «Стандарт», ресторан «Таверна «Дома 
Сивре», банкетный зал, летняя веранда, 
концертная площадка и парковка. Каж-
дый номер представлен в индивидуальном 
цветовом решении, интерьеры дополнены 
картинами известных самарских художни-
ков. Номера разные по колориту и настро-
ению, но их объединяет ощущение досто-
инства и уважения к гостю.

В преддверии праздников поздравляю 
жителей и гостей Самары с наступающим 
Новым Годом и Рождеством! Хочется по-
желать благополучия, успехов и гармонии.

+7 (927) 201-01-28
www.hoteldomsivre.ru
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- Как вы оцениваете пройденный до 
сего дня путь вашей компании?
- С одной стороны, четыре года – срок 

небольшой, с другой – многое уже сделано, 
большинство процессов отлажено, есть по-
нимание, в каком направлении двигаться и 
развиваться. Я являюсь не просто директором 
Оптики, но и врачом-офтальмологом, поэтому 
вся наша работа основана на понимании цен-
ности зрения для наших клиентов. 

- Что для вашей компании более при-
оритетно: красота или здоровье?
- Я счастлива быть директором оптик, по-

тому что для меня это уникальная возмож-
ность сочетать экспертность в офтальмологии 
и коррекции зрения и красоту. Ведь оптика – 
это и здоровье, и стиль, и индивидуальность, 
и эстетика.

Место с душой

г. Самара, ул. Степана Разина, 128, 
+7 (846) 276-80-80
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Художник – это не количество выставок и 
титулов. Это состояние души, пронзительный 
взгляд, всегда любопытный, глубокий, за-
интересованный, способность очень любить 
жизнь и быть верным своему искусству.

При помощи творчества я пытаюсь со-
хранить и передать красоту, которую мне до-
велось увидеть. Я отражаю ее, вывожу на кар-
тинах то, чего, возможно, не видят другие. Я 
преподношу зрителю свое восприятие, свой 
взгляд на окружающий нас чудесный мир, в 
подчинении которого нахожусь на протяже-
нии всей жизни. Стараюсь всегда найти то, что 
принято называть прекрасным.

Меня вдохновляет смена впечатлений: 
ритм большого города, завораживающая 
тишина уголков природы... Мои предпочте-
ния – городские пейзажи, природные красо-
ты, абстрактные сюжеты – практически все 
разнообразие живописных жанров. Главное 
стремление – чтобы картина была красивой, 
оставила художественный след в памяти 
зрителя, эстетическое, теплое, живое  воздей-
ствие на его душу.
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ЗРИТЕЛИ СМОГУТ 
ОЩУТИТЬ НАСТРОЕНИЕ 

ВОЛШЕБСТВА,  
КОТОРОГО НАМ ВСЕМ  

ТАК НЕ ХВАТАЕТ В СУЕТЕ 
РАБОЧИХ ДНЕЙ

Денис Власенко,   
художественный 
руководитель и главный 
дирижер Академического 
симфонического оркестра 
филармонии

Новогодний подарок  
от Самарской филармонии
28 декабря самарцев ждет великолепный новогодний вечер  
с участием звезды мировой оперы Вероники Джиоевой (сопрано), 
участника «Большой оперы» Динмухаммеда Кошкинбаева (баритон)  
и Академического симфонического оркестра филармонии 
под управлением маэстро Дениса Власенко.
В праздничной программе – волшебная музыка из балета «Щелкунчик» 
П.И.Чайковского, увертюры, арии из опер и оперетт В.А.Моцарта,  
Ж.Бизе, И.Штрауса, И.Кальмана и не только.

443010, Г. САМАРА, УЛ. ФРУНЗЕ, 141
E-MAIL: FILARM@FILARM.RU 
РЕКЛАМА

Вероника Джиоева – заслуженная ар-
тистка РФ, народная артистка Северной 
и Южной Осетии, приглашенная солистка 
Большого и Михайловского театров. Ее 
называют не иначе как «певица от Бога», 
«оперная дива» или «одно из лучших со-
прано современности».

Вероника Джиоева – одна из самых 
востребованных оперных певиц своего 
времени, а известные музыкальные кри-
тики по праву считают ее голос настоящим 
бриллиантом.

Художественный руководитель и 
главный дирижер Академического сим-
фонического оркестра филармонии Денис 
Власенко сказал: «Для нас одновременно 
большая честь и удовольствие – высту-
пать на одной сцене с Вероникой Джи-
оевой. Голос у нее поистине чарующий! 
А обладатель великолепного баритона 
Динмухамед Кошкинбаев, несмотря на 
юный возраст, уверен, покорит серд-
ца самарской публики. Мы откроем 
вечер сюитой из балета «Щел-
кунчик». Зрители смогут 
ощутить настроение 
волшебства, которо-
го нам всем так не 
хватает в суете ра-
бочих дней. Мы 
хотели сделать 
новогодний по-
дарок всем жите-
лям и гостям горо-
да. Приглашаем 28 
декабря в Самарскую 
филармонию!»
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ОФСЕТНАЯ ПЕЧАТЬ
ЛИСТОВАЯ РОЛЕВАЯ
ФЛЕКСОГРАФИЯ
ОПЕРАТИВНАЯ ПЕЧАТЬ
ЦИФРОВАЯ РИЗОГРАФ
К А Ш И Р О В А Н И Е
КНИЖНОЕ ПРОИЗВОДСТВО

ФЛЕКСОФСЕТг. Самара,  ул. Верхне-Карьерная, 3а, корп. 2 
dsm@dsm-print.ru  
www.dsm-print.ru (846) 279-21-77 (846) 374-99-70

Менеджер офсетного направления
Татьяна БЕЛОВА
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Динмухаммед 
Кошкинбаев,   
баритон



Как считает автор издания «Най-
ти выход», в любой травматиче-
ской ситуации важно управлять 
своим состоянием и следовать 
простым принципам взаимодей-
ствия с людьми. Если, сознавая 
все свои чувства и реакции, вы 
сохраняете способность понимать 
другого человека и выстраивать 
с ним контакт, то получаете же-
лаемый результат. Так или иначе, 
профессор лидерства (официаль-
ный статус) Джордж Колризер 
предлагает предпринимателям 
всерьез учитывать эмоциональ-
ный аспект, который долгие годы 
игнорируется в отечественном 
бизнесе за ненадобностью, глав-
ное ведь – просчитать... Поэтому 
многие предприниматели и про-
считались. Автор учит управлять 
фокусом внимания и эмоциями. 
Это чисто психологические при-
емы и тренинги, которые позволят 
не стать заложником ментальных 
состояний. Критикуют ли вас на 
совещании, вынуждают делать 
то, чего вы не хотите, или про-
сто «впрыскивают яд» едкими 
высказываниями – всегда есть 
возможность не стать жертвой 
обстоятельств и не страдать от их 
последствий. Книга «Найти вы-
ход», или, иными словами, «Как 
сохранить самообладание и вы-
браться из тупиковой ситуации» 
констатирует: выход всегда ря-
дом. 

Выход рядом
Как выбраться из тупиковой ситуации и построить долгоиграющий бизнес 
Джордж Колризер, автор книги «Найти выход», более 30 лет работая в различных организациях, 
пришел к убеждению, что успеха добиваются те люди или компании, которые видят, что можно извлечь 
из той или иной ситуации. А лучших руководителей выявляют именно непростые моменты в жизни 
бизнеса. В трудные времена они способны действовать, а не искать оправдания неудачам. Оптимизм  
и позиция «можно сделать» – вот отличительные признаки выдающегося руководителя. Об этом  
и о том, как сделать предпринимательство долгоиграющей историей, рассказывают новые книги.
Людмила МАРТОВА

Российский автор и бизнесмен 
Семен Кибало озаботился тем, как 
улучшить мир, во всяком случае, 
так сказано в его книге «Охотник 
за идеями». В 22 года без началь-
ных вложений Семен Кибало сде-
лал головокружительный взлет 
в бизнесе. Всего за полтора года 
оборот его компании UniFashion 
достиг 10 миллионов рублей, с 
собственным оборудованием, 
офисом в Санкт-Петербурге и фи-
лиалами в 20 городах России. От 
первого лица книга рассказывает 
о ярком старте и успешном раз-
витии бизнеса. Она адресована, 
прежде всего, молодым предпри-
имчивым людям, готовым открыть 
свое дело. Семен делится совета-
ми, как не ошибиться в направле-
нии деятельности, как находить 
жизнеспособные идеи, мотивиро-
вать себя при неудачах и в конце 
концов превратить любимое дело 
в источник дохода. 

А вот создать из бизнеса устойчи-
вую экономическую конструкцию 
поможет брошюра Ильи Кусакина 
«Бизнес как система». Писатель 
сравнивает отечественный бизнес 
с суровой русской зимой, когда 
вроде и есть дорогая иномарка, 
но без зимней резины на ней да-
леко не уедешь. А далее расска-
зывает, как построить систему, не 
увязая в повседневных задачах. 
Именно эти трудности привносят 
в жизнь владельца столько стрес-
са, что теряется мотивация для 
движения вперед. А этого быть не 
должно! Системный бизнес, под-
черкивает Илья Кусакин, – это не 
только приемы автоматизации 
бизнес-процессов, это прежде 
всего люди, от которых зависит 
эффективность дела, увеличенная 
продуманными автоматизирован-
ными системами. Так что имеем 
возможность оценить желание 
автора, чтобы каждый заинтере-
сованный читатель нашел в его 
издании недостающий пазл, кото-
рый поможет привести системный 
бизнес к успеху. 

Книга Александра Филатова «Со-
вет директоров» – следующий шаг 
в развитии предпринимательства. 
Она написана на базе многолетне-
го опыта работы автора в совете 
директоров и обращена к первым 
лицам крупных компаний. Книга 
предлагает помощь акционерам и 
директорам в понимании целей и 
компетенций в зависимости от мо-
дели корпорации. Автор подробно 
разбирает типичные ошибки со-
ветов директоров и дает реко-
мендации о тактиках повышения 
эффективности корпорации имен-
но за счет верного организацион-
ного процесса ведения бизнеса. 
Александр Филатов заостряет 
внимание на ручном управлении, 
отмечая его слабые и сильные 
стороны, на способах руковод-
ства акционерными общества-
ми с участием государственных 
вложений, вплоть до управления 
экономикой страны. А это значит, 
что необходимо выстраивание ин-
ститутов и механизмов, которые 
позволят и компании, и стране 
развиваться по понятным и пред-
сказуемым правилам для всех 
участников процесса. Ну, а мы с 
вами, дорогие читатели, прошли 
путь от построения маленькой 
компании до управления больши-
ми социальными системами. По-
средством новых книг и их умных 
авторов.  

Наш главный магазин: 

ТЦ «Самолет», 3-й этаж, 

Московское шоссе, 185а

Режим работы: с 10:00 до 22:00.      

(846) 302-08-40         

www.chaconne.ru 
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